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Nove candidatos a vereador são 
impedidos pela Ficha Limpa

dentre estes, tRe manteve decisão do juízo da 45ª Ze contra candi-
dato a vereador de Santa Helena, que faltava ao serviço.

o candidato José guerra (PR), de Santa Helena/SC, ficou sem registro porque o juízo da 45ª Ze (São Miguel 
do oeste/SC) entendeu que ele está inelegível pelo artigo 1°, inciso I, alínea "o", da LC n° 64/1990, já que foi 
demitido do serviço público após procedimento administrativo. guerra era motorista da Secretaria Municipal 
de obras, Urbanismo e Saneamento, e perdeu o cargo por não comparecer frequentemente ao seu trabalho.

HOJE
Um ano após acompanharmos diversos 

impedimentos de candidaturas ao pleito 
eleitoral, assistimos a Câmara dos deputa-
dos, nesta semana, livrar o deputado federal 
Natan donadon (PMdB-Ro) da perda de 
mandato. Mesmo preso há dois meses, 

depois de ser condenado pelo Supremo tri-
bunal Federal (StF) a 13 anos, quatro meses 
e dez dias de prisão por desvio de R$ 8,4 mi-
lhões da assembleia Legislativa de Rondônia 
quando era diretor financeiro da instituição, 
donadon escapou. em votação secreta, 

apenas 233 deputados (dos 405 que votaram) 
foram a favor da cassação. eram necessários 
257 votos para a cassação. Isso é no mínimo 
um absurdo. É urgente que se acabem com 
as votações secretas para ver se assim, alguns 
deputados tem um pouco mais de decência.

desde o último dia 21, estamos acompanhan-
do as atividades desenvolvidas pela aPae Marisol 
de Maravilha alusivas a Semana Nacional da Pessoa 
com deficiência Intelectual e Múltipla que acon-
teceu em todo o país até a última quarta-feira (28). 
em Maravilha, a semana comemorativa se encerra 

hoje (31) com chave de ouro, quando será realizado 
o tradicional almoço da aPae no Salão Paroquial, a 
partir das 12h. Neste ano, o tema da Semana Nacional 
é “desafiando os limites, diminuindo as diferenças”. 
Parabéns a essa oNg tão importante, que desenvol-
ve um trabalho fabuloso em nossa comunidade.

aPae
Motivos para não se aposentar

em entrevista ao site CNBC, o presidente da empresa que 
realizou o estudo, george Walper, explicou que há duas gran-
des razões para que os ricos neguem se aposentar. a primeira 
é que muitos não podem simplesmente sair das empresas 
por medo do negócio criado por eles falhar. Por isso, a solu-
ção é continuar trabalhando até ter um plano de sucessão 
ou achar um comprador para empresa. o segundo motivo 
é que os entrevistados disseram que amam o que fazem e 
que não conseguiriam viver sem o trabalho. a maioria gos-
ta de trabalhar e está muito envolvido em seus negócios.

Milionários 
não pensam 
em se 
aposentar 
antes dos 
70 anos

Uma pesquisa realizada nos 
estados Unidos pela empresa 
Spectrem Group revelou que 
30% das pessoas que ganham 
US$ 750 mil (cerca de R$ 1,7 
milhão) por ano pretendem 
se aposentar com mais de 70 
anos. outros 15% disseram que 
nunca deixariam de trabalhar. 
em contrapartida, apenas 
6% das pessoas que ganham 
menos de US$ 100 mil por ano, 
aproximadamente, R$ 235 mil, 
pensam em se aposentar depois 
dos 70 anos. o percentual de 
pessoas que não pretende se 
aposentar também é de 6%. Já 
a maioria disse que pretende 
parar de trabalhar com 65 anos. 
Segundo o estudo, as pessoas 
que ganham cerca de R$ 1 
milhão por ano são empre-
sários ou empreendedores. 
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Wolmir Hübner

LIÇÕeS de VIda
“Ser humilde para com os superiores é um dever; para com os iguais, 

uma mostra de cortesia; para com os inferiores, uma prova de nobreza”. 
(Benjamin Franklin)

BoM final de seMana!

Captação de órgãos
o Hospital Regional terezinha 

gaio Basso, em São Miguel do 
oeste, realizou nesta semana, a 
terceira captação de órgãos. o pro-
cedimento, feito por uma equipe 
de médicos de Curitiba/PR, captou 
fígado e rins. o doador foi um 

paciente de 27 anos que estava in-
ternado na Unidade de terapia In-
tensiva do Hospital, com diagnós-
tico de morte encefálica, devido a 
um traumatismo Crânio encefá-
lico (tCe). de parabéns aquela 
entidade regional que realiza este 

procedimento tão importante 
para salvar vidas. acreditamos 
que em breve, o nosso Hospital 
São José de Maravilha com sua 
excelente equipe, também estará 
iniciando este tipo de procedi-
mento em nosso município.

Divulgação/HRTGB

NOVO SALÁRIO MÍNIMO
a ministra do Planejamento, orçamento e gestão, Miriam Bel-

chior, anunciou na última quinta-feira (29) que o Projeto de Lei 
orçamentária elaborado pelo governo prevê salário mínimo de R$ 
722,90 a partir de 1º de janeiro de 2014. o valor representa um rea-
juste de 6,62% em relação aos atuais R$ 678. Segundo a ministra, o 
impacto do aumento do salário mínimo nas contas públicas, com 
o pagamento de benefícios, será de R$ 29,2 bilhões em 2014.

o valor do salário mínimo é calculado com base no percen-
tual de crescimento do Produto Interno Bruto (PIB) do ano re-
trasado mais a reposição da inflação do ano anterior pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consumidor (INPC). o salário mínimo 
foi instituído em 1940, durante o governo de getúlio Vargas.

ReConHeCiMenTo i
Na noite de ontem (30), mais uma edição do troféu o gua-

rani foi realizada em São Miguel do oeste. em sua 13ª edição, o 
evento foi realizado nas dependências do Ctg Porteira aberta 
e é um reconhecimento às empresas dos setores da Indústria, 
Comércio, prestadores de Serviços e agricultura que mais con-
tribuem para o movimento econômico daquele município.

ReConHeCiMenTo ii
este ano também teremos em Maravilha o evento que vai reconhecer e premiar o empresário do ano 

2013. a primeira edição está sendo organizada pela CdL/associação empresarial de Maravilha e Núcleo da 
Mulher empresária, com apoio da Prefeitura de Maravilha e patrocínio oficial do Sicoob Credial. o evento 
acontece no dia 22 de novembro, contemplando a cerimônia de premiação, jantar e baile para os convi-
dados. acreditamos que será uma belíssima oportunidade de confraternização da classe empresarial! 

EDIFÍCIO DUBAI
Hoje (31), acontece a primeira visitação ao edifício dubai, 

onde será servido um coquetel aos clientes e amigos que pode-
rão conhecer das 9h às 17h, suas edificações. Na oportunidade, 
também será demonstrado o projeto da Policlínica Central, que fica 
em frente ao Hospital São José. esta é uma excelente oportunida-
de para quem quer investir em uma obra de primeira qualidade. 
Parabéns ao amigo e empresário Miguel Simon e toda sua equipe!

SeMaNa da PÁtRIa
amanhã (1º) inicia a Semana da Pátria. 

Uma extensa programação será realizada em 
Maravilha, com hasteamento e arriamento 
da bandeira, acendimento do fogo simbóli-
co, hora cívica, além é claro, do tradicional 
desfile no dia 07 de setembro. a programa-
ção completa você confere nesta edição.

Fotos: Divulgação
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Câmara dos Deputados@
CamaraDeputados 30/08/2013

EconomiaSC@economia_sc  
30/08/2013

VEJA @VEJA 30/08/2013

Financiamentos 
de máquinas e 
implementos 
agrícolas têm alta.

Brasil deve per-
der posto de 7ª 
economia para a 
Rússia em 2014.

Deputadas 
vão começar 
campanha de 
filiação partidária 
de mulheres 
em setembro.

Corpo de homem 
é encontrado 
com cerca de 
30 facadas em 
Joinville. Crime 
ocorreu no 
Jardim Iririú, zona Leste.

A cada 10 jovens 
italianos, 4 estão 
desempregados, 
diz pesquisa.

Para analistas, 
alta do PIB é 
pontual e país 
vive dilema do 
voo da galinha. 03
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Amanhã (1º), tem início a Semana da Pá-
tria, semana esta que devemos exercer a cida-
dania, refletir e resgatar valores. Após 07 de se-
tembro de 1822, começamos a nos tornar uma 
nação independente, marco histórico de uma 
luta iniciada bem antes e que continua até hoje. 
Por isso, nesta semana da Pátria, temos que 
comemorar a liberdade de expressão, o povo, 
a tradição, a cultura, o meio ambiente, nosso 
crescimento, enfim, comemorar o país que cons-
truímos. É momento também de refletir sobre 
o nosso papel diante da Pátria, o que estamos 
fazendo para contribuir com o desenvolvimen-
to de nossa comunidade, como resolver nossos 
problemas sociais, econômicos e políticos que 

acabam se constituindo em obstáculos e dificul-
dades para o engrandecimento do nosso país.

É preciso despertar, principalmente nas 
crianças e adolescentes que fazem parte des-
ta nova geração, o espírito de amor e luta pelo 
Brasil que vivemos e que queremos, valorizar e 
respeitar os símbolos nacionais, o patrimônio 
público, a família, a escola e a sociedade de for-
ma geral, resgatando o respeito que antigamen-
te era levado mais a sério.

Vamos comemorar nossa Pátria, exaltar 
nosso país e repassar às novas gerações nossos 
valores e a tradição vivida nesta data tão es-
pecial, quando comemoramos a Independên-
cia do país.

Semana da Pátria
CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

em defesa da bananicultura!
*Senador Luiz Henrique da Silveira

a bananicultura é amplamente di-
fundida no Brasil, ocupando uma área 
aproximada de 520 mil hectares e pro-
dução anual de aproximadamente seis 
milhões de toneladas de banana, o 
que posiciona o País como o segundo 
maior produtor mundial. É a segunda 
fruta mais produzida no Brasil, atrás 
apenas da laranja.

a maioria dos bananicultores bra-
sileiros é composta por pequenos pro-
dutores, que têm na banana sua  prin-
cipal fonte de renda. Por essas razões, 
a bananicultura é considerada uma 
das atividades agrícolas de maior im-

portância para o agronegócio brasi-
leiro, sendo quase toda sua produção 
comercializada no mercado interno e 
exportada apenas 1 % desta produção.

Santa Catarina concorre com 8,3%  
da produção nacional, numa ativida-
de distribuída em 80 municípios, que 
juntos ocupam  uma área de cerca de 
31 mil hectares, distribuída em 26 mil 
propriedades agrícolas, produzindo  
mais de 668 toneladas de banana, o 
que nos coloca na condição de ter-
ceiro produtor nacional.

a banana está presente em quase 
26 mil propriedades rurais catari-
nenses, sendo que o Norte do estado 
é  responsável por 80% da produção 

estadual.
 Uma característica especial da ba-

nanicultura é que seu consumo é ba-
sicamente interno, pois a penas 1% do 
que é produzido no País corresponde 
às exportações do produto. 

acredita-se que um emprego dire-
to é criado a cada hectare de planta-
ção, enquanto outros dois são gerados 
indiretamente para essa mesma área 
plantada. Sob essa perspectiva, a ba-
nanicultura gera em torno de 500 mil 
empregos diretos e mais de 1 milhão 
indiretos. É uma proporção emprego/
hectare menor que a da fruticultura 
em geral, devido à baixa complexidade 
dos processos de cultivo e de colheita.

Não obstante toda a importância 
econômica e social da banana, que é 
uma atividade predominante da agri-
cultura familiar, o Brasil está em vias 
de importar banana do equador, onde 
ela é plantada e comercializada por 
grandes multinacionais norte-ameri-
canas. 

Permitir a importação de bananas 
do equador é contribuir para exter-
minar a bananicultura nacional, pois, 
existem sérios riscos da importação de 
pragas, além da concorrência desleal 
entre estes países neste setor.

Por isso, tenho atuado fortemente 
contra essa pretensa importação.

Menino de 11 anos mudou de escola em Piracicaba após sofrer ‘bullying’. 
Advogado entrou com processo contra Estado de São Paulo nesta semana 

a família do menino de 11 anos que foi chamado de ‘Félix da novela’ por 
uma professora dentro de uma escola estadual em Piracicaba/SP pede na Jus-
tiça indenização de 200 salários mínimos, o que equivale a R$ 135 mil, além de 
tratamento psicológico para o estudante. o advogado Homero de Carvalho, que 
representa o garoto, entrou com processo por danos morais contra o estado de 
São Paulo nesta semana, no fórum da cidade. 

Na tarde de 7 de agosto, um  aluno do 6º ano da escola estadual Professora 
Juracy Neves de Mello Ferracciú, no Bairro Noiva da Colina, foi comparado ao 
vilão gay da novela “amor à Vida”, da Rede globo. Segundo boletim de ocorrên-
cia, registrado pela mãe do garoto, o estudante voltou para as aulas após as férias 
usando óculos e a professora disse que ele estava parecido com alguém que ela 
“não poderia dizer”.

em seguida, ainda segundo disse a mãe à Polícia Civil, colegas da classe do 
menino afirmaram que ele se parecia com o Félix, que é interpretado na novela 
das 21h pelo ator Mateus Solano. a professora, então, também declarou em sala 
de aula que o estudante se parecia com o personagem de Solano, conforme o 
registro policial. o garoto foi transferido de escola após uma reunião fracassada 
de conciliação entre aluno, mãe e professora e os advogados das partes.

Vinte dias depois: Segundo o advogado, o menino foi afetado psicologica-
mente pelas declarações. “ele está muito calado, terá que passar por um grande 
processo de adaptação agora na nova escola”, disse Carvalho.

a ação movida pela família pede, além do pagamento dos 200 salários míni-
mos, que o estado de São Paulo forneça tratamento psicológico ao garoto. “o es-
tado tem que responder pelas atitudes e omissões de seus agentes, como garante 
o artigo 37 da Constituição”, afirmou o advogado.

de acordo com Carvalho, é comum que casos como esse resultem em preju-
ízos ao desenvolvimento escolar do estudante. “torcemos para que ele não seja 
afetado desta forma e por isso queremos o acompanhamento psicológico”, disse.

Posição da Secretaria da Educação: a Secretaria de estado da educação 
voltou a afirmar, por meio de assessoria de imprensa, que a reunião que tentou 
a conciliação entre as partes foi de caráter pedagógico, para esclarecimento do 
mal entendido, que no encontro ficou definido que o aluno seria transferido a 
pedido da mãe e que a escola continuará a reforçar ações sobre a importância do 
respeito entre colegas.

Posição da Procuradoria de SP: a Procuradoria geral do estado de São 
Paulo, órgão que representa o estado em ações judiciais, informou também por 
meio da assessoria de imprensa que não pode divulgar um posicionamento so-
bre o caso porque ainda não foi intimada pela Justiça.

FAMÍLIA DE ALUNO COMPARADO AO ‘FÉLIX 
DA NOVELA’ PEDE R$ 135 MIL NA JUSTIÇA

Primeira escola do 
Munícipio de tigrinhos.

ÚLTIMA

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Serviço Militar Inicial
Certificados de dispensa de Incorporação 
serão entregues na próxima semana 

Cerca de 200 alistados compare-
ceram no Salão Paroquial Católico 
de Maravilha, nos dias 27 e 28, para 
a realização de testes em que serão 
selecionados ou não para o exército 
Brasileiro. Conforme o delegado da 
7ª delegacia de Serviço Militar da 
16ª Circunscrição de Serviço Mili-
tar (CSM), 2º tenente Sérgio Corrêa 
dill, dos 200 alistados, 80 já foram 
dispensados da prestação do Ser-
viço Militar Inicial e 120 foram se-
lecionados para comparecer no dia 
07 de janeiro de 2014. 

Na próxima terça-feira (03), 
aqueles que foram liberados devem 
vir até a Prefeitura de Maravilha, às 
14h, para receberam o Certificado 
de dispensa de Incorporação (CdI). 

“a Lei do Serviço Militar prevê que 
todo o cidadão dispensado da pres-
tação do Serviço Militar Inicial deve 
receber o CdI em uma cerimônia 
cívica, sendo obrigatório o canto do 
Hino Nacional Brasileiro. os jovens 

que não vão poder comparecer à 
cerimônia, poderão retirar o CdI na 
Junta de Serviço Militar de Maravi-
lha, e terão de fazer o juramento à 
bandeira individualmente”, explica 
o 2º tenente Corrêa.

Jovens fizeram testes nos dias 27 e 28 no Salão Paroquial Católico

Cleusa Regner/Ascom
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o deputado estadual dirceu dresch 
(Pt) esteve na última quinta-feira (29) 
em Brasília para uma série de visitas 
aos Ministérios. ele também aproveitou 
para convidar a presidente dilma Rous-
seff para vir ao estado no mês de outu-
bro, quando será entregue o primeiro 
lote de 50 motoniveladoras (patrolas) e 
o último lote de 86 retroescavadeiras aos 
municípios do oeste, extremo oeste e 
Meio oeste catarinense que possuem 

menos de 50 mil habitantes. o ato vai 
acontecer no município de Pinhalzinho 
e o prefeito da cidade, Fabiano da Luz, 
acompanhou o deputado na agenda 
em Brasília.

a vinda da presidente ao estado 
foi tratada com a equipe do secretário-
geral da Presidência da República, 
gilberto Carvalho, e há uma boa 
possibilidade de se concretizar, avalia 
dresch. “a última vez que dilma 

esteve no oeste catarinense foi na 
campanha eleitoral. Queremos que 
ela volte e prestigie essa importante 
ação do governo Federal que está 
garantindo para 269 prefeituras 
uma patrulha mecanizada que vale 
mais de R$ 2 milhões, composta 
por retroescavadeira, patrolas e 
caminhão-caçamba. o caminhão-
caçamba começa a ser entregue em 
fevereiro de 2014”, salienta o deputado.

RODOVIA EXTRAPLANO 

Entrega de equipamentos

equipe responsável pela elaboração do projeto esteve 
com o prefeito airton Reinehr na última quinta-feira (29)

Projeto de pavimentação asfáltica entre 
Bom Jesus do oeste e Maravilha é debatido 

deputado do Pt articula vinda de dilma ao oeste catarinense

o prefeito de Bom Jesus do oeste, 
airton antonio Reinehr, recebeu na úl-
tima quinta-feira (29), a visita da equipe 
responsável pela elaboração do projeto 
de pavimentação asfáltica da rodovia 
extraplano que ligará o município a 
Maravilha. estiveram na ocasião o en-
genheiro da empresa Iguatemi Con-
sultoria e Serviços de engenharia Ltda, 
vencedora da licitação para elaboração 
do Projeto de engenharia, alexandre 
Mosimann Silveira, e o engenheiro do 
departamento estadual de Infraestru-
tura (deinfra) de Santa Catarina, Saulo 
Santiago.

os trabalhos de elaboração estão 
em execução e os engenheiros repassa-
ram que o projeto deverá estar concluí-
do em nove meses, a contar de 17 de ju-
nho de 2013, data da entrega da ordem 
de serviço à empresa pelo deinfra.

de acordo com os engenheiros, 
o projeto é feito em etapas, sendo que 
a primeira foi a contagem de tráfego, 
considerada pré-análise, onde foi reali-
zado um diagnóstico da situação atual 
da rodovia dimensionando o número 
de usuários para que seja realizado um 
projeto adequado. 

Na segunda etapa está sendo de-
senvolvido o estudo de corredores, ava-
liando onde a rodovia irá passar, não 
obedecendo, necessariamente, o tra-
çado já existente, podendo ter algumas 

Engenheiros e equipe da Prefeitura discutiram sobre o assunto 

variantes para melhorar o corredor.
definido o corredor, a obra vai para 

a terceira etapa, o projeto de engenha-
ria propriamente dito. “Nessa etapa 
em que a equipe virá a campo com 
topografia, recolhimento de material 
para fazer sondagem, é o que chama-
mos de anteprojeto onde damos todas 
as soluções para o projeto”, explicam os 
engenheiros.

Com o projeto pronto, o deinfra vai 
realizar uma consulta pública nos muni-
cípios de Bom Jesus do oeste e Maravi-
lha, onde a população é ouvida sobre o 
anteprojeto. depois é que vem a quarta 
e última etapa, que consiste no detalha-
mento final do projeto de engenharia.

o prefeito, assessores da Prefeitura 

e os engenheiros trataram também da 
situação da travessia urbana de Bom 
Jesus do oeste, buscando alternativas e 
soluções para ter uma melhor trafega-
bilidade e segurança para a população 
local, usuários e veículos que trafegarão 
pela rodovia.

Na próxima semana, o prefeito de-
verá ir a capital do estado e se reunir 
com o secretário de estado da Infraes-
trutura, Valdir Cobalchini e autoridades 
do deinfra, para estudar a viabilização 
de um projeto que contemple a traves-
sia urbana de Bom Jesus do oeste, sen-
do que esta parte necessita da elabora-
ção de um projeto em separado, que 
depois será incluído na pavimentação 
deste trecho rodoviário.

Secretaria Administração

Bom Jesus do Oeste

Questão Indígena

Janiara Ceccon encerra atividades 
temporárias na Câmara de Vereadores 

Comissão Especial que tratará da demarcação 
indígena será instalada na próxima quarta-feira

durante 30 dias, de 1º a 30 de 
agosto, o vereador de Bom Jesus do 
oeste, airton Luiz Belusso (PSdB), 
se licenciou das funções legislati-
vas, assumindo no seu lugar a su-
plente Janiara Ceccon, também do 
PSdB. 

No período em que legislou, 
Janiara teve diversas participações 
em projetos e decisões importan-
tes para o município. entre as ações 
de autoria da vereadora estão uma 
emenda Substitutiva ao Projeto de 
Lei nº19/2013, e duas indicações de 
projeto, uma que solicita a instala-
ção de um redutor de velocidade 
na Rua Padre darci e outra requer a 
colocação de placas nas principais 
entradas do município, orientando 
os vendedores ambulantes para que 
passem no Setor de tributação para 
requerer a autorização e recolher a 

Câmara de Vereadores

Janiara participou da última sessão 
ordinária na terça-feira (27) 
taxa de venda. 

durante sua última sessão or-
dinária, na última terça-feira (27), 
Janiara frisou que vai honrar os 
76 votos conquistados por ela nas 
eleições. “agradeço aos colegas ve-
readores e peço escusas caso tenha 
ofendido alguém. espero ter cola-
borado de forma positiva com os 
trabalhos da Câmara”, acrescenta. 

o deputado federal Celso Mal-
daner (PMdB/SC) deve compor a 
Comissão especial que será criada na 
próxima quarta-feira (04), em Brasília, 
para tratar da Proposta de emenda à 
Constituição (PeC) 215 – que trans-
fere para o Legislativo a competên-
cia de demarcar e homologar terras 
indígenas, quilombolas e unidades 
de conservação ambiental. "estamos 
enfrentando diversas situações que 
geram angústia para os nossos produ-
tores, como nos casos conhecidos de 
Santa Catarina: Cunha Porã, Saudades 

e Morro dos Cavalos. apesar disso, as 
discussões estão evoluindo. No próxi-
mo dia 4, vamos compor a comissão 
especial que dará encaminhamento 
ao assunto. o governo quer incluir o 
Ministério do desenvolvimento agrá-
rio (Mda) e o Ministério da agricultu-
ra, Pecuária e abastecimento (MaPa) 
nas discussões, o que daria um caráter 
interdisciplinar ao processo demarca-
tório. Nós queremos trazer a autono-
mia para o Congresso Nacional, evi-
tando falcatruas e injustiças”, declarou 
o parlamentar.  
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PRoBLeMaS NaS RodoVIaS
os problemas na BR-163 são pontuais, e até certo ponto compreensí-

veis. afinal de contas, a rodovia passa por revitalização e em muitos lugares 
onde estão havendo detonação de rochas, o pavimento começa a sofrer, 
atingido literalmente pelas pedras que são jogadas na explosão. Contudo, 
ainda é inexplicável a desídia em relação aos buracos. estes sim, segundo 
consta, tem empresa contratada (terceirizada) para fazer o tapa buracos 
(já que a empresa que trabalha na revitalização não faz tapa buracos). e 
na semana que passou os buracos voltaram por conta das intempéries, e 
causaram uma série de transtornos, prejuízos e insegurança. Sem que-
rer fazer um pré-julgamento, suponho que um acidente envolvendo um 
Renault/scenic foi causada pelos buracos na rodovia. Por sorte não acabou 
em tragédia. todavia, fui alertado para outro problema, e desta vez na 
BR-282, entre São Miguel e Chapecó. Segundo informações de amigos mo-
toristas de ambulância, fizeram um tipo de “tapa buracos” supostamente 
com pó de brita, brita ou qualquer similar. enfim, qualquer coisa que não 
era massa asfáltica. e que fatalmente, não dura. Na verdade, se colocar-
mos apenas brita ou pó de brita, sequer vai durar um dia o reparo, pois a 
desagregação será imediata, a cada veículo que passar. ou seja, é preciso 
seriedade. Questiona-se o dNIt sobre esta situação, afinal, trabalhos em 
rodovias federais são de responsabilidade do órgão, terceirizados ou não. 

aS PeRdaS ao Se adQUIRIR UM 
CaRRo ZeRo QUILÔMetRo

Imagino a alegria de cada cidadão quando final-
mente pode sair da agência com um veículo zero quilô-
metro. todavia, dois dissabores são pontuais: quando 
chega o carnê de pagamento e quando você vai reven-
dê-lo, alguns anos após. a maioria se aproveita na hora 
de comprar das facilidades do financiamento, alguns fi-
nanciam 100% do bem (e chegam a pagar praticamen-
te dois veículos ao final, quando chegam até lá). e para 
os outros tantos, quando vão negociá-los, mesmo nas 
concessionárias há uma desculpa permanente, de que 
o mercado está desaquecido, que a “tabela Fipe” não 
pode se aplicar quando você for vender (só quando 
você for comprar...) e por fim, você percebe que seu au-
tomóvel chegou a desvalorizar até 50%. Já vi casos que em 
menos de três anos a desvalorização foi maior do que isso. Por isso, tome 
muito cuidado antes de adquirir um automóvel zero quilômetro. Se você 
pensa apenas no gosto da aquisição, compre. É a velha história do “mais 
vale um gosto que um tostão no bolso”. Contudo, se você pensa em valor de 
revenda, depreciação, e inclusive nas desculpas na hora de tentar trocá-lo, 
não adquira. Procure outras opções no mercado. Quem sabe, semi novos.

ReGiÃo PaGa Mal e CoBRa BeM
ademais, nossa região tem uma particularidade. em primeiro lugar, carros que aparecem em pro-

moções, os zero quilômetro que surgem nas propagandas da tV, infelizmente não existem. São “moscas 
brancas”, ou seja, praticamente inexistem. Sempre há desculpa dos revendedores/concessionários de que 
por várias razões não conseguem praticar os preços da propaganda do jornal ou da tV. Mas fora disso, 
se o amigo leitor for afortunado e conseguir fazer um bom negócio, revendendo seu veículo em nossa 
região, poderá com o dinheiro fazer negócio muito melhor em centros maiores. Referências como Curi-
tiba e até mesmo São Paulo permitem adquirir veículos, muitas vezes zero quilômetro, com preços bem 
inferiores aos praticados em nossa região. ou seja, para nós, aqui no longínquo oeste catarinense, as 
propagandas do “barato” nos soam até mesmo enganosas. Não há o artigo ofertado aqui nestas plagas, 
em se tratando de automóveis. Portanto, com algum dinheiro no bolso em grandes centros, você pode 
fazer boas aquisições. Claro que há que se ponderar custo de viagem, despesas gerais, dentre outros itens, 
e evidentemente, a “cara torta” muitas vezes nas concessionárias, quando você aparece com um veículo 
comprado em outros locais. até esquecem muitas vezes que estarão mesmo assim lucrando principal-
mente com a mão de obra. Mas enfim, situações como estas devem ser analisadas pelo consumidor, na 
tentativa de evitar perdas maiores ou grandes desvalorizações. Hoje em dia há grande campanha para 
venda de veículos financiados, onde ganha o revendedor e também a financeira, com as famosas taxas 
que o compelem a pagar dois bens ao invés de um. ah, e por último, se você for adquirir um veículo zero 
quilômetro e vai financiá-lo, pechinche. Não caia naquela velha história que a “taxa é esta para o dia”. 
Sempre há margem para negociar, e invariavelmente, se você for negativo a proposta, se não na hora, no 
outro dia geralmente o vendedor lhe procura dizendo que encontrou uma taxa melhor em outra finan-
ceira, ou coisa assim. Por isso, pechinche. Vá até as últimas. É uma forma onde você vai perder menos.

MEIO AMBIENTE PROTEGIDO 
TAMBÉM NAS ESCOLAS

a escola João XXIII de Maravilha teve seus alunos participando da Conferência Infantoju-
venil pelo Meio ambiente. Foi uma bela iniciativa, versando a preservação ambiental, com os 
jovens e crianças da escola. Inclusive, enalteço e elogio um Projeto da JCI Maravilha, chama-
do “JCI Cultivando a Vida”, que esse ano está trabalhando com as escolas no plantio e cuidado 
com as mudinhas de árvores. No dia da árvore os alunos irão plantá-las, contribuindo no re-
florestamento e melhorando sua conscientização ambiental. o projeto, inclusive, é coorde-
nado pela minha amiga Patrícia Boff, engenheira ambiental. a todos os envolvidos nesta bela 
iniciativa, parabéns, e que possam continuar realizando este trabalho de conscientização e 
preservação do meio ambiente. e começar cedo, com nossas crianças, é mais importante ain-
da. afinal, estes são os nossos herdeiros. e o que nós deixarmos para eles, estes, por sua vez 
deixarão para seus descendentes. e se não souberem valorizar, a degradação continuará. 
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Destaque Empresarial

o proprietário da em-
presa Manfrin Mella 
Ltda, mais conheci-
da como Loja Vama, 

Valmor Manfrin, trabalhou por mais 
de 15 anos no comércio local. Natu-
ral de Maravilha, Valmor sempre 
gostou de trabalhar com vendas 
e depois de algumas mudanças 
na sua profissão, surgiu à opor-
tunidade de realizar um sonho e 
tornar-se dono do seu próprio ne-
gócio. “em 2007 surgiu a oportu-
nidade de abrirmos a Loja Vama”, 
lembra Valmor, que tem como só-
cia sua esposa Clarice Mella.

de acordo com o proprietário, 
o nome da loja surgiu da abre-
viação das iniciais do seu nome 
e sobrenome, originando assim a 
Loja Vama. 

desde que iniciou suas ativi-
dades a Loja Vama está localizada 
no mesmo endereço, na avenida 
araucária, 424, sala 01, no Centro 
de Maravilha. atualmente a em-
presa conta com sete colabo-
radores. “Hoje estamos juntos 
com a nossa equipe de colabo-
radores firmes e fortes, sempre 
prontos para novos desafios”, frisa 
Manfrin. 

Jornal O Líder – Como sur-
giu a ideia de criar uma empre-
sa neste ramo? Quem foram os 
precursores desta ideia? 

No período de 2004 a 2006 tra-
balhei como representante comer-
cial e a partir daí conheci muitas 
marcas diferentes das tradicio-
nais. Foi aí que eu e minha espo-

sa pensamos em abrir uma loja. 
eu tinha experiência e vontade 
de abrir o próprio negócio e por 
coincidência tinha uma sala co-
mercial vaga, a qual atendia as 
nossas necessidades, onde hoje 
ainda está localizada a Loja Vama.

Jornal O Líder – Na trajetó-
ria da empresa, quais foram as 
principais inovações? 

além das marcas e produtos 
tradicionais, trazer produtos di-
ferentes, com qualidade e preços 
mais atrativos, sempre buscando 
novidades vindas dos grandes 
centros do país, tendo assim sem-
pre novidades para os clientes. 

Jornal O Líder – Qual o públi-
co-alvo e quais produtos a em-

presa oferece? 
o nosso público-alvo são pes-

soas que queiram vestir-se bem 
gastando menos, que valorizam o 
seu dinheiro, pois a Vama oferece 
roupas de diferentes marcas com 
preços variados. Roupas para 
toda a família e para diferentes 
ocasiões. também temos sessão 
completa em cama, mesa e ba-
nho. em anexo a loja temos uma 
grande variedade de vestidos so-
ciais e de noiva para locação. 

Jornal O Líder – Quais os ser-
viços e produtos mais procura-
dos pelos clientes?  

Sempre zelamos pelo bom 
atendimento aos nossos clientes. 
oferecemos uma ampla loja com 
muita variedade para facilitar 
e dar mais opções aos clientes. 
também temos ofertas diárias 
e promoções semanais, além 
de facilidades nos pagamentos, 
fazendo assim com que sempre 
tenha um grande número de 
pessoas na loja.  

Jornal O Líder – Qual é o ob-
jetivo da empresa?

É sempre fazer o melhor. ter 
novidades, ter produtos que sa-
tisfaçam as necessidades dos 
clientes. Crescer com responsa-
bilidade sempre respeitando os 
colaboradores e clientes. 

Jornal O Líder – Qual é o dife-
rencial da empresa? 

o atendimento, nossos pro-
dutos, ofertas, promoções e as fa-
cilidades do crediário são alguns 
itens que fazem a diferença na 
Loja Vama.

Jornal O Líder – O que falta 
para melhorar ainda mais os 
negócios?

as empresas sofrem com as 
altas taxas de impostos sendo 
pagas mensalmente e não tendo 
retorno e incentivo algum. Falta 
uma política mais justa para as 
pequenas empresas para que se 
possa investir cada vez mais. 

Jornal O Líder – Quais os pla-
nos que a empresa tem para o 
futuro?

Reestruturar a loja para faci-
litar ainda mais o atendimento e 
trabalharmos para nos tornarmos 
ainda melhores, uma referência. 

Jornal O Líder – Algo mais 
que gostaria de destacar sobre a 
sua empresa?

Quero agradecer a deus pela 
oportunidade que nos deu. agra-
decer a equipe Vama e aos milha-
res de clientes que fazem parte 
de nossas vidas, sempre desejando 
somente coisas boas a todos. Vamos 
todos para a Vama! obrigado. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 

loja VaMa
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Geral
CONFERÊNCIA INFANTOJUVENIL PELO MEIO AMBIENTE 

Segurança 

Conferência visou o fortalecimento da cidadania ambiental nas escolas e na comunidade

evento foi promovido pela eeB João XXIII  

6ª turma do curso de NR10 na Informar-Unopar inicia aulas 

Na manhã da última quarta-fei-
ra (28) foi realizada a I Conferência 
Infantojuvenil pelo Meio ambiente. 
o evento foi promovido pela esco-
la de educação Básica (e.e.B.) João 
XXIII e ocorreu nas dependências 
da Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha. a Conferência, vinculada 
a IV Conferência Nacional pelo 
Meio ambiente, é um instrumento 
voltado para o fortalecimento da 
cidadania ambiental nas escolas e 
comunidades a partir da educação 
crítica, participativa, democrática e 
transformadora. a primeira edição 
do evento trabalhou a temática: 
“Vamos cuidar do Brasil com es-
colas Sustentáveis”, constituindo-se 
em um processo pedagógico que 
traz a dimensão política da questão 
ambiental para os debates realiza-
dos nas escolas e comunidades, na 
construção coletiva de conheci-
mento e no empenho das resolu-
ções de problemas socioambien-
tais, respeitando e valorizando a 
opinião e o protagonismo dos ado-
lescentes e jovens. 

estiveram no evento: a diretora 
da e.e.B. João XXIII, Ledacir Sa-
lete gheno Schafer, a supervisora 
de educação Básica e Profissio-
nal, dirce Müller, a secretária de 
educação de Maravilha, Roseméri 
Rodrigues da Silva, o presidente da 
Câmara de Vereadores, doraci Fe-
lisiak, dentre outras autoridades. o 
aluno Wesley andreta representou 
os alunos do ensino Fundamental 
da escola. o presidente da Câmara 
de Vereadores, doraci Felisiak, des-
tacou a importância da preocupa-
ção com o meio ambiente. “esse é 
um assunto muito importante que 
abrange diversos fatores relaciona-
dos à natureza e a escola João XXIII 
está de parabéns e irá beneficiar 
toda a sociedade maravilhense”, 

ressaltou. 
a secretária de educação de 

Maravilha, Roseméri Rodrigues da 
Silva, falou sobre a relevância da 
conscientização ambiental. “o 
debate sobre o meio ambiente é 
fundamental para que se cons-
trua uma sociedade mais cons-
ciente, e os jovens são a essên-
cia dessa mudança”, destacou. a 
supervisora de educação Básica 
e Profissional, dirce Müller, salien-
tou a propagação de boas ideias e 

de discussões relacionadas ao meio 
ambiente. “este momento de refle-
xão é muito importante para os alu-
nos e mais importante ainda para 
propagar o debate sobre o meio am-
biente nas famílias e proporcionar 
mudanças de comportamento na 
sociedade”, destacou. 

a diretora da e.e.B. João XXIII, 
Ledacir Salete gheno Schafer, falou 
sobre os cuidados imediatos que 
devem ser adotados pelos cida-
dãos em relação ao meio ambiente. 

“ações simples podem modificar o 
cenário de degradação que viven-
ciamos atualmente. as discussões a 
respeito desta problemática devem 
ser pautadas pela incorporação de 
atitudes sustentáveis que demons-
trem respeito ao meio ambiente, ao 
cotidiano de todos nós”, ressaltou. o 
evento contou também com uma pa-
lestra sobre “animais em extinção” mi-
nistrada pelo biólogo, Jackson Preuss 
e com uma palestra sobre Meio am-
biente e Sustentabilidade, ministra-

da pelo policial militar ambiental, 
gilberto Pilla e diversas apresenta-
ções que tinham como tema o meio 
ambiente com a participação dos 
alunos da escola. os organizado-
res do evento agradeceram de for-
ma especial o aluno, Lucas Isoton 
gatto e a engenheira ambiental 
Patrícia Boff que auxiliaram na 
realização da Conferência. ao fi-
nal da Conferência foram eleitos 
delegados que vão participar da 
próxima etapa do evento. 

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder   

O evento foi realizado nas dependências da Câmara de Vereadores de 
Maravilha

Diversas apresentações foram realizadas durante a Conferência 
Infantojuvenil pelo Meio Ambiente 

A diretora da E.E.B. João XXIII, 
Ledacir Salete Gheno Schafer, falou 
sobre os cuidados imediatos que 
devem ser adotados pelos cidadãos 
em relação ao meio ambiente

Autoridades prestigiaram a Conferência Infantojuvenil pelo Meio 
Ambiente

O evento contou também com 
uma palestra sobre “Animais em 
Extinção” ministrada pelo biólogo, 
Jackson Preuss

Na última quarta-feira (28), na Infor-
mar-Unopar polo de Maravilha, teve iní-
cio uma nova turma do curso de NR10, 
que se refere à segurança em instalações 
e serviços em eletricidade. 

Na ocasião, 17 alunos iniciaram as 
aulas, que terão como professor o profis-
sional alcimar Lauer, com formação em 
Segurança no trabalho, sob a coordena-
ção de engenheiro eletricista. 

o curso aborda assuntos relaciona-
dos à Norma Regulamentadora (NR10), 
incluindo cuidado com a eletricidade e 
prevenção de acidentes, uso de compo-

nentes de instalações energizados, pro-
teção auditiva e respiratória, trabalhos 
em alturas, socorros de urgência, com-
bate a incêndio, medidas de controles, 
medidas de proteção individual e cole-
tiva, segurança em projetos, sinalização 
de segurança, procedimentos e respon-
sabilidades.

o curso visa à formação dos alunos 
de acordo com as normas exigidas pelo 
Ministério do trabalho, com o cumpri-
mento da legislação e com procedimen-
tos seguros na execução de serviços e 
instalações elétricas. 17 alunos fazem parte da 6ª turma

Informar-Unopar
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a desvalorização do mundo humano aumenta em 
proporção direta com a valorização do mundo das coisas”.

Karl Marx

O ano nem terminou e já 
esgotamos uma Terra

embarque de carne bovina 
do país atinge máxima de 
quase cinco anos

Em 10 anos, real ganha 
poder de compra em 
relação ao dólar

Na terça-feira (20), a humanidade superou o 
orçamento da natureza para o ano, passando a 
operar no vermelho, segundo dados da Global 
Footprint Network (gFN), uma organização de 
pesquisa que mede a pegada ecológica do ho-
mem no Planeta. em pouco mais de oito meses, 
esgotamos todos os recursos que a natureza 
é capaz de oferecer de forma sustentável no 
período de um ano, desde a filtragem de Co2 da 
atmosfera até a produção de matérias-primas 
para a alimentação. Conforme o estudo, a nossa 
demanda por recursos ecológicos renováveis e 
os serviços que eles fornecem é agora equiva-
lente a mais de 1,5 terras. Nesse ritmo, os dados 
mostram que precisaremos dos recursos de 
dois planetas bem antes de meados do século. 
Hoje, mais de 80% da população mundial vive 
em países que usam mais do que seus próprios 
ecossistemas podem renovar. estes países "de-
vedores ecológicos" ou esgotam de uma vez seus 
próprios recursos ecológicos ou os obtém de 
outro lugar. Residentes do Japão, por exemplo, 
consomem recursos de 7,1 “Japãos”. São neces-
sárias quatro “Itálias” para abastecer a Itália. Já o 
egito usa os recursos ecológicos de 2,4 “egitos”.

apesar da alta recente do dólar ante o real, 
a moeda brasileira ainda está forte em relação à 
americana no longo prazo. o poder de compra do 
dólar no Brasil, considerando a inflação americana 
e a brasileira, caiu 55% em dez anos. Isso significa 
que, se com US$ 100 se compravam 100 unidades de 
um produto, hoje, com a mesma quantia, compram-
se apenas 45. a análise da taxa de câmbio corrigida 
pela inflação é importante porque mostra o impacto 
real das cotações para consumidores e empresas. a 
moeda americana está numa escalada devido à saída 
de investimentos estrangeiros do país rumo aos eUa, 
que se recuperam da crise. o consumidor brasileiro, 
neste momento, está perdendo poder de compra 
em dólar, o que tende a reduzir viagens ao exterior 
e aquisição de importados. Por outro lado, a recente 

alta da moeda americana ajuda 
as empresas brasileiras 

a recuperar 
capacidade de 
competir com 
as estrangeiras, 

uma vez que 
recebem mais em 

reais por produtos 
vendidos no exterior 

e sofrem menos 
com a concorrência 

de importados, 
que ficam caros.

as exportações de julho somaram US$ 577,9 
milhões, contra US$ 489,3 milhões em junho, 
aproximando-se da maior receita da história da 
indústria de bovinos do Brasil, registrada em outu-
bro de 2012, de US$ 598,9 milhões. No acumulado 
do ano, as exportações brasileiras de carne bovina 
somaram US$ 3,579 bilhões, 14,5% acima do mes-
mo período do ano passado. em volume, houve 
crescimento de 21%, para 807,2 mil toneladas nos 
sete primeiros meses do ano. "Hong Kong mantém 
o posto de principal comprador da carne brasileira, 
com um crescimento de 71% no total de toneladas do 
produto adquiridas", informou a associação Brasi-
leira das Indústrias exportadoras de Carnes (abiec).

Gisele Bündchen é 
hepta campeã mundial 

em faturamento

Facebook faz parceria 
para levar internet a 5,4 
bilhões de pessoas

Cerca de 50% da 
população mundial 
conectada à internet 
possui uma conta no 
Facebook. Não satis-
feita com a situação, 
a rede social se aliou 
a outras gigantes da 
tecnologia com a 
proposta de univer-
salizar o acesso à web. a iniciativa do Facebook 
para elevar o acesso à internet no mundo, que 
será concentrada no site internet.org, seguirá os 
moldes das parcerias que a rede social possui 
com operadoras de telefonia móvel nos esta-
dos Unidos e no Brasil. Nesse caso, o objetivo é 
aumentar o número de usuários móveis da rede. 
Por aqui, tIM, Claro e oi possibilitam acesso 
gratuito à rede social e, segundo o Facebook, 
a Vivo deve se juntar ao grupo em breve. 

a revista Forbes divulgou a lista das modelos 
mais bem pagas do mundo, e pela sétima vez con-
secutiva a brasileira lidera o ranking. gisele, de 33 
anos, faturou nada menos do que US$ 42 milhões, o 
equivalente pelo câmbio atual a R$ 100 milhões. a 
brasileira, mãe de dois filhos, ganhou seis vezes mais 
que a segunda colocada, a supermodelo australia-
na de 30 anos. Boa parte do faturamento de gisele 
Bündchen vem da parceria comercial que mantém 
com a marca de calçados grendene, da qual detém 
participação, segundo a revista. a modelo é dona da 
indústria de cosméticos de linha ecológica Sejaa, lan-
çada em janeiro de 2011. ela também tem contratos 
comerciais de longa duração com as marcas Pantene, 
oral-B e Sky HdtV. No tempo li-
vre, gisele é mulher do jogador 
de futebol americano tom 
Brady, do Patriots. o fatura-
mento de gisele ultrapas-
sou o do marido espor-
tista, que ganhou US$ 
38 milhões na última 
temporada, o equiva-
lente a R$ 91 milhões.
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Geral
CONSEG

os integrantes do Conselho Comunitário de Segurança de Maravilha se reuniram nas 
dependências da CdL/associação empresarial 

Reunião tratou sobre a organização de 
audiência pública

Na noite da última quarta-feira 
(28) foi realizada uma reunião en-
tre os integrantes do Conselho Co-
munitário de Segurança (Conseg) 
de Maravilha para tratar sobre os 
detalhes da organização de uma 
audiência pública que irá definir 
as diretrizes relacionadas ao trân-
sito no município. durante a reu-
nião foram definidos os temas e o 
formato do evento. diversas temá-
ticas compõem a pauta da audiên-
cia pública, dentre as quais estão 
a mobilidade urbana, os controles 
de velocidade eletrônico, esta-
cionamento, rotatórias, calçadas, 
ciclovias, faixas de pedestre, en-

tre outros. a audiência pública 
está programada para o dia 25 de 
setembro, às 19h, na Câmara de 
Vereadores de Maravilha, sendo 
que o evento irá encerrar a Sema-
na Nacional do trânsito que terá 
início no dia 18. Participaram das 
discussões, membros da socieda-
de civil organizada, autoridades 
policiais e demais integrantes do 
conselho.

 também estiveram presentes 
na reunião os engenheiros que es-
tão realizando o planejamento de 
trânsito encomendado pela Pre-
feitura de Maravilha. de acordo 
com os profissionais, está sendo 

realizado um diagnóstico comple-
to que envolve todos os aspectos 
que dizem respeito ao trânsito no 
município de Maravilha, desde 
os pedestres até o trânsito de ve-
ículos pesados. a previsão para a 
conclusão do levantamento é de 
60 a 70 dias. o presidente do Con-
seg, Josaldo Silva Souza, ressaltou 
a importância de ouvir as deman-
das da comunidade durante a au-
diência pública. “a participação 
da comunidade é vital para que a 
audiência pública atinja os seus 
objetivos que dizem respeito a 
ouvir as demandas da população”, 
destacou.

Caroline Maldaner/ O Líder

A reunião foi realizada na sede da CDL/Associação Empresarial 
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Por que operar o nariz?
existem vários problemas que 

podem exigir uma cirurgia nasal. os 
mais comuns são a obstrução nasal 
(nariz entupido) por conta de des-
vios de septo nasal e/ou hipertrofia 
de cornetos e a sinusite crônica.

O que é desvio de septo?
o septo nasal é a estrutura que 

divide as duas fossas nasais (os dois 
lados do nariz) por dentro. ele é 
constituído de osso e cartilagem. 
Quando por algum motivo o septo 
não está centrado (bem no meio 
do nariz) ele se torna um obstáculo 
para a passagem de ar, dificultando 
a respiração. a cirurgia permite re-
posicionar o septo no centro do na-
riz restabelecendo o fluxo de ar.

O que é hipertrofia de corne-
tos?

os cornetos são tecidos espon-
josos que se encontram dentro do 
nariz e são responsáveis, dentre ou-
tras coisas, por controlar o fluxo de 
ar. a hipertrofia de cornetos ocorre 
geralmente por causa de rinites, 
sinusites, uso indiscriminado de 
gotas nasais ou indiretamente pelo 
próprio desvio septal. Nestes casos, 
os cornetos encontram-se inchados 
(hipertróficos) e com isso impedem 
a passagem do ar. a cirurgia reduz 
os cornetos para o tamanho ade-
quado.

É preciso cortar o nariz por 
fora?

Não. a cirurgia é inteiramente 
realizada por dentro do nariz (atra-

vés das narinas), com o auxílio de 
endoscópios e espéculos. a cirur-
gia não deixa nenhuma cicatriz no 
rosto.

Quanto tempo tenho de ficar 
internado?

o paciente costuma receber 
alta no mesmo dia da cirurgia, ao 
final do dia. Por vezes, para maior 
conforto do paciente, a alta é dada 
no dia seguinte ao da cirurgia pela 
manhã.

A anestesia é geral?
Sim (exceções para procedi-

mentos a Laser). a expressão “anes-
tesia geral” muitas vezes assusta o 
paciente, mas quer dizer sim-
plesmente que serão feitas 
medicações (venosas ou 
inalatórias) para que o pa-
ciente não fique acordado 
durante o procedimento, 
só recobrando a cons-
ciência quando a ci-
rurgia já estiver termi-
nada. É a forma mais 
confortável e segura 
para o paciente, que re-
alizará todos os exames de 
avaliação pré-operatória para o 
procedimento. em casos especiais, 
a cirurgia nasal pode até ser reali-
zada com anestesia local e sedação, 
mas não é a opção mais usual, pois 
pode ser desconfortável para cirur-
gião e paciente.

O rosto incha muito depois 
que opera?

Não. Só ocorre inchaço e equi-

moses nas cirurgias estéticas nasais 
(rinoplastias). as cirurgias funcio-
nais (para melhorar a respiração) 
praticamente não causam edema 
nem hematomas.

Dói muito?
Não. a cirurgia de nariz não é 

uma cirurgia dolorosa no pós-ope-
ratório. Mesmo assim a dor ainda 
pode ser controlada com o uso de 
analgésicos conforme necessário.

Quanto tempo eu preciso ficar 
afastado do trabalho?

em torno de sete a 10 dias já é 
possível retornar as suas atividades, 
desde que não exija grandes esfor-
ços físicos.

Quais os cuidados e restrições 
após a cirurgia?

o paciente que operou do 
nariz não pode fungar nem assoar 
o nariz com força, para evitar 

sangramentos. Como o nariz entope 
com frequência após a cirurgia, é 
preciso lavar o nariz com jatos de 
soro fisiológico para desentupi-lo. 
essas lavagens devem ser diárias 
nas primeiras seis semanas. É 
recomendado evitar atividades 
físicas (ginástica, esportes) 
nos primeiros 45 dias. Não há 
nenhuma restrição alimentar, a 
não ser evitar alimentos muito 
quentes na primeira semana.
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Serviço de proteção para crianças e adolescentes em risco social é 
fundamental para proporcionar uma sociedade melhor 

abrigo institucional será 
implantado em Maravilha

“UMA NOVA 
CHANCE” 

RICARDO TORRES
   
todos os dias crianças e adolescentes são vítimas de 

abandono, violência ou negligência. esses indivíduos 
vivenciam experiências traumáticas que ocasionam si-
tuações que necessitam de atendimento especializado. 
Para proporcionar a recuperação e reinserção social, di-
ferentes políticas públicas são adotadas para amparar e 
dar melhores condições de vida as crianças e adolescen-
tes vítimas destas circunstâncias. atualmente no mu-
nicípio de Maravilha a política que está sendo adotada 
é o serviço de acolhimento em Famílias acolhedoras. 
“atualmente existem sete famílias acolhedoras cadas-
tradas no município. Seis delas estão com adolescentes 
em acolhimento”, explicou o coordenador e psicólogo 
do serviço de acolhimento em Famílias acolhedoras de 
Maravilha, evandro Radaeli. 

Conforme o coordenador, o objetivo do programa é 
acolher as crianças e adolescentes encaminhadas por 
determinação judicial que foram retiradas de suas fa-
mílias biológicas por situações de risco. “o nosso obje-
tivo é acompanhar e dar suporte para as crianças, para 
as famílias acolhedoras e para as famílias biológicas. Se 
possível à criança ou adolescente retorna a sua família 
biológica ou a parentes próximos, se não houver essa 
possibilidade ela é encaminhada para adoção”, afirmou 
Radaeli. de acordo com o coordenador, a retirada da 
criança ou adolescente de sua família biológica é excep-
cional e adotada em situações extremas. “atualmente 
atendemos 16 crianças, entretanto, esse número já foi 
de 29, nesse sentido existe uma demanda relacionada 
à problemática. as famílias acolhedoras já não compor-
tam o atendimento”, informou. 

a falta de Famílias acolhedoras gera a necessidade 
de se adotar medidas mais pontuais para sanar as ne-
cessidades atuais, dentre as quais está a instalação do 
abrigo Institucional. “o abrigo Institucional irá propor-
cionar melhores condições de atendimento às crianças 
e adolescentes preenchendo algumas lacunas que exis-
tem nas ações que estamos realizando atualmente. o 
abrigo não significa a extinção do serviço de Famílias 
acolhedoras, ele irá aprimorar o atendimento”, explicou. 
Segundo Radaeli, os maiores motivos de afastamento de 
crianças e adolescentes de suas famílias em Maravilha 
são a negligência e os maus tratos.   

Evandro Radaeli é o coordenador do serviço de acolhimento em Famílias 
Acolhedoras de Maravilha  

Ricardo Torres/ O Líder

o que é o Programa 
Família acolhedora?
o Programa Família acolhedora consiste em 

cadastrar e capacitar famílias da comunidade para 
receberem em suas casas, por um período determi-
nado, crianças, adolescentes ou grupos de irmãos 
em situação de risco pessoal e social, dando-lhes 
acolhida, amparo, aceitação, amor e a possibilidade 
de convivência familiar e comunitária. a família de 
acolhimento representa a possibilidade de conti-
nuidade da convivência familiar em ambiente sadio 
para a criança ou adolescente.

 Receber uma pessoa em acolhimento provisó-
rio não significa integrá-lo como filho. a família de 
apoio assume o papel de parceira no atendimento 
e na preparação para o retorno à família biológica 
ou substituta. toda a família acolhedora recebe, por 
seis meses, período determinado de uma adoção 
provisória, uma ajuda de custo de um salário míni-
mo. Cada família acolhedora deverá acolher uma 
criança/adolescente por vez, exceto quando se tra-
tar de grupo de irmãos, quando esse número pode-
rá ser ampliado. Casais, mulheres e homens soltei-
ros podem ser acolhedores. as famílias acolhedoras 
são selecionadas, capacitadas e acompanhadas 
pela equipe técnica do Serviço de acolhimento.

Atualmente 
existem sete 
famílias 
acolhedoras 
cadastradas 
no município 
de Maravilha
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ACOLHER POR AMOR
Qual a motivação para participar de um 

programa para receber um desconhecido em 
sua casa sabendo que ele passou por situações 
traumáticas e problemas extremos? Para res-
ponder a essa indagação, entrevistamos uma 
“mãe acolhedora” que contou as característi-
cas desse ato de generosidade. a pedido dos 
coordenadores do projeto não vamos revelar 
a identidade da entrevistada. “Há cerca de 
oito anos a minha casa queimou e de uma 
hora para outra ficamos sem nada. Na épo-
ca percebi que meus filhos ficaram enver-
gonhados pela situação e sofremos muito 
diante dessa condição. a partir daí decidi 
que assim que tivesse melhores condições 
ajudaria a sociedade de alguma forma”, rela-
tou. Conforme a “mãe acolhedora”, o sofrimento a fez refletir sobre 
a situação das famílias e em especial das crianças sem as condições básicas de vida. 

após alguns anos a “mãe acolhedora” descobriu o programa de Famílias acolhedo-
ras e percebeu que a partir dele poderia contribuir com a sociedade como havia ima-
ginado. “Conviver com essas crianças e adolescentes mesmo que temporariamente é 
muito gratificante. Buscamos dar carinho e amor, além de proporcionar as melhores 
condições possíveis para essas pessoas que mesmo sendo jovens passaram por tantas 
dificuldades”, disse. de acordo com ela, o trabalho da Família acolhedora diz respeito a 
um momento de transição sendo que as crianças e adolescentes são preparados tanto 
para voltar para a sua família biológica ou para serem encaminhados à adoção. “eu 
amo esse trabalho. ao ver uma criança sendo reinserida na sociedade sinto uma sensa-
ção indescritível de satisfação”, descreveu.

Para a “mãe acolhedora”, é muito importante demonstrar para as crianças e ado-
lescentes que as experiências vivenciadas devem ser esquecidas e que a partir desse 
momento de transição ela irá viver uma vida nova. “É importante demonstrar amor 
e respeito e buscar ajudar no que for necessário. eu fico feliz quando o trabalho gera 
resultados positivos, pois, sinto que estou colaborando para que a sociedade melhore”, 
afirmou. a mãe destacou que diversas crianças e adolescentes passaram pela sua casa 
e é emocionante observar que essas pessoas estão tendo êxito em suas vidas. 

Carinho e 
generosidade estão 
entre as principais 
características das 
Famílias Acolhedoras 

além do serviço de acolhimento de Famílias 
acolhedoras, outras modalidades podem ser 
adotadas, dentre as quais estão a “Casa Lar” que 
é uma unidade residencial onde uma pessoa ou 
casal trabalha como educador/cuidador resi-
dente, prestando cuidados a um grupo de até 10 
crianças ou adolescentes e a medida que será im-
plementada em Maravilha, que é o abrigo Insti-
tucional que diz respeito a uma residência, desti-
nada ao atendimento de grupo de até 20 crianças 
ou adolescentes. Nessa unidade é indicado que 
os educadores/cuidadores trabalhem em turnos 
fixos diários, a fim de garantir estabilidade das 
tarefas de rotina diárias, referência e previsibili-
dade no contato com as crianças e adolescentes. 
o abrigo irá contar com profissionais preparados 
para receber a criança/adolescente.

de acordo com a secretária de assistência So-
cial de Maravilha, Flávia Figueiredo, diversas me-
didas estão sendo tomadas para a viabilização de 
melhores condições de atendimento as crianças e 
adolescentes em Maravilha. “Há quatro anos uma 
equipe técnica para o atendimento dessa pro-
blemática não era mantida em Maravilha. des-
de janeiro deste ano estamos trabalhando com 
uma equipe técnica que está atuando para que 
as crianças e adolescentes e também as Famílias 
acolhedoras tenha uma atenção especial”, ressal-
tou. Conforme a secretária de assistência Social, 
o trabalho realizado pela equipe técnica tem o 
objetivo de diminuir os índices relacionados à 
problemática. “de 28 crianças e adolescentes que 
estavam sendo atendidas em Maravilha no início 
do ano, nós diminuímos o índice para 16 a partir 
do trabalho realizado pelos profissionais. essas 
medidas são muito relevantes, pois proporcio-
nam o atendimento da família biológica também”, 
salientou. 

ainda de acordo com Flávia, o abrigo domi-
ciliar não estava mais comportando a demanda 
de atendimentos, por que a projeção é que esse 
abrigo domiciliar atenda Maravilha e outros 
municípios da Comarca. “esse abrigo irá aten-
der os municípios de Maravilha, São Miguel 
da Boa Vista e Iraceminha. após discutirmos a 
questão a nível regional, a implementação do 
abrigo foi definida como a melhor alternativa a 
se adotar”, explicou. os municípios da Comarca 
de Maravilha tinham dificuldade de encaminhar 
as crianças e adolescentes, pois não tinham 
instituído o abrigo domiciliar porque não exis-
tiam famílias interessadas em se cadastrar no 
programa. “outra dificuldade encontrada era 
quebrar o vínculo com as famílias acolhedoras e 
essa situação dificultava o encaminhamento para 
adoção”, complementou. Conforme a assistente 
social, Nívea Campana, a relação entre a Família 
acolhedora e os acolhidos se torna muito forte. 
“Nos abrigos domiciliares os acolhidos recebem 
uma estrutura familiar que gera vínculos e para 
que se possa romper essa relação o trabalho por 
parte dos profissionais é extremamente complexo 
e delicado”, esclareceu.   

As características do 
Abrigo Institucional

os aspectos do termo de ajustamento de Conduta 

acolhimento para crianças e adolescentes

as discussões a respeito da questão 
foram iniciadas em março e se estenderam 
até o mês de agosto quando o Ministério 
Público de Santa Catarina (MPSC) de Ma-
ravilha propôs um termo de ajustamento 
de Conduta (taC) onde o município de 
Maravilha se compromete a implantar o 
abrigo Institucional até março de 2015. 
“Inicialmente serão viabilizados os recur-
sos financeiros, pois trata-se de uma obra 
de alto custo de construção e manutenção. 
também serão necessários equipamentos 
e uma equipe técnica que será constituída 
por meio de consórcio intermunicipal entre 
os municípios envolvidos”, afirmou a Secre-
tária de assistência Social Flávia Figueiredo.   

o taC foi proposto pela promotora 
de Justiça, ana elisa goulart Lorenzetti, 
que esclareceu o que motivou o termo 

de ajustamento de Conduta. o taC foi 
firmado com os municípios de Maravilha, 
São Miguel da Boa Vista e Iraceminha, 
por que esses municípios se mostraram 
interessados em celebrar o termo de ajus-
tamento de Conduta. os casos dos outros 
municípios da Comarca (Flor do Sertão e 
tigrinhos), que não quiseram celebrar o 
taC, estão sendo analisados e as medidas 
cabíveis para regularizar a situação já estão 
sendo tomadas. “em razão da demanda 
dos municípios da Comarca e pela inexis-
tência de instituições que realizem esse 
tipo de serviço, além dos inúmeros pro-
blemas apresentados pelo programa de 
Famílias acolhedoras essa medida se fez 
necessária”, afirmou. Conforme a promo-
tora, o programa de Famílias acolhedoras 
apresenta alguns problemas que refletem 

na segurança e na formação das crianças e 
adolescentes abrigados.

Segundo ana elisa, a implantação do 
abrigo Institucional não extingue o Pro-
grama Família acolhedora. “No termo de 
ajustamento de Conduta há uma cláusula 
que veda a extinção do Programa Família 
acolhedora, pois, em alguns casos, o pro-
grama é a medida mais aconselhável a ser 
adotada”, salientou. de acordo com a pro-
motora, a adoção de programas preven-
tivos por parte da assistência social é fun-
damental para que a retirada da criança da 
sua família seja evitada. ainda conforme 
ana elisa, a opção pelo abrigo Institucio-
nal se deu pelas limitações apresentadas 
pelo formato “Casa Lar” que não com-
portaria a demanda apresentada pela 
região atualmente. 

o Serviço de acolhimento Institucional é 
o acolhimento em diferentes tipos de equipa-
mentos, destinado a famílias e/ou indivíduos 
com vínculos familiares rompidos ou fragiliza-
dos, a fim de garantir proteção integral. a orga-
nização do serviço deverá garantir privacidade, 

o respeito aos costumes, às tradições e à diver-
sidade de: ciclos de vida, arranjos, raça/etnia, 
gênero e orientação sexual.

o atendimento prestado deve ser perso-
nalizado e em pequenos grupos e favorecer o 
convívio familiar e comunitário, bem como a 

utilização e serviços disponíveis na comunida-
de local. as regras de gestão e de convivência 
deverão ser construídas de forma participati-
va e coletiva, a fim de assegurar a autonomia 
dos usuários, conforme perfis. a medida de 
proteção definida pelo estatuto da Criança e 

do adolescente como excepcional e provisória 
(art. 101,  § 1º); o art. 19 do eCa diz que: toda 
criança ou adolescente tem direito a ser criado 
e educado no seio da sua família e, excepcio-
nalmente, em família substituta, assegurada a 
convivência familiar e comunitária (…)
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 Karine Brandaleze
Psicóloga CRP 12/10388

e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Karine 
Brandaleze

eu não sei vocês, mas nos últimos dias só ouço gente reclamando da 
vida, dizendo que nada da certo, que não tem sorte, não tem dinheiro, 
não tem amor, não tem saúde... não tem nada. 

Fiquei me perguntando, o que estas pessoas estão fazendo para mu-
dar essa situação. observei por algum tempo e percebi que a única coi-
sa que faziam era simplesmente reclamar, reclamar e reclamar. Parecia 
uma competição de quem era mais azarado, quem mais sofria ou quem 
tinha a história mais triste para contar. Mas ninguém fez nada para mu-
dar a situação. além é claro de se fazer de “vítima”. 

essa observação me fizeram lembrar de um texto que li há algum 
tempo que nos faz refletir sobre as nossas atitudes e o que estamos fa-
zendo para mudar a situação que não nos agrada.  

Nada em nossa vida é fácil, mas se a gente quiser ela pode ser mais 
leve. Comece por você...

Não espere um sorriso,
Para ser gentil...
Não espere ser amado, 
Para amar...
Não espere ficar sozinho, 
Para reconhecer o valor de quem esta ao seu lado...
Não espere ficar de luto,
Para reconhecer quem hoje é importante em sua vida...
Não espere o melhor emprego,
Para começar a trabalhar...
Não espere a queda, 
Para lembrar-se do conselho...
Não espere a enfermidade,
Para perceber o quanto é frágil a vida...
Não espere pessoas perfeitas,
Para se apaixonar...
Não espere a mágoa, 
Para pedir perdão...
Não espere a separação,
Para buscar a reconciliação...
Não espere a dor
Para acreditar na oração...
Não espere elogios,
Para acreditar em si mesmo...
Não espere o eu te amo,
Para dizer eu também...
Não espere o dia da sua morte 
Para começar a amar a vida.

DEFINIÇÃO 

Relevância regional 

Lideranças que participaram do Manifesto pela Paz 
e Segurança se reuniram com autoridades na CdL/
associação empresarial nesta semana 

autoridades discutem 
funcionamento do albergue 

SdR Maravilha prestigia instalação do Núcleo estadual de Integração da Faixa 
de Fronteira de Santa Catarina

a comissão organizadora do 
Manifesto pela Paz e Segurança 
esteve reunida, na terça-feira (27), 
para discutir sobre o funcionamen-
to do albergue, construído junto à 
cadeia pública de Maravilha. a reu-
nião ocorreu no auditório da CdL/
associação empresarial e contou 
com a presença de representantes 
do Ministério Público, Polícia Ci-
vil, Polícia Militar, departamento 
de administração Prisional (deap), 
Secretaria de desenvolvimento Re-
gional e poderes executivo e Legis-
lativo municipal.

o presidente da CdL/associa-
ção empresarial, Jonas dall’agnol, 
fez em nome da comissão, uma 
breve apresentação sobre a organi-
zação do manifesto e da audiência 
pública, ambos em 2011, relatando 
as reivindicações e as conquistas 
com a mobilização da comunidade. 
a construção do albergue para abri-
gar apenados em regime aberto foi 
uma dessas conquistas, porém, até 
agora não entrou em funcionamen-
to. “entendemos, na época, que o 
albergue seria uma solução para 
diminuirmos a criminalidade no 
município. Nós, como sociedade ci-
vil organizada, lutamos para tornar 

Reunião mobilizou comissão organizadora do Manifesto pela Paz e 
Segurança

o albergue possível e agora quere-
mos que ele funcione ou que haja 
alguma solução, pois foi investido 
dinheiro público e a comunidade 
também nos cobra por isso”, relata.

o promotor de Justiça, guilher-
me andré Pacheco Zattar, o delega-
do da Polícia Civil, Wagner Valdivi-
no Meirelles, e o administrador da 
cadeia pública, Josias agustinho 
de oliveira, explicaram quais são 
os entraves para o funcionamento 
do albergue e apontaram alterna-
tivas.

Segundo eles, o ideal seria re-
adequar o espaço, com recursos 
do Fundo de transações Penais 
(Ministério Público), e utilizá-lo 

como espaço para ressocializa-
ção dos presos, criando oficinas 
de trabalho e salas de aula, por 
exemplo. outra opção seria manter 
a ideia do albergue, porém, é um 
processo mais demorado e que vai 
de encontro ao que o estado está 
adotando, que é a utilização de pul-
seiras e tornozeleiras eletrônicas.

a partir das considerações, a 
comissão decidiu reunir todas as 
entidades que se envolveram di-
retamente no Manifesto pela Paz 
e Segurança a fim de esclarecer a 
situação e definir, em conjunto, 
qual é a melhor alternativa. Mais 
informações serão repassadas nos 
próximos dias.

Ascom CDL/AE

Mais de 100 pessoas prestigia-
ram o ato de instalação do Núcleo 
estadual de Integração da Faixa de 
Fronteira do estado de Santa Ca-
tarina (NFSC), que foi realizado na 
última terça-feira (27), na Câmara de 
Vereadores de dionísio Cerqueira. 

a região da faixa de fronteira 
catarinense abrange 85 municípios, 
agrupados em 11 Secretarias de 
desenvolvimento Regional (SdRs), 
compreendendo um contingente de 
13,3% da população catarinense.

da Secretaria de estado de de-
senvolvimento Regional de Mara-
vilha estiveram presentes o secre-
tário Regional em exercício Vilson 
Warmling e o gerente de desenvol-
vimento econômico Sustentável e 
agricultura genuir Bassani. 

Para Warmling a instalação do 

núcleo é de extrema relevância para 
a região fronteiriça que atinge uma 
área de até 150 km da Fronteira com 
a argentina. “o desenvolvimento da 
região da faixa de fronteira catari-
nense terá mais ênfase a partir de 
agora com a instalação deste nú-
cleo, que vem organizar as deman-
das, coordenar ações e propor me-
didas que visam o desenvolvimento 
fronteiriço com políticas públicas 
voltadas especificamente para a re-
gião”.

o diretor de Planejamento da 
Secretaria de estado do Planeja-
mento, Norton Flores Boppré, re-
presentou no ato o secretário Mu-
rilo Flores, e destacou que o estado 
de Santa Catarina, ao lado de outros 
dez estados brasileiros limítrofes 
com países da américa do Sul estão 

instalando seus núcleos estaduais a 
fim de fortalecer o desenvolvimento 
regional e atender às demandas da 
sociedade. a ação é coordenada em 
âmbito federal pelo Ministério da 
Integração Nacional e, em nível es-
tadual, pela Secretaria de estado do 
Planejamento.

o secretário Regional de dioní-
sio Cerqueira, Normélio Menega-
zzo, destacou que a instalação do 
Núcleo catarinense é o início de um 
longo trabalho de planejamento e 
articulação das lideranças regionais 
para melhoria nos eixos de Saúde, 
educação, desenvolvimento Socio-
ambiental, Infraestrutura e logística, 
desenvolvimento econômico e Se-
gurança. “É uma luta grande do nos-
so governador Raimundo Colombo, 
do vice-governador eduardo Pinho 

Moreira, que agora se efetiva”, disse.
Menegazzo explicou que deverá 

ser realizada uma reunião de tra-
balho no final do mês de setembro, 

possivelmente em Chapecó, para 
avançar ainda mais nos trabalhos 
do Núcleo de Integração da Faixa de 
Fronteira de Santa Catarina.

Warmling e Bassani representaram a SDR de Maravilha

Ascom SDR Maravilha 
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Homenagem foi realizada na entidade e contou com a leitura de uma 
mensagem, apresentação de uma música e palestra

aPae Marisol faz homenagem 
aos voluntários 

Na última quarta-feira (28) 
comemorou-se o dia do Voluntá-
rio, e para homenagear as diversas 
pessoas que voluntariamente co-
laboram com a associação de Pais 
e amigos dos excepcionais (aPae) 
Marisol de Maravilha, em especial 
aos 28 membros da diretoria, a en-
tidade realizou uma programação 
especial. 

Na oportunidade, as voluntárias 
se reuniram na aPae e receberam 
uma homenagem especial feita pe-
los alunos, que contou com a leitura 
de uma mensagem, apresentação 
de uma música e palestra. 

a diretora da aPae, adriane 
Polazzo, agradeceu a presença das 
voluntárias. “obrigada por vocês te-
rem escolhido a aPae Marisol para 
ajudar. o trabalho de vocês é mui-
to importante, vocês são especiais 
para nós”, destaca.

o agradecimento e reconhe-
cimento da aPae Marisol é para o 
grupo de apoio mantido por se-
nhoras, que realizam todas as quar-
tas-feiras o seu encontro para con-
fecção de materiais com o objetivo 
de vender para arrecadar recursos 
financeiros para a entidade. tam-
bém ao grupo de Mães da escola, 
mantido por mães e voluntárias que 
realizam atividades e confeccionam 
materiais para o desenvolvimento 
de atividades pela equipe de profis-
sionais e para comercialização. “ter 
vocês todos fazendo parte do grupo 
de voluntários da aPae, nos deixa 
muito felizes, pois sabemos das difi-
culdades do movimento apaeano e 
de como faz a diferença o trabalho e 
apoio de vocês. Nosso muito obriga-
do por tudo que realizam, atitudes 
como as de vocês merecem o nosso 
reconhecimento e agradecimento. 
Vocês fazem parte da família apae-
ana. Seja você também um volun-
tario da família apaeana de Maravi-
lha”, destaca a direção da escola.

após as homenagens foi entre-
gue um livro para cada voluntária 
presente e realizada uma palestra 
com as voluntárias, que foi minis-
trada pelo fisioterapeuta Leandro 
Lang e pela fonoaudióloga Fátima 
desconsi. 

Leandro repassou para as vo-
luntárias dicas e cuidados de pos-
tura, principalmente nas atividades 
do dia a dia, para evitar quedas e 
adicionar apoios na casa, facilitan-
do a mobilidade. 

Por sua vez, Fátima abordou o 

tema “Fonoaudiologia na melhor 
idade”, falando sobre os tipos de 
doenças que acometem os idosos, e 
também falou e ensinou exercícios 
para auxiliar a musculatura da 
face, que elas podem desenvolver 
em casa. 

o que é seR VolunTáRio
Mensagem lida pelos alunos 

aos voluntários da APAE Marisol 

É realizar um trabalho por im-
pulso solidário; dedicar parte do 
seu tempo, espontaneamente e 
sem remuneração, a uma ativida-
de que possa ajudar alguém, seja 
no trabalho, na vida familiar, na 
vida social; acreditar que a con-
tribuição individual é essencial 
para mudar uma realidade; e estar 
disposto a oferecer conhecimento, 
experiência e tempo a uma causa 
que irá beneficiar a comunidade 

onde se vive. todos podem ser vo-
luntários, independentemente de 
idade, condição social ou profis-
são. Basta querer ser. Mas o traba-
lho voluntário deve ser encarado 

com responsabilidade e com profis-
sionalismo. Não se pode esquecer 
de que sempre há regras a serem 
seguidas e metas a serem cumpri-
das, não importando a causa ou a 

amplitude do projeto. Ser voluntá-
rio é colocar o coração no querer, 
inteligência no prever e dedicação 
no fazer. (Fundação educar dPaS-
CHoaL 2013)

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Mensagem de agradecimento foi lidas às voluntárias Apresentação de uma música emocionou os participantes 

Cada voluntária recebeu um livro de presente Voluntárias da APAE Marisol foram homenageadas 
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Integrantes do Núcleo das 
Imobiliárias e Corretores de Imóveis, 
ligado à CdL/associação empresarial 
de Maravilha, estiveram presentes 
no maior evento da área imobiliária 
do Sul do país, o Congresso Sul 
Imobiliário (Consim), realizado 
entre quinta-feira e sábado, dias 22 
a 24, em Florianópolis. Participaram 
o coordenador do núcleo, Paulo 
César Hubner, e os nucleados dércio 
Menegassi, Neivaldo Menegassi, 
Herrisson Ranzi e Vitalianotonkiel, 
que atua como delegado do Conselho 
Regional dos Corretores de Imóveis 
(Creci-SC) em Maravilha.

Realizado pelo sistema Cofeci-
Creci e coordenado pelos Crecis do 
Paraná, Santa Catarina e Rio grande 
do Sul, o evento visou discutir temas 
atuais do mercado imobiliário e 
contribuir para a atualização dos 
profissionais quanto às tendências e 

novas legislações do setor.
a programação contemplou pa-

lestras, painéis, workshops e apre-
sentação de cases, destacando temas 
como: condomínios e loteamentos, 
contratos de prestação de serviços, 
reflexos do Código Florestal nos em-
preendimentos, solução de conflitos, 
parcelamento do solo, perspectivas 
do financiamento imobiliário, entre 
outros. Um dos pontos altos foi o lan-
çamento da revista sobre os 40 anos 
do Creci-SC, completados em 2013.

Para o coordenador do Núcleo, a 
participação em eventos como este 
é muito válida. “É importante para 
estarmos nos aperfeiçoando e so-
mando conhecimentos à nossa pro-
fissão. agora estamos nos prepa-
rando para o 5º encontro Brasileiro 
de Corretores de Imóveis (enbraci), 
em Foz do Iguaçu, nos dias 16 e 17 
de setembro”, comenta.

TREINAMENTO 

Representantes das escolas da rede estadual dos 14 municípios de abrangência da SdR 
Maravilha se reuniram para debater o assunto 

gered de Maravilha discute Simulado da Prova Brasil

a equipe de ensino da ge-
rência de educação (gered) da 
Secretaria de estado de desen-
volvimento Regional de Maravilha 
reuniu, na segunda-feira (26), re-
presentantes das escolas da rede 
estadual dos 14 municípios de 
abrangência para debater o Simu-
lado da Prova Brasil.

Segundo a equipe de ensino, 
esta é uma inovação da Secretaria 
de estado da educação, que fez 
uma tiragem de provas extraídas 
do Instituto Nacional de estudos 
e Pesquisas educacionais anísio 
teixeira (INeP) para todos os alu-
nos de 5º ano e 8ª série do ensino 
Fundamental matriculados na 
rede.

de acordo com o a supervisora 
de educação Básica e Profissional, 
dirce Müller, os principais obje-

tivos do encontro foram realizar 
correção e coleta de dados sobre o 
Simulado da Prova Brasil. “Como o 
simulado acontecerá entre os dias 
28, 29 e 30 de agosto, foi realizado 
este treinamento, onde os profes-
sores estudaram detalhadamente 
questões importantes”, pontua.

a supervisora frisa ainda que 
o simulado tem como objetivo or-
ganizar um panorama das escolas 
bem como, a partir destes dados, 
replanejar as atividades pedagógi-
cas a fim de ressignificar as dinâ-
micas didático-pedagógicas, com 
vistas ao êxito na aprendizagem 
do estudante.

outro assunto da pauta foi a 
discussão dos dados do Índice de 
desenvolvimento da educação 
Básica (IdeB) dos anos de 2005, 
2007, 2009 e 2011. “Foi apresenta-

do e analisado a proficiência dos 
alunos que prestaram a Prova Bra-
sil nestes anos bem como o fluxo 
de alunos neste período que gera a 
nota do IdeB”, ressalta dirce. 

a Prova Brasil e o Sistema Na-
cional de avaliação da educação 
Básica (SaeB) são avaliações para 
diagnóstico, em larga escala, de-
senvolvidas pelo Instituto Nacio-
nal de estudos e Pesquisas edu-
cacionais anísio teixeira (INeP/
MeC). tem o objetivo de avaliar 
a qualidade do ensino oferecido 
pelo sistema educacional brasilei-
ro a partir de testes padronizados 
e questionários socioeconômicos.

a realização da Prova Brasil 
acontecerá no mês de novembro 
e será aplicada nas escolas das re-
des públicas e também privada de 
ensino em todo o país.

Objetivo foi realizar correção e coleta de dados sobre o Simulado da 
Prova Brasil

Ascom SDR

Imóveis
Nucleados agregam 
conhecimentos no Consim 2013

Nucleados prestigiaram o Congresso Sul Imobiliário

CDL/AE
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7 de setembro lembra a Independência do Brasil do Império Português em 1822

Semana da Pátria: 
"Independência ou Morte!"

PATRIOTISMO

Comemorada em todo o país, 
a semana da Pátria marca a Inde-
pendência do Brasil, considera-
do um dos fatos históricos mais 
importantes do país, pois marca 
o fim do domínio português e a 
conquista da autonomia política. 
Muitas tentativas anteriores ocor-
reram e muitas pessoas morreram 
nesta luta. em 07 de setembro de 
1822, dom Pedro I proclamou, às 
margens do riacho do Ipiranga, a 
Independência do Brasil.

Nos meses seguintes, os brasi-
leiros venceram facilmente o ata-
que das tropas portuguesas, com 
apoio inglês. em pouco tempo, 
vários países da américa, que já 
haviam se libertado do domínio 
europeu, apoiaram oficialmente a 
independência e dom Pedro tor-
nou-se o primeiro imperador do 
Brasil, com o título de dom Pedro 
I. o Brasil passou a ser uma mo-
narquia, uma forma de governo 

em que os poderes são exercidos 
pelo imperador ou rei.

o dia da Pátria, feriado na-
cional brasileiro, celebrado no 
dia 7 de setembro de cada ano, é 
marcado por desfiles patrióticos 
na maioria das cidades brasilei-
ras. em Maravilha não é diferente, 
são realizados todos os anos os 
atos cívicos e o tradicional desfile 
lembrando a data. a Semana da 
Pátria inicia neste domingo (01), 
às 8h, com uma corrida dos espor-
tistas maravilhenses conduzindo o 
fogo simbólico do trevo de acesso 
a Maravilha até a Praça Central, 
onde ocorre a abertura oficial da 
Semana da Pátria com a presen-
ça das autoridades municipais e 
do Lions Maravilha para o has-
teamento da bandeira. Já o ar-
riamento da bandeira será às 17h, 
pelo Leo Clube, Rotary Clube e 
Lions Maravilha oeste.

o diretor de esportes Marcelo 

Heinz, o presidente da acema, edi-
nar Zardo, o coordenador técnico 
de vôlei, adenir Bonamigo, o co-
ordenador técnico de futsal odair 
Batistello, atletas do paradesporto, 
a goleira maravilha Marlisa Wa-
lhbrink e atletas das modalidades 
do departamento de esportes irão 
percorrer o trajeto citado, trazen-
do o fogo simbólico. “os atletas do 
paradesporto representaram Mara-
vilha nos Parajesc de 12 a 20 anos, 
onde conquistaram 10 medalhas de 
ouro, três de prata e três de bronze. 
a goleira maravilha é medalhista 
olímpica que atualmente trabalha 
com o genoma Colorado do mu-
nicípio. então, é uma honra para 
todos nós participar da abertura da 
Semana da Pátria”, comenta Heinz.

Conforme a secretária de 
educação, Roseméri Rodrigues 
da Silva, cada escola organizou 
uma apresentação para as horas 
cívicas que acontecerão de 1º a 06, 

no hasteamento e arriamento das 
bandeiras. ela destaca também 
que a guarnição do fogo simbólico 
ficará sob a responsabilidade dos 
escoteiros e Lions no domingo 
(01) pela manhã e na parte da tar-
de pelo Leo, Rotary e Lions oes-
te, durante a semana por vigias e 
no sábado (07) pela JCI e grupo 
Wunderbar.  

Na segunda-feira (02), a es-
cola Ceus fará o hasteamento e a 
Unoesc, o Ctg e a dança Sênior 
farão o arriamento. Na terça-feira 
(03) a e.e.B. Nossa Senhora da Sa-
lete fará o hasteamento e a e.e.F. 
Juscelino Kubitschek de oliveira e 
o Coral 25 de Julho farão o arria-
mento. Na quarta-feira (04) o C.e. 
Mundo Infantil fará o hasteamento 
e o C.e. Monteiro Lobato e o Co-
ral acima farão o arriamento. Na 
quinta-feira (05) a aPae e o C.e. 
Vereador Raymundo Veit farão o 
hasteamento e a Unopar e a Fisk 

o arriamento. Na sexta-feira (06) a 
e.e.B. João XXIII fará o hasteamen-
to e a e.e.B. Santa terezinha o ar-
riamento. No sábado (07) haverá o 
desfile cívico e o arriamento ficará 
a cargo da JCI e grupo de danças 
Wunderbar. 

Para o dia 07 de setembro a 
concentração acontecerá às 7h30, 
e o desfile às 8h. Quinze escolas/
entidades irão desfilar, sendo que 
o desfile iniciará em frente à Prefei-
tura seguindo pela avenida arau-
cária com dispersão em frente à 
e.e.B. Nossa Senhora da Salete.

a prefeita Rosi Maldaner con-
vida a todos para assistirem ao des-
file. “Convidamos todos os maravi-
lhenses para assistirem as nossas 
crianças e adolescentes desfilarem 
com a participação do Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar, exérci-
to de São Miguel do oeste, Banda 
Marcial, e escolas de Maravilha”, 
frisa a prefeita.
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Casas de repouso da terceira idade proporcionam aos idosos a remodelarem a rotina, além de 
formar novos laços de amizade, ou até mesmo formar uma nova família 

Idosos iniciam 
nova vida 

e constituem

Lar doce Lar

P
roporcionar uma 
nova família, dar 
carinho, amor, 
atenção, além de 
oferecer todo apa-

rato necessário aos idosos.  É as-
sim que Loni Birck resume o seu 
trabalho na Pousada Feliz, casa 
de repouso para a terceira idade, 
em Cunha Porã, há 14 anos. ape-
sar de ser mais nova que muitos 
que residem no lar, é tratada 

como mãe pelos idosos que cui-
da. “É cansativo, mas gratifican-
te, é difícil perder um deles, por-
que somos uma família”, ressalta.

Loni conta que a ideia de 
abrir uma casa de repouso sur-
giu quando ela teve que cuidar 
da sua sogra que morava onde 
hoje está localizada a Casa de 
Repouso e Loni morava na parte 
inferior da residência. “além da 
sogra, cuidei do irmão e da irmã 

dela que já está há 14 anos mo-
rando comigo. teve uma época 
que a minha sogra ficou muito 
doente e o meu cunhado quis ti-
rar ela dos meus cuidados, então 
levaram ela, que acabou fican-
do com ele por três anos. o meu 
cunhado queria me despejar por-
que o porão onde eu morava era 
da minha sogra. Neste período eu 
cuidava também de uma senhora, 
a dona erna, que ficou um ano 
e oito meses comigo e faleceu. 
Quando fomos no seu velório em 
São Carlos/SC conheci uma mu-
lher que era muito amiga dela, e 

um mês depois essa mulher aca-
bou ficando de cama com de al-
zheimer e a família me procurou 
para que eu cuida-se dela”, lem-
bra Loni.

ela recordou ainda que 
foi muito difícil cuidar dessa 
mulher, pois fugia, levantava de 
madrugada e subia nas mesas, 
então Loni comunicou a família 
que não iria mais cuidar dela. 
“a família me pediu muito para 
que eu continuasse a cuidar 
dela, porque ela não tinha filhos. 
depois de alguns dias um irmão 
dela de Florianópolis veio visitá-

la e viu que estava sendo bem 
cuidada, então ele me pediu o que 
eu pretendia fazer, e eu respondi 
que o meu sonho era comprar o 
terreno e a casa dos cunhados 
e construir uma casa maior para 
cuidar dessas pessoas. Foi a primeira 
vez que ele me viu e então, ele me 
disse que iria comprar o terreno 
e a casa e me passar a escritura e 
em troca eu era para cuidar da sua 
irmã. Com isso, logo fui ampliando 
e cheguei a ter 31 pessoas residindo 
no lar”, afirmou. Há quatro anos, 
que Loni está nas novas instalações 
estão regularizadas.

família em casas de repouso

Loni e Neida Riedel, que 
diz ter 104 anos

Nos dias de frio muito deles preferem 
ficar em baixo das cobertas

 Loni, a assistente social Francieli 
e as demais que auxiliam na casa, 

juntamente com alguns dos idosos 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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o dia a dia dos idosos

Um lar para quem precisa

o local conta atualmente com 21 pessoas, 
duas pessoas com deficiência mental e o res-
tante idosos, alguns com esquizofrenia, quatro 
idosos com alzheimer, outros com diabetes, 
três que já tiveram acidente Vascular Cerebral 
(aVC), outros com tumor e depressão. a casa 
de repouso também já recebeu pessoas com 
problemas com bebidas alcoólicas, outras que 
chegaram desnutridas e um deles que era man-
tido em cárcere privado. 

a Pousada Feliz tem cômodos que remetem 
a uma casa normal. Há cozinha, duas salas de 
visitas com sofás, estante e televisão, 12 quartos 
com camas individuais e uma área com uma 
mesa grande, onde todos fazem as refeições, 
além dos banheiros. 

atuam no lar, além da cuidadora de idosos 
Loni, que com o tempo se aperfeiçoou para po-
der tomar conta de mais idosos, uma enfermei-
ra que trabalha 20 horas, uma assistente social 
também 20 horas, uma nutricionista que traba-
lha 10 horas, um técnico em enfermagem que 
permanece 40 horas, cinco pessoas que ficam 
40 horas que são responsáveis pela limpeza e 
manutenção, uma cozinheira que trabalha 40 
horas, um homem que faz a jardinagem, além 
do médico da Unidade de Saúde do município 
que vem uma vez por semana até a casa. alguns 
voluntários também passam pelo lar, uma pro-
fessora de educação física que vem uma vez por 
semana, igrejas voluntárias que realizam cultos 
todas as quartas-feiras à tarde, jovens acadêmi-
cos que prestam trabalhos voluntários e vão até 
a casa para cantar e tocar violão e o grupo de 
voluntários da empresa aurora que vem até a 
casa para contar piadas para os idosos.   

a maioria das pessoas que estão na casa 
de repouso são porque as famílias não querem 

deixá-los sozinhos, ou não tem alguém da fa-
mília com disponibilidade para cuidá-los. a 
assistente social da casa, Francieli oberder-
fer, ressalta que antigamente as famílias eram 
maiores, hoje as famílias estão cada vez mais 
reduzidas e nestes casos às vezes não tem 
quem cuide dessas pessoas. “as famílias mais 
antigas, por exemplo, eram de nove filhos ou 
até mais e hoje são de dois ou três filhos. Nestes 
casos com apenas dois filhos se os pais caírem 
de cama e nenhum dos dois tem disponibili-
dade de cuidar, acabam optando por um lar. 
Como as famílias estão diminuindo esse ramo 
está aumentando, pelo fato de não se ter aonde 
colocar. a procura por esses lares é muito gran-
de. É difícil passar um dia sem ninguém ligar 
pedindo vaga”, diz.

Quando os idosos necessitam de cuidados 
médicos e acabam sendo encaminhados para 
a internação hospitalar é Loni que sempre os 
acompanha. “as famílias da maioria dessas 
pessoas também sempre estão presentes, vem 
fazer visitas semanalmente, como também os 
levam para casa nos finais de semana”, destaca 
Loni. 

os idosos que entram na casa dificilmente 
saem de lá. “eles ficam aqui até o fim da vida. 
Mas há poucos dias tive que encaminhar para 
outro lar quatro pessoas, pois estávamos su-
perlotados. todo dia que um saía, eu chorava”, 
aponta. emocionada, Loni afirma que sofre 
muito quando um deles parte e nos últimos 
dias três idosos faleceram. “Nós somos uma 
família aqui, não tem como não sofrer. Mas o 
meu maior sonho é comprar um terreno gran-
de, para que possa construir e abrigar de 35 a 
40 pessoas”, diz.  

a cuidadora de idosos ressalta que na 
casa eles têm horário para alimentação e 
higiene pessoal. eles acordam cedo e, por 
volta das 7h, já começam os banhos, após 
tomam café da manhã, por volta das 9h30 to-
mam chimarrão. o almoço é servido às 12h. 
Segue-se o lanche da tarde; jantar às 17h e 
depois alguns ficam assistindo novela e ou-
tros preferem dormir mais cedo.

Nas horas vagas eles costumam tomar 
chimarrão e conversar. “Cada um tem uma 
história para contar e a convivência entre 
eles é tão boa que acabam formando uma 
grande família. Realizamos festas de ani-
versários e comemoramos datas festivas, 
como dia das Mães, dia dos Pais e Natal”, 
salienta Loni.

Conforme a assistente social, a pessoa 
mais idosa da casa diz ter 104 anos. Neida 
Riedel tem 94 anos nos documentos, mas 
afirma que quando foi registrada já tinha dez 
anos. Mas enquanto dona Neida não conse-
gue provar a sua real idade, outra senhora, a 
dona elendina já ganha o seu lugar, com 99 
anos.

Loni é casada e tem três filhos, dois filhos 
caminhoneiros e uma filha que está no Rio 
de Janeiro. ela hoje tem 56 anos e sabe que 
com 60 anos terá que deixar de ser a respon-
sável pela casa de repouso, então outra pes-
soa terá que se especializar e ficar como cui-
dador de idosos. “Quero muito que meu filho 
dê continuidade a esse trabalho, para que eu 
possa continuar aqui”, destaca Loni. 

Irineu Leidens, 67 anos, morava em São 
Carlos e está desde o dia 23 de dezembro de 
2012 na casa de repouso. “Minha filha mora 
em Florianópolis, e ela me levou em uma 
casa de repouso lá”, lembra.

Irineu ficou somente dois meses em 
Florianópolis por não conseguir se adaptar. 
“eu vi que lá não era muito bom, e a minha 
filha também percebeu que eu não estava 
feliz lá. Sabe como é, alemão se dá bem com 
alemão. então a minha filha foi procurando 

até encontrar essa casa aqui em Cunha Porã 
e ela me pediu o que eu achava. Como te-
nho parentes em São Carlos preferi vir para 
cá, fica mais fácil para eles virem me visitar. 
Lá a comida também já era diferente, os ho-
mens ficavam todos em um quarto e aqui 
não, ficamos só em dois, então é mais tran-
quilo. aqui é tudo como se fosse em casa. 
as pessoas que trabalham são gente boa e 
a mãe também”, referindo-se a dona Loni, 
ressaltou Irineu.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

A Pousada Feliz fica em Cunha Porã, na Rua 13 de maio, nº 1060      

Elza e Elendina estão na casa há 14 anos

Irineu é cadeirante e passa a maior parte do tempo conversando com os colegas 
de moradia 

casa de repouso - Pousada Feliz
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Hoje repassaremos as 10 dicas do perfil de um bom líder!
toda organização possui líde-

res. os líderes devem possuir carac-
terísticas próprias, que contribuem 
para um melhor trabalho em equi-
pe. Veja algumas dicas para identifi-
car se você tem o perfil de um bom 
líder. Um líder exemplar deve:

1.Respeitar e confiar em sua 
equipe:

Um bom líder deve sempre 
manter o respeito, ética e reconhe-
cimento junto a sua equipe. Sua 
equipe é sua “cara”. 

2.Saber ouvir e orientar:
deve ouvir atentamente as su-

gestões e questionamentos de sua 
equipe para poder analisar as infor-
mações e transmitir de forma trans-
parente as melhores orientações 
em busca dos resultados desejados 
não deixando dúvidas sobre os ob-
jetivos traçados.

3.Ter empatia: 
deve entender sua equipe, seus 

valores pessoais, dificuldades e 

trunfos existentes e contribuir para 
o crescimento de todos.

4.Ser motivado:
deve ser resistente a frustração, 

saber persistir nos objetivos e ideais 
traçados. 

5.Saber dar e receber feed 
back: 

Um bom líder precisa ter discer-
nimento ao dar feed back de forma 
a contribuir para o desenvolvimen-
to de sua equipe e também deve 
ser tolerante e humilde para ouvir 
o feed back o qual poderá conter 
comentários que nem sempre são 
agradáveis, porém necessários para 
o próprio crescimento profissional.

6.Saber motivar a atingir os re-

sultados:
Um bom gerente deve estar 

ciente que os objetivos muitas ve-
zes são muito desafiadores e desta 
forma deve ter o dom da comunica-
ção para motivar sua equipe e dar o 
exemplo em busca das metas.

7.Ser inovador: 
deve buscar constantemente 

novas formas de realizar as tarefas 
existentes para que permaneçam 
atrativas e proporcionem maior sa-
tisfação durante o trabalho de todos 
os envolvidos.

8.Ser flexível: 
Um bom gerente precisa saber 

quando deve “apertar” e “soltar” o 
“nó”. Precisa ser respeitado e não te-
mido. deve saber lidar com a auto-
ridade que possui, porém, manten-

do seu respeito com a equipe. deve 
persistir em suas opiniões e estra-
tégias, mas ceder quando perceber 
que obteve contribuições positivas 
de seus liderados.

9.Ser um bom planejador e es-
trategista: 

deve planejar as ações do dia, 
semana e do mês. Identificar difi-
culdades encontradas por sua equi-
pe, ações realizadas e alternativas 
para obter maior resultado em me-
nor espaço de tempo e com maior 
qualidade.

10.Saber delegar:
Um bom líder precisa distribuir 

as tarefas de forma consistente e 
segura. deve saber delegar e con-
fiar em sua equipe e naqueles que 
assumiram as responsabilidades as 
quais ele delegou.

espero que 
tenham 

gostado das 
dicas, bom 

final de 
semana!
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Destaque Jovem

Profissão: Personal Stylist, Con-
sultora e Produtora de Moda

Idade: 23 anos

Hobbies: Pesquisar sites de 
moda, festa com amigos

Música: No momento, tia-
go Iorc - It’s a Fluke

Filme: a procura da felicidade

Livro: Pequeno livro de estilo – 
guia para toda hora – ana Vaz

Esporte: Musculação

Formação: tecnologia em design 
de Moda pela Universidade do 
oeste de Santa Catarina (Uno-
esc) campus de Maravilha/SC.

Cursos de especialização: 
Consultoria de Imagem – es-
cola de Moda enModa, em São 
Paulo e SP. Personal Stylist – Si-
mone oro, Chapecó/SC.

Profissão: Sempre gostei muito de tudo que diz 
respeito a moda, roupas, calçados e acessórios 
em geral, lembro que quando pequena, minha 
prima desenhava vestidos nas páginas de livros 
velhos e eu adorava folhar aquelas páginas e me 
imaginava fazendo desenhos tão bonitos quan-
to aqueles. Me formei no ensino médio no final 
de 2007, então fiz a inscrição para o vestibular 
do Curso de tecnologia em design de Moda na 
Unoesc - Maravilha, no fundo acredito que isso 
tudo é obra do destino e também acredito ser 
algo que está no sangue pois meu avô paterno 
é alfaiate.

Com 17 anos não tinha certeza da escolha 
que estava fazendo, e tive esta certeza somente 
quando me formei e busquei me informar sobre 
as áreas de atuação que esta graduação me ofe-
recia, não me imaginava trabalhando em chão 
de fábrica como o sugerido na maior parte do 
curso. através de muita pesquisa sobre as áre-
as que eu poderia atuar, me apaixonei por Pro-
dução de Moda e Personal Stylist, mais do que 
qualquer outra coisa só pensava em me aperfei-
çoar e atuar nestas duas áreas. 

Carreira: Logo que me formei cheguei a pensar 
que não trabalharia na minha área de formação, 
foi através de pesquisas, estudos e informações 

que me aprofundei na área como colunista de 
moda, começando então a escrever matérias 
sobre tendências e informações de moda para o 
Jornal o Líder, este foi o começo de tudo. a partir 
deste ponto surgiram mais desafios e oportuni-
dades. 

Buscando me aperfeiçoar fiz o curso de Con-
sultoria de Imagem com a escola enModa de São 
Paulo e comecei meus trabalhos como Produtora 
de Moda para a fotógrafa Monique Marchesan de 
Pinhalzinho/SC, fazendo produções para fotos e 
catálogos, continuando na área de Produção de 
Moda estou agora com um projeto inovador jun-
tamente com a fotógrafa tatiane Fridres, edito-
riais de Moda para lojas e empresas. 

Neste mesmo período comecei a fazer al-
guns croquis que ganharam forma através da 
minha parceria com as costureiras Ugene Pa-
gliocchi e Marlene Hoppe, confesso que meus 
desenhos não são obras de arte, mas acredito que 
o mais importante seja conseguir passar minhas 
ideias através deles, e isso nunca foi problema. 

em 2012 uma grande oportunidade bateu a 
minha porta, fui convidada a criar e desenvolver 
os vestidos para o desfile de escolha da Rainha 
Miss Maravilha e com mais este sucesso os tra-
balhos como estilista só aumentaram.

agora em 2013 alcancei mais um de meus 

objetivos, me especializando na área de Perso-
nal Stylist e Consultoria de Moda com a super 
personal Simone oro de Chapecó/SC, curso 
este que me deu embasamento teórico e prático 
para poder realizar palestras sobre beleza, auto-
estima e etiqueta, atuando como Personal Stylist 
particular e Consultoria de Moda para lojas e 
empresas. 

Para o futuro: Hoje trabalho em todas as áreas 
desejadas desde o princípio e meu maior desejo 
é me aperfeiçoar sempre mais, trazer esse mun-
do maravilhoso da moda, beleza e autoestima 
com muita dedicação para toda nossa região, 
poder mostrar a importância e influência da 
moda na personalidade de cada pessoa. 

Maravilha no futuro: Maravilha é uma cidade 
encantadora com um potencial muito grande, 
tem sido destaque no comércio e indústria e 
todos nós maravilhenses esperamos que o 
desenvolvimento continue assim, buscando 
sempre o melhor para todos que vivem aqui. 
a minha área de atuação é nova no mercado, 
mas como em tantas outras novidades que 
surgem, estou sendo muito bem recebida por 
clientes empreendedoras que também buscam 
melhorar sempre.  

“Se me fosse dado escolher, em meio ao amontoado de todos os livros que 
serão publicados cem anos após a minha morte, um único exemplar sabe o que 
eu escolheria? Eu escolheria tranquilamente, meu amigo, uma revista de moda 
para ver como as mulheres estarão vestidas um século após meu falecimento. 
E esses pedacinhos de tecido me diriam mais sobre a humanidade futura do 
que todos os filósofos, romancistas, pregadores e sábios”. (Anatole France 
Prêmio Nobel de Literatura em 1921)

Isabel Müller/O Líder
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Galeria

aGenda do final de seMana

sáBado (31)
Almoço da Apae      Salão Paroquial Católico     apae Marisol

doMinGo (01)
Semana da Pátria     Maravilha Sec. educação e depto. Cultura
Festa       Linha três Coqueiros Comunidade
Festa       Linha Sanga Silva     grupo de Idosos

a equipe da Imobiliária aliança Ltda através de seus corretores de imóveis Neival-
do Menegassi, Paulo Hübner e dércio Menegassi marcaram presença no 5º Congresso 
Sul Imobiliário (Consim), nos dias 22 a 24 de agosto, no Centro Sul em Florianópolis.

o encontro foi realizado pelo Sistema Cofeci-Creci Santa Catarina, Paraná e Rio 
grande do Sul.  Na programação estavam diversas plenárias com palestrantes de re-
nome nacional e internacional. o objetivo do Congresso foi possibilitar aos corretores 
de imóveis e demais profissionais do setor imobiliário a discussão e a atualização de 
temas voltados para a área de atuação, levando seus conhecimentos, aprimorando 
suas técnicas de trabalho e contribuindo nas tomadas de decisões. “o evento nos pro-
porcionou muitos conhecimentos para a profissionalização”, destacaram os maravi-
lhenses que participaram do evento.

Corretores de Imóveis de Maravilha 
participam do 5º Congresso Sul Imobiliário

Parabéns aos pais daniela e 
Rudinei Kuhn pelo nascimen-
to do pequeno anjinho Felipe 

gabriel, no último sábado (24). 
a família Lapazini deseja à eles 

muita saúde e felicidades!

ao casal neldo e iraci Herpich...

dia 1º de setembro vocês irão comemorar um dia muito especial, daqueles que nun-
ca se esquece... Nunca se apaga da memória... o aniversário de casamento... afinal são 
40 anos casados. Muitas dificuldades vocês enfrentaram na vida... Muitas lutas vocês 
venceram juntos; isso é uma demonstração de amor, carinho, perseverança... Foi preciso 
ter muita coragem para vencer tudo que vocês venceram, tudo que passaram... Isso tudo 
é um grande exemplo de vida, de verdadeiro sentimento que vocês têm um pelo outro... 
e neste dia bonito e alegre, que vocês estão comemorando, queremos lhes desejar tudo 
de mais excelente em suas vidas, muito sucesso, e que este casamento dure por muitas 
eternidades... Parabéns... É o nosso desejo sincero...

Homenagem das filhas adelene e adriane, genros Clademir e eloir, dos netos(a) ta-
mara e Samuel.

Seleção 
de Santa 

Catarina é 
campeã do 

Brasil na 
categoria da 
Vaca Parada

a PS do Brasil parabeniza a Seleção de Santa Catarina na categoria da Vaca Parada, que nos 
dias 18, 19, 20 e 21 de julho, foram para Jataí/go e sagraram-se campeões do Brasil na catego-
ria, trazendo um título importante para o estado e região cultivando assim a tradição gaúcha.

Fizeram parte da equipe os "gaúchos" de Saltinho, Chapecó, Curitibanos, Urubici e 
São José. Conforme representantes da empresa PS do Brasil, essas pessoas que deixaram 
suas famílias e foram para tão longe representar o estado merecem ser homenageadas. 
“Que orgulho para seus pais e para Santa Catarina. Continuem assim "gaúchos", peque-
nos no tamanho, mas grandes de alma e sabedoria, pois o troféu de equipe campeã está 
em nosso estado e em seus corações para sempre. abraços e sucesso gurizada e conti-
nuem contando com a PS do Brasil”, destaca Vilso Presotto da empresa PS do Brasil.

Fotos: Arquivo pessoal
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Pela Redação
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Na próxima quinta-feira (05), quem está comemorando o seu aniver-
sário é a nossa colega Simone goetz, que ele se torne inesquecível, assim 
como você é, que seja cheio de energias positivas, que você possa ver sem-
pre a beleza do amor, renascer a cada dia em felicidade. a homenagem é 
de suas colegas ana Paula e Cláudia e da equipe Mhnet. Feliz aniversário. 
te adoramos!

aline 

Parabéns pela passagem 
do seu aniversário. Que deus 
ilumine seus passos e proteja o 
seu caminho! Felicidades! Com 
carinho, equipe Líder

daiane GoHlke

Parabéns, que possa 
ter muitos anos de vida, 
abençoados e felizes, e 
que estes dias futuros 
sejam todos de har-
monia, paz e desejos 
realizados. Felicidades, 
saúde e muito suces-
so! Uma homenagem 
da equipe Líder!

Luisa Zinn! Os amigos e 
familiares desejam muita 
paz, saúde e muita alegria 
para esta pequeninha, que 

completou mais um ani-
nho no dia 28. Parabéns! 

Fotos: Arquivo pessoal

Celso e Rosi!

Hoje queremos 
expressar o amor e 
orgulho de ter-
mos vocês como 
exemplos de vida! 
Parabéns Celso 
pelo aniversário 
comemorado ontem 
(30) e Rosi pelo 
aniversário que será 
celebrado na próxi-
ma terça-feira (03).
Amamos muito 
vocês! Com carinho, 
Eduardo, Greissi, 
Arthur, Carol e Gefe. 
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

A HORA MAIS ESCURA

Por uma década, uma equipe de elite de militares norte-americanos traba-

lhou secretamente por todo o planeta, determinados a atingir uma única 

meta: achar e eliminar osama Bin Laden. dirigido por Katheryn Bigelow 

(guerra ao terror), a Hora Mais escura é um suspense de ação que mostra-

rá como a Casa Branca caçou osama Bin Laden durante anos até o desfecho 

recente do caso.

O HOMEM DA MÁFIA

Markietrattman (Ray Liotta) é o responsável por uma mesa de jogos clan-

destinos, que movimenta muito dinheiro todas as semanas. Um belo dia, 

Markie não resiste à tentação, arma um falso assalto e fica com um dinhei-

rão nas mãos. É claro que, cedo ou tarde, a máfia vai descobrir a verdade. o 

problema é que Markie é querido demais por todos no sistema, por isso, ele 

só leva umas bofetadas e o jogo segue sem mais problemas. até que, uma 

dupla de bandidos pé-de-chinelo, resolvem assaltar de verdade os jogos de 

Markie, deixando a situação um tanto complicada, porque a máfia não deve 

pegar leve desta vez, e escala ninguém menos que Jackie Cogan (Brad Pitt), 

o Homem da Máfia, para resolver esse problema.

Oportunidades

Bom final de semana!

Looks Completos!
Nem sempre a beleza do look do dia está na 

marca que você está vestindo, claro que roupas 
de marca levam como identidade a qualidade 
da matéria-prima, cortes especiais, modelos 
exclusivos e diferenciados e principalmente 
profissionais especializados em áreas especí-
ficas dentro da empresa garantindo 100% de 

qualidade em cada modelo criado e confeccio-
nado.

o quesito preço e marca nem sempre é o 
suficiente para vestir você de forma correta, se 
você vestir a peça de forma inadequada, usan-
do acessórios errados ou vestindo em ambien-
tes inadequados de nada adianta a peça ser 

linda e de marca, portanto, cuidado com as escolhas.
Usar todas as peças necessárias para completar um look é o fator mais importante, e usá-

las de forma correta é indispensável. 
Mesmo sendo looks para o dia a dia, trabalho ou lazer, eles também merecem atenção e 

você pode estar básica e linda sempre se der atenção aos detalhes.

Looks completos para o trabalho e dia a dia:

a Informar Unopar de 
Maravilha está aceitando 
inscrições para o curso de 
Programação delphi até terça-
feira dia (03). a Informar 
Unopar lembra que as vagas 
são limitadas e o curso será nas 
quintas-feiras com início no 
dia 05 de setembro das 19h20 
às 22h30. o curso terá carga 
horária de 100h. as inscrições 
podem ser feitas pelo site www.
informaredu.com.br ou no 
polo da Informar de Maravilha. 
Mais informações ligue: (49) 
3664-0535 ou 8421-2300.

o curso visa capacitar o aluno a criar e realizar manutenção nos mais diversos sistemas de-
senvolvidos com esta linguagem/ferramenta. delphi é uma linguagem de programação e uma 
Ide de desenvolvimento robusta, orientada a objetos e ainda muito utilizada para aplicações 
desktop, web e Net. “Sem dúvida uma das linguagens mais utilizadas em ambientes corpo-
rativos para o desenvolvimento dos mais diversos tipos de Software. Sendo ainda um grande 
diferencial para o seu currículo”, destaca a direção da instituição. 

após a conclusão do curso de delphi, o aluno estará apto a criar e realizar manutenção 
em sistemas delphi, utilizando vários recursos da linguagem como acesso a bancos de dados, 
debug e, ainda, terá pleno domínio sobre o object Pascal – a linguagem por trás do delphi. 

Curso de Programação delphi iniciará em setembro 



 -  MARAVILHA  -  S C,  31  de agoSto de 2013

Livros

Variedades
/09..................................................................................................

200 ReCeItaS CoM BaI-
Xo teoR de goRdURa
200 Receitas Com Baixo teor 
de gordura' traz opções de 
entradas, pratos principais 
e acompanhamentos. Com 
explicações passo a passo e 
todas as receitas são ilustradas 
com fotos. o livro traz indi-
cações de como seguir uma 
dieta saudável e apresenta os 
benefícios da refeição com 
pouco teor de gorduras. Há op-
ções para pratos do dia a dia, 
ocasiões especiais, vegetaria-
nos e também sopas, massas, 
assados, saladas e sobremesas.

MILagReS aCoNteCeM
a riqueza deste livro está nos relatos de leitores e 
participantes de seminários que fiz nos últimos 23 
anos. essas histórias validam não apenas o fenôme-
no das regressões a vidas passadas, mas todo o uni-
verso psicoespiritual. Você lerá sobre almas e almas 
gêmeas, sobre a vida após a morte, sobre o presente 
sendo transformado por encontros com o passado. as 
histórias revelam como mente e corpo podem ser pro-
funda e permanentemente curados. Mostram como o 
luto e a dor são capazes de se transformar em consola-
ção e esperança, e como o mundo espiritual interpenetra e enriquece 
o plano físico. São narrativas repletas de sabedoria, amor e conheci-

mento. Podem ser engraçadas ou sérias, curtas ou longas, mas são sempre 
instrutivas. este livro é uma coleção de possibilidades transformadoras. 

1889
a obra trata da Proclamação da República e 

fecha uma trilogia iniciada com '1808', sobre 
a fuga da corte portuguesa de dom João para 
Rio de Janeiro, e continuada com '1822', sobre 
a Independência do Brasil. Com 24 capítulos 
ilustrados, '1889' busca contribuir para a com-
preensão de um dos períodos mais controversos 
da história do país, em um relato que procura 
explicar não só os acontecimentos que levaram 
à queda da monarquia, em 1889, mas também 
outros episódios da história brasileira como a 
guerra do Paraguai e o movimento abolicionista.

Games Henrique Hübner

FarCry3

Por que as orelhas 
crescem com o 

passar dos anos?

Pó de asa de borboleta ou de 
mariposa causa cegueira em 

contato com os olhos?

Comer cenoura é bom 
para os olhos?

Na verdade, não se trata de cres-
cimento, mas de aumento da elasti-
cidade dos tecidos. ao longo da vida, 
o rosto muda progressivamente suas 
características. Como dizem ‘com a 
idade tudo cai’. as orelhas também.

a perturbação inicial da visão é rapidamente 
resolvida com água corrente em abundância. e, de-
pois com um colírio com antibiótico e corticoide. 
alguns insetos têm pigmentos cáusticos em suas 

asas que podem provocar inflama-
ção da córnea. o tratamento ime-
diato após o contato costuma re-

solver o problema completamente.

Sim, porque ela contém 
betacaroteno, que dá ori-
gem à vitamina a, funda-
mental para uma boa visão. 
No entanto, espinafre e mi-
lho contêm “luteína”, um 
antioxidante que prote-
ge mais retina do que 
o betacaroteno. Por-
tanto, comer cenoura, 
milho e espinafre é bom 
para os olhos. Será por isso 
que as lebres e os coelhos 
enxergam tão bem à noite?

É um videojogo de tiro na primeira pessoa desenvolvido pela 
Ubisoft Montreal em conjunto com a Ubisoft Massive, Ubisoft 
Reflections2 e Ubisoft Shanghai. Foi publicado pela Ubisoft para 
PlayStation 3, Xbox 360 e Microsoft Windows.

a ação de FarCry 3 se desenvolve em alguma ilha tropical na 
intersecção entre os oceanos Índico e Pacífico. depois de um mau 
período de férias, Jason Brody tem de salvar os seus amigos se-
questrados e escapar da ilha e de seus habitantes.

Segundo dados do site VgChartz, FarCry 3 já tinha vendido 
cerca de 3,36 milhões de unidades em todo o mundo no início de 
2013.

História
Para além dos limites da civilização encontra-se uma ilha, um 

lugar sem lei governado por pirataria e miséria humana, onde 
os escapes são apenas as drogas ou o cano de uma arma. este é 
o lugar onde você se encontra, preso num lugar que esqueceu o 
certo do errado, um lugar que vive pelos princípios da violência. 
descubra os segredos sangrentos da ilha e leva a luta ao inimigo; 
improvise e use o ambiente para sobreviver. Cuidado com a beleza 
e o mistério deste paraíso inexplorado e vive para superar os seus 
personagens cruéis e desesperados. Irá precisar de mais do que 
sorte para sobreviver.

Recepção
FarCry3 foi bem recebido pelos críticos. os sites de pontuações agregadas game Rankings e Metacritic 

deram à versão PlayStation 3 89.68% e 91/100, à versão Xbox 360 89.40% e 90/100e à versão PC 87.75% e 89/100
g4tV deu ao jogo 5/5 elogiando o mundo aberto, missões de campanha longas e satisfatórias, uma histó-

ria competente e um jogo de armas sólido com muita variedade para desbloquear e personalizar. 

é isso aí galera essa foi mais uma das minhas dicas para os campers e gamers, lembrando que se al-
guém quiser que eu publique algum jogo que vocês se interessem é só entrar em contato. até semana que 
vem! fiquem com deus!
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CINe PePeRI
Os Smurfs 2
exibição: Sáb (31) e dom (01) 
ás 14h00 e 16h30min, Qua (04) 
e Qui (05) ás 19:00.
elenco: Neil Patrick Harris, 
Brendan gleeson, Jayma Mays
direção: Raja gosnell
gênero: animação, comédia e 
família 
duração: 1h45
Sinopse: após fracassar em 

sua caça aos Smurfs em Nova York, gargamel (Hank 
azaria) partiu para Paris e lá se tornou um sucesso, 
sendo considerado o maior mágico do mundo. 
entretanto, por trás dos shows lotados que faz na 
opera está um plano para capturar os pequenos 
seres azuis. Para tanto o bruxo cria dois danadinhos, 
Vexy (voz de Christina Ricci) e Hackus (voz de J.B. 
Smoove), que o ajudam em seus planos. gargamel 
consegue criar um novo túnel para a aldeia dos 
Smurfs, para onde Vexy viaja e sequestra Smurfette 
(voz de Katy Perry). a ideia é que ela revele o segredo 
da fórmula mágica que fez com que deixasse de ser 
uma danadinha para se tornar uma smurf, algo que 
apenas ela e o Papai Smurf (voz de Jonathan Winters) 
têm conhecimento. Não demora muito para que 
Papai Smurf organize uma nova expedição rumo ao 
mundo real, com o objetivo de resgatar Smurfette das 
garras de gargamel.

Wolverine: Imortal 3D 
exibição: Sáb (31) e dom (01) 
ás 19h00 e 21h30min, Qua (04) 
e Qui (05) ás 21h30min
elenco: Hugh Jackman, tao 
okamoto, Rila Fukushima
direção: James Mangold
gênero: ação e fantasia 
duração: 2h06
Sinopse: após matar Jean grey 
(Famke Janssen) para salvar 

a humanidade por ela não conseguir controlar os 
poderes da Fênix, Logan (Hugh Jackman) decidiu 
abandonar de vez a vida de herói e passou a viver na 
selva, como um ermitão. deprimido, ele é encontrado 
em um bar pela jovem Yukio (Rila Fukushima). ela 
foi enviada a mando de seu pai adotivo, Yashida 
(Hal Yamanouchi), que foi salvo por Logan em 
Nagasaki, no Japão, na época em que a bomba 
atômica foi detonada. Yashima deseja reencontrar 
Logan para fazer-lhe uma proposta: transferir seu 
fator de cura para ele, de forma que Logan possa, 
enfim, se tornar mortal e levar uma vida como uma 
pessoa qualquer. ele recusa o convite, mas acaba 
infectado por Víbora (Svetlana Khodchenkova), uma 

mutante especializada em biologia que é também 
imune a venenos de todo tipo. Fragilizado, Logan 
precisa encontrar meios para proteger Mariko (tao 
okamoto), a neta de Yashida, que é alvo tanto de seu 
pai, Shingen (Hiroyuki Sanada) quanto da Yakuza, a 
máfia japonesa.

PÁtIo SHoPPINg CHaPeCó 
Os Smurfs 2
exibição: todos os dias às 
14h00, 16h10. 
elenco: Neil Patrick Harris, 
Brendan gleeson, Jayma 
Mays
direção: Raja gosnell
gênero: animação, comédia 
e família 
duração: 1h45
Sinopse: após fracassar em 
sua caça aos Smurfs em 

Nova York, gargamel (Hank azaria) partiu para 
Paris e lá se tornou um sucesso, sendo considerado 
o maior mágico do mundo. entretanto, por trás dos 
shows lotados que faz na opera está um plano para 
capturar os pequenos seres azuis. Para tanto o bruxo 
cria dois danadinhos, Vexy (voz de Christina Ricci) e 
Hackus (voz de J.B. Smoove), que o ajudam em seus 
planos. gargamel consegue criar um novo túnel para 
a aldeia dos Smurfs, para onde Vexy viaja e sequestra 
Smurfette (voz de Katy Perry). a ideia é que ela 
revele o segredo da fórmula mágica que fez com que 
deixasse de ser uma danadinha para se tornar uma 
smurf, algo que apenas ela e o Papai Smurf (voz de 
Jonathan Winters) têm conhecimento. Não demora 
muito para que Papai Smurf organize uma nova 
expedição rumo ao mundo real, com o objetivo de 
resgatar Smurfette das garras de gargamel.

Wolverine: Imortal 3D
exibição: todos os dias às 
19h00 e 21h30  
elenco: Hugh Jackman, tao 
okamoto, Rila Fukushima
direção: James Mangold
gênero: ação e fantasia 
duração: 2h06
Sinopse: após matar Jean 
grey (Famke Janssen) para 
salvar a humanidade por ela 
não conseguir controlar os 

poderes da Fênix, Logan (Hugh Jackman) decidiu 
abandonar de vez a vida de herói e passou a viver na 
selva, como um ermitão. deprimido, ele é encontrado 
em um bar pela jovem Yukio (Rila Fukushima). ela 
foi enviada a mando de seu pai adotivo, Yashida 
(Hal Yamanouchi), que foi salvo por Logan em 

Nagasaki, no Japão, na época em que a bomba 
atômica foi detonada. Yashima deseja reencontrar 
Logan para fazer-lhe uma proposta: transferir seu 
fator de cura para ele, de forma que Logan possa, 
enfim, se tornar mortal e levar uma vida como uma 
pessoa qualquer. ele recusa o convite, mas acaba 
infectado por Víbora (Svetlana Khodchenkova), uma 
mutante especializada em biologia que é também 
imune a venenos de todo tipo. Fragilizado, Logan 
precisa encontrar meios para proteger Mariko (tao 
okamoto), a neta de Yashida, que é alvo tanto de seu 
pai, Shingen (Hiroyuki Sanada) quanto da Yakuza, a 
máfia japonesa.

Meu Malvado Favorito 2
exibição: todos os dias às 15h00 
e às 17h00
elenco: Steve Carell, Kristen 
Wiig, Russell Brand
direção: Chris Renaud, Pierre 
Coffin
gênero: animação, comédia e 
família 
duração: 1h38 
Sinopse: gru (voz de Steve 

Carell/Leandro Hassum) mudou radicalmente sua 
vida e agora seu negócio é se dedicar as filhotas 
agnes, edith e Margo, deixando de lado os tempos de 
vilão. ele só não contava que seu passado de "ladrão 
da Lua" pudesse falar mais alto e ser responsável pelo 
seu recrutamento, através da aVL (Liga anti-Vilões), 
para salvar o mundo na companhia da adorável 
agente Lucy (Kristen Wiig/Maria Clara gueiros). 
Juntos, eles precisam localizar o criminoso que 
roubou a fórmula PX41, e gru desconfia que um 
antigo "concorrente", chamado el Macho (Beijamin 
Bratt/Sidney Magal), possa ser o responsável por essa 
maldade. Para completar os problemas, o parceiro 
dr. Nefário (Russell Brand/Luiz Carlos Persy) resolver 
abandoná-lo, colocando em risco o bom humor dos 
hilários Minions. o que será que vai acontecer?

Círculo de fogo 
exibição: todos os dias às 19h00 
e 21h30  
elenco: Charlie Hunnam, Idris 
elba, Rinko Kikuchi
direção: guillermo del toro
gênero: ação e aventura 
duração: 2h10
Sinopse: Quando várias criaturas 
monstruosas, conhecidas como 
Kaiju, começam a emergir 

do mar, tem início uma batalha entre estes seres 
e os humanos. Para combatê-los, a humanidade 
desenvolve uma série de robôs gigantescos, os 

Jaegers, cada um controlado por duas pessoas 
através de uma conexão neural. entretanto, mesmo 
os Jaegers se mostram insuficientes para derrotar os 
Kaiju. diante deste cenário, a última esperança é um 
velho robô, obsoleto, que passa a ser comandado por 
um antigo piloto (Charlie Hunnam) e uma treinadora 
(Rinko Kikuchi).

Minha Mãe é uma Peça
exibição: todos os dias 18h10, 
19h50 e às 21h30
elenco: Paulo gustavo, Ingrid 
guimarães, Herson Capri, 
Mônica Martelli.
direção: andré Pellenz.
gênero: Comédia.
duração: 85 min.

dona Hermínia (Paulo gustavo) é uma mulher de 
meia idade, divorciada do marido (Herson Capri), 
que a trocou por uma mais jovem (Ingrid guimarães). 
Hiperativa, ela não larga o pé de seus filhos Marcelina 
e Juliano (Mariana Xavier e Rodrigo Pandolfo), sem 
se dar conta que eles já estão bem grandinhos. Um 
dia, após descobrir que eles consideram ela uma 
chata, resolve sair de casa sem avisar para ninguém, 
deixando todos, de alguma forma, preocupados 
com o que teria acontecido. Mal sabem eles que 
a mãe foi visitar a querida tia Zélia (Sueli Franco) 
para desabafar com ela suas tristezas do presente e 
recordar os bons tempos do passado.

Percy Jackson e o 
Mar de Monstros
exibição: todos os dias 14h40, 
17h00, 19h10 e às 21h20.
elenco: Logan Lerman, 
alexandra daddario, Brandon 
t. Jackson, Jake abel, Sean Bean.
direção: Thor Freudenthal
gênero: aventura
duração: 180 min;
o aniversário de 17 

anos de Percy Jackson (Logan Lerman) foi 
surpreendentemente calmo, sem ataques de 
monstros ou algo do tipo. entretanto, uma inocente 
partida faz com que Percy e seus amigos se vejam 
desafiados a um jogo de vida ou morte contra um 
grupo de gigantes canibais. a chegada de annabeth 
(alexandra daddario) traz ainda outra má notícia: 
a proteção mágica do acampamento Meio-Sangue 
foi enveneada por uma arma misteriosa e, ao 
menos que seja curada, todos os semideuses serão 
mortos. Não demora muito para que Percy e seus 
amigos tenham que enfrentar o mar de monstros 
para salvar o local.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

toRta aLeMÃ

ingredientes
200 g de manteiga sem sal
1 xíc. (chá) de açúcar
1 lata de creme de leite
1 e meio pacote de biscoite de Leite 
e Mel
Meia xíc. (chá) de leite
Forma quadrada.
Papel alumínio.

Cobertura
1 tablete de chocolate para derreter.

1 lata de creme de leite.

Modo de Preparo
Bata a manteiga e o açúcar até es-
branquiçar. Misture delicadamente 
o Creme de Leite e reserve. Forre 
um recipiente refratário quadrado 
(21 x 21cm) com papel de alumínio. 
Faça uma camada de Biscoitos em-
bebidos no leite e por cima coloque 
uma camada de creme. Vá alternan-
do as camadas, terminando com o 

creme. Leve à geladeira por cerca de 
4 horas.

Cobertura:
aqueça o creme de leite em banho-
maria, junte o chocolate picado 
e mexa até obter um creme liso e 
homogêneo. Reserve. desenforme a 
sobremesa sobre um prato de servir 
e espalhe a cobertura alisando bem. 
Volte à geladeira para gelar um 
pouco e sirva a seguir.
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Amora ameaça Malu para 
obrigar Madá a desistir 
de contar o que sabe 
sobre ela. Vitinho demite 
Filipinho do seriado e 
Xande o consola. Fabinho 
fica com medo de Giane 
denunciá-lo e foge sem 
ouvir o que ela tem a dizer. 
Bento aceita se casar com 
Amora. Wilson convida 
Renata e Vinny para 
serem padrinhos de seu 
casamento. Fabinho liga 
para Irene, mas Plínio não 
o deixar falar com ela. A 
Toca do Saci é invadida, e 
Madá acusa Amora.

Malu, Madá e Giane 
acusam Amora de ser a 
mandante do vandalismo 
na Toca do Saci. Xande 
repreende Brenda por 
suas atitudes contra 
Filipinho e sensibiliza Tá-
bata. Giane avisa a Plínio 
que Amora só quer se 
casar com Bento por cau-
sa do dinheiro. Charlene 
confirma a Lucindo que 
vai se casar com Wilson. 
Plínio oferece dinheiro 
para Amora não se casar 
com Bento.

Amora não aceita a 
proposta de Plínio, e 
Bárbara a critica. Vinny 
beija Renata. Verônica 
dá a festa de casamento 
para Charlene e Wilson. 
Damáris tem um surto ao 
saber que seu ex-marido 
vai se casar. Amora 
decide morar com Bento. 
Bento observa Caio e 
Giane juntos. Damáris 
decide ir ao casamento 
de Charlene e Wilson. 
Giane encontra Fabinho 
desmaiado no canteiro 
de flores.

Giane e Silvério socorrem 
Fabinho. Bárbara teme 
que Amora sofra ao se 
casar com Bento. Damáris 
invade o casamento de Wil-
son e tenta acabar com a 
cerimônia. Giane fica com-
padecida com o sofrimento 
de Fabinho. Bárbara faz 
um escândalo ao saber que 
Irene vai estrelar o novo 
filme de Plínio. Renata 
deixa Érico abalado com 
seus comentários sobre o 
relacionamento com Verô-
nica. Giane interrompe o 
casamento de Bento.

Giane não consegue aca-
bar com o casamento de 
Bento. Amora ameaça se 
vingar de Giane. Giane e 
Caio terminam o namoro. 
Bento decide deixar a 
festa, mas Malu pede 
para conversar com ele. 
Cardoso obriga Érico a 
comemorar o sucesso de 
sua campanha. Giane e 
Silvério se preocupam 
com Fabinho. Amora fica 
frustrada na casa de Ben-
to. Amora se surpreende 
quando Bento não cede à 
sua chantagem.

Amora se faz de vítima 
para acalmar Bento. 
Verônica termina seu 
romance com Érico. Malu 
se despede de Maurício e 
volta a chorar, assim que 
ele vai embora. Perácio 
descobre que Brenda 
vendeu os quadros que ele 
copiava e fica arrasado. 
Bento procura Giane e 
quase descobre Fabinho 
em sua casa. Bento discute 
com Amora. Verônica 
procura Érico vestida 
como Palmira.
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Não há eXIBIção.

Não há eXIBIção.
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SEGUNDA TERçA qUARTA qUINTA SEXTA SáBADO

Paloma, Bruno e Paulinha 
são levados para averigua-
ção ao desembarcarem em 
São Paulo. os investiga-
dores encontram o pacote 
colocado por Alejandra na 
bolsa de Paloma, e Bruno 
se desespera com a prisão 
da médica. Bruno avisa a 
Pilar e Félix que Paloma 
foi presa. Félix pensa em 
internar sua irmã em uma 
clínica psiquiátrica. Amari-
lys desconfia de que esteja 
grávida e troca olhares 
com eron. 

Meg fica tensa ao ver 
esmeraldino e Rosália 
conversando com Júlio 
César. Camila tenta 
consolar Xepa, que prefere 
ficar sozinha. Édison é 
seguido por dois homens 
armados. Lis cuida de 
Vitor hugo, que fica triste 
ao lembrar de Isabela. 
Bandidos batem em 
Édison e o ameaçam com 
uma arma. esmeraldino 
chantageia Meg ao dizer 
que contará sobre o 
passado dela caso não 
aceite Rosália em sua 
casa. 

Pilar pede para César 
tratar Paloma e Félix de 
maneira igualitária. César, 
Félix, Rafael e Bruno vão 
até o Fórum. Paloma sofre 
na cadeia, mas seu pai e 
irmão não acreditam nela. 
Carlito coloca seu presente 
no lugar do que ordália 
comprou para Valdirene. 
Amarilys confirma sua 
gravidez e Niko fica 
radiante. Félix se revolta 
ao sabe que seu crachá 
foi retirado do sistema do 
hospital. Valdirene conta 
para Ignácio que está 
grávida.

Rosália fica constrangida ao 
saber que Vitor hugo está 
saindo de casa por sua cau-
sa. Xepa fica mais calma 
ao ser confortada por seus 
amigos da vila. Meg e Júlio 
César são frios com Rosália. 
Rosália consegue morar 
na mansão dos Pantaleão 
e pede ajuda a François 
para conquistar a família. 
Feliciano diz a Dafne que 
as casas na vila serão desa-
propriadas. esmeraldino diz 
aos moradores da vila que 
já resolveu o problema. 

Ignácio se recusa a casar 
com Valdirene, que se 
surpreende ao saber que 
o noivo é estéril. Márcia 
vai embora de ônibus com 
a filha vestida de noiva. 
ordália descobre que o filho 
que Valdirene está espe-
rando é de Carlito e decide 
falar com a mãe da moça. 
Uma das presas aconselha 
Paloma a fazer tudo o que 
for exigida para conseguir 
a liberdade provisória. 
Paloma é levada para seu 
julgamento. Félix consegue 
convencer o juiz a internar 
Paloma.

Dorivaldo tenta animar 
Xepa. Terezinha diz que a 
feira será removida da vila. 
Lis faz carinho em Édison 
e o casal fica em clima 
de romance. esmeraldino 
toma um tiro e é raptado. 
Júlio César conta toda a 
verdade sobre Rosália para 
Pérola, que fica chocada 
em saber que a jovem é 
filha de Xepa. Xepa pede 
desculpas à Pérola pelas 
maldades de Rosália. Xepa 
continua sofrendo com o 
comportamento da filha.

Félix indica uma clínica 
para internar Paloma. 
o juiz manda Paloma 
ser internada na clínica 
sugerida por Félix. Ber-
narda e Bruno resolvem 
se unir para tentar ajudar 
Paloma. Daniel afirma a 
Renan que Neide e Ama-
deu impedem a evolução 
no tratamento de Linda. 
Leila obriga Thales a 
ficar com ela .Bernarda 
consegue o endereço da 
clínica onde Paloma foi 
internada, e ordália avisa 
a Bruno sobre os procedi-
mentos usados no local. 

os moradores da vila 
fazem reunião para 
organizar um movimento 
contra as desapropriações. 
Camila se apavora ao 
não conseguir acordar 
Dona Xepa e pede ajuda a 
Benito. Pérola discute com 
Rosália e tenta agredi-la, 
mas é segurada por Vitor 
e Meg. Édison consola sua 
mãe e conversa sobre o que 
aconteceu com Rosália . 
Xepa se assusta ao saber 
que o projeto de Édison vai 
ser utilizado para destruir 
a Vila do Antigo Bonde. 

Paloma é levada para o 
seu quarto inconsciente. 
Aline sugere ter um filho 
com César. Márcia não 
aceita que Valdirene se 
case com Carlito. Silvia 
conta para Michel que 
está com um nódulo no 
seio. Paloma é forçada a 
tomar sua medicação e 
aparece dopada na frente 
de Pilar, Bernarda e Félix. 
Bruno se desespera ao ser 
impedido de ver Paloma 
e vai com Bernarda até 
a casa de Lutero pedir 
ajuda. Lutero leva Bruno 
para conversar com César.

Xepa diz aos amigos que 
Édison é o responsável pelo 
projeto que vai destruir 
a vila. Lis, Miro e Cintia 
armam um plano para 
salvar a Vila do Antigo 
Bonde. Pérola e Júlio Cé-
sar conversam pelo telefone 
sobre o filho que tiveram. 
Dafne se sente culpada 
ao saber que sua mãe foi 
a primeira a receber a 
notícia de desapropriação. 
Rosália chantageia Pérola. 
Dona Xepa e Rosália se 
encontram na casa de 
Pérola. Édison pede perdão 
a Dona Xepa.

César e Bruno discutem por 
causa de Paloma. Paloma 
fica intimidada com os 
enfermeiros e decide tomar 
a medicação que recebe. 
César visita Paloma na 
clínica e concorda com o 
tratamento dado à sua filha. 
Michel apoia Silvia. eron 
compra um presente para 
Amarilys e deixa Niko en-
ciumado. Thales vê Nicole 
novamente Lutero sugere 
que Bruno ajude Paloma a 
fugir da clínica psiquiátrica.

Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível. Resumo não disponível.
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escrever no escuro
O garoto chega da escola e logo pergunta ao pai:
— Papai, papai... Você sabe escrever no escuro?
— Não, meu filho... Por quê?
— É que eu queria que você as-
sinasse o meu boletim!

Perna Confundida
O cara chega ao médico e diz:
— Doutor, doutor... Eu estava jogando 
bola, ai minha perna foi confundida!
— Não seria contundida meu jovem?
— Não doutor, confundida mes-
mo. Chutaram a minha per-
na, ao invés de chutar a bola!

Variedades
/12 ..................................................................................................

PiadasHoRóSCoPo - 31/09 a 02/09 

MÚSICa

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Rock N’ Roll – avril Lavigne

Celebrar - Jammil

don’t Think They Know – Chris 
Brown

Vidro Fumê - Bruno e Marrone

ÁRIeS
alguns acontecimentos inesperados poderão causar um estresse 

suplementar, por isso poupe-se, especialmente nos primeiros dias da 
semana. Sua saúde física e mental depende de um estado de equilíbrio 
que você não consegue alcançar porque nem sempre você usa o bom 
senso para superar os pequenos contratempos da vida diária.

toURo
esta será uma semana muito agradável para o taurino pois seu ní-

vel de energia está muito bom e você pode direcioná-la para ir adiante 
com projetos e promover no trabalho aquelas iniciativas que você con-
sidera mais necessárias. tudo será levado a bom termo com paciência e 
tenacidade. No entanto, um pouco de maleabilidade o ajudará a consi-
derar novas abordagens que facilitarão a sua vida. 

gÊMeoS
desse jeito suas energias começarão a se direcionar para o seu am-

biente profissional onde conseguirá ótimos resultados, especialmente 
se trabalhar de forma constante e com muito empenho. em sua vida 
privada também estará soprando um vento favorável que poderá usar 
para melhorar seus relacionamentos íntimos, seja familiares que amo-
rosos. Cuide de sua saúde.

CaNCeR
os desafios se sucedem em seu dia a dia e nem sempre você en-

contra as formas adequadas para resolvê-los, pois neste momento en-
cara tudo de forma muito drástica. Por outro lado poderá finalmente 
resolver uma pendência e conseguirá alcançar uma meta desejada há 
muito tempo. Porém, seja prudente no campo financeiro para que as 
coisas não saiam de seu controle.

LeÃo
o início da semana será agitado para o leonino o qual, por causa 

dos inúmeros compromissos assumidos, não a consegue nem um mo-
mento de merecido repouso! tome cuidado para não se sobrecarregar, 
pois acabará doente! Você tem necessidade de manter uma rotina de 
exercícios físicos que descarreguem sua tensão natural, por isso, não 
dispense esses momentos de puro prazer. 

VIRgeM 
o sol ingressa em seu signo e renova as energias do virginiano, es-

pecialmente daquele nascido no primeiro decanato. agora e chegado 
o momento para você mergulhar fundo em seus afazeres profissionais, 
levando adiante aqueles projetos que lhe pareciam inalcançáveis. deixe 
para trás as preocupações que o atazanaram nos meses anteriores e ar-
regace as mangas para realizar as novas tarefas!

LIBRa
o libriano poderá contar com alguns bons aspectos em seu signo, 

que continua pressionado pela influência de Urano, na oposição. Não 
faltam desafios em sua vida, mas você os enfrentará com muita coragem 
e espírito de iniciativa e precisará agir com presteza e determinação. 

eSCoRPIÃo 
Seu empenho será determinante para a realização de seus objeti-

vos, especialmente se você souber colaborar com colegas e parceiros. 
Mesmo compartilhando as tarefas, você ira se sobressair, sem impor 
suas opiniões ou sua forma de agir. Você se sentirá no centro das aten-
ções, pois os resultados obtidos falarão por si só e seus chefes reconhe-
cerão o seu valor! 

SagItÁRIo
o sagitariano ainda sente a influência da configuração difícil na 

qual está envolvido seu regente, Júpiter. algumas pendências financei-
ras podem estar lhe tirando o sono, mas acabarão se resolvendo com 
algumas iniciativas suas, mais definitivas. Você deve enfrentar suas 
responsabilidades com coragem e verá que tudo se resolverá da forma 
mais favorável.

CaPRICóRNIo
Você chegou agora no ponto de mutação, que marca algo sem re-

torno prestes a acontecer em sua vida. No ambiente profissional você é 
testado para mostrar tudo o que você sabe. Seu potencial nunca foi tão 
apreciado por chefes e superiores e suas conquistas estão no mais alto 
nível. Não pare agora, pois o salto que você esta dando será marcante 
para seu futuro. 

aQUÁRIo
Seu regente está envolvido numa grande configuração astrológica, 

uma grande cruz que se manifesta com desafios e obstáculos de todo 
tipo. No entanto, não se desespere e procure algumas alternativas, mu-
dando a sua abordagem para resolver antigos problemas. o simples fato 
de mudar seu ponto de vista irá criar novas oportunidades para você. 
Seja receptivo.

PeIXeS
o pisciano estará a todo momento reavaliando e refazendo seus 

sonhos e muitas vezes ficará desesperado por não conseguir realizá-los. 
Mas não se desespere, pois, apesar da dificuldade que você está enfren-
tando, você conseguirá alcançar seus objetivos com perseverança e 
muita paciência. Você pode usar esta oportunidade para reavaliar seus 
objetivos, tornando-os mais práticos e reais
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Aniversariantes: 
31-08 Cleves Freitag (Super Floresta); Sediane Regina Folle (Vitrô 

Modas); 01-09 Maximino devenci (get telecomunicações); 02-09 
Márcia altmann Rossa (Sucesso Modas); 03-09 Rosimar Maldaner (FM 
Pneus); Waldir José Nardi (Floricultura Bem Me Quer); 04-09 Jones Ita-
cir Laux (tok Modas); 05-09 Juscelino Luiz Folle (Kasa empreend./Fol-
le est. Metálicas); 06-09 Lidio Leandro Zembrani (Mercado aliança); 
graciela Regina Ledur Canello (Canello Moto Peças).

03-09 Reunião de diretoria, terça-feira, às 7h, na CdL/associação 
empresarial.

03-09 Lançamento da 5ª gincana Cidade das Crianças, 9º Festival 
do Sorvete e 6º Passeio Ciclístico, terça-feira, às 19h30, na CdL/asso-
ciação empresarial.

04-09 Curso de Coreldraw, promovido pelo Núcleo do Jovem em-
preendedor, quarta-feira, às 18h30, na CdL/associação empresarial.

06-09 assembleia do Conselho estadual da Mulher empresária 
(Ceme), sexta-feira, às 13h, em Palhoça.

09-09 Reunião do Núcleo dos Profissionais da Beleza, segunda-
-feira, às 13h30, na CdL/associação empresarial.

09-09 Reunião festiva do Núcleo dos Profissionais de Recursos Hu-
manos, segunda-feira, às 18h15, no Restaurante degusta.

1º Fórum Empresarial – Será realizado pela CdL/associação em-
presarial de Maravilha, com patrocínio do Sicredi alto Uruguai e apoio 
do Núcleo do Jovem empreendedor, no dia 23 de setembro (segunda-
-feira). Às 16h30, na Informar/Unopar, ocorrerão oficinas abordando 
os temas: motivação, comunicação e marketing, empreendedorismo, e 
meios de pagamentos e gerenciamento de fluxo de caixa. Às 19h00, no 
Maravilhas Park Hotel, haverá apresentação da orquestra Municipal de 
Violões de Itapiranga e, às 20h, palestra com o prefeito de Blumenau, 
Napoleão Bernardes Neto. as inscrições podem ser realizadas junto à 
CdL/associação empresarial.

CDL/Associação Empresarial de Mara-
vilha | Av. Araucária, 399 – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

NEGOCIAÇÃO 

greve da classe foi interrompida no mesmo dia em que iniciou. aumento salarial será de 10%

agentes de Saúde aceitam proposta da administração de Maravilha

em uma assembleia geral ex-
traordinária realizada no último dia 
23, após uma reunião de negociação 
com a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, as agentes de Saúde do 
município resolveram iniciar uma 
greve na quinta-feira (29). o movi-
mento foi apoiado e organizado pelo 
Sindicato dos trabalhadores no Ser-
viço Público Municipal de Chapecó 
e Região (SIteSPM-CHR). 

de acordo com a presidente do 
Sindicato, Vania Medianeira de Lima 
Barcellos, a greve foi deliberada em 
virtude do não avanço na negocia-
ção com relação à reivindicação de 
aumento ao vencimento base destes 
servidores para atingir o valor de R$ 
950,00, solicitado por elas. após a 
declaração das agentes em realizar 
a greve, a Prefeitura de Maravilha 
emitiu uma nota de esclarecimento, 
na qual explicava a situação e a ofer-
ta de aumento. em contrapartida da 

reivindicação, a Prefeitura havia ofe-
recido um aumento de 10%. 

No dia em que a greve iniciou, 
apenas 15 das 56 agentes de saúde 
do município participaram da mo-
bilização, fator que, de acordo com 
Vania, influenciou na tomada de 
decisão para interromper a greve 
e aceitar a proposta oferecida pela 
Prefeitura. “Nós avaliamos e como 
vimos que não teria avanço na pro-
posta do governo, resolvemos acei-
tar”, frisa.

a presidente do Sindicato acre-
dita que mesmo não tendo alcan-
çado a proposta pelas agentes esta-
belecidas, o avanço foi importante. 
“o importante é que os 10% foram 
uma conquista e resultado da mobi-
lização, porque se as agentes não ti-
vessem se mobilizado e conversado 
com a prefeita nada teria mudado. 
então o resultado para nós foi posi-
tivo”, afirmou.

O acordo
a proposta de 10% de aumento da 

Prefeitura de Maravilha significa que as 
agentes de saúde terão o vencimento 
base de R$ 812,50, o que até então era 
de R$ 738,64, sendo que no valor final 
ainda é acrescentado um auxílio de R$ 
50,00. 

de acordo com a administração 
Municipal, além do valor recebido pela 
agente de saúde, a Prefeitura contribui 
com a Previdência Social para cada 

agente com o percentual de 22,6%, ou 
seja, R$ 175,55, sendo que com o au-
mento acordado o custo mensal de 
cada agente passa a ser de R$ 1.054,45, 
incluindo todos os encargos. 

a prefeita de Maravilha, Rosi Mal-
daner, esclarece que neste exercício 
já foi concedida reposição salarial de 
7,81% e aumento no valor do auxílio 
social de R$ 8,00, sendo que no último 
mandato todo o reajuste do auxílio ti-
nha sido de apenas R$ 2,00. 

Conforme a prefeita, a Lei solici-
tando o aumento será encaminhada 
para a Câmara de Vereadores, desta 
forma as agentes receberão o aumen-
to no pagamento referente ao mês de 
setembro.“daqui para frente eu vou 
exigir o controle delas. elas vão ter que 
cumprir 100% a sua meta. além disso, 
as agentes estão recebendo agora todo 
o material necessário para o trabalho, 
inclusive protetor solar, que anterior-
mente elas não recebiam”, comenta. 

Sobre o valor pelas agentes reivindi-
cado, que representa o repasse integral 
do incentivo transferido pelo Ministério 
da Saúde, a administração esclarece 
que o repasse do Ministério da Saúde 
é para manutenção do programa, in-
cluindo pagamento de salário, compra 
de material e os ePIS necessários (cha-
péu e protetor), não sendo específico 
para pagamento de salários, estes que 
são estabelecidos no plano de cargos e 
salários de acordo com a política sala-
rial de cada município.

 Sindicato SITESPM-CHR

Agentes de Saúde reivindicavam um salário de R$ 950,00 limpo

http://www.aemaravilha.com.br
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o estudo é para o uso de checklist durante visitas diárias 
multidisciplinares e alerta clínico para redução de mortalidade em 
unidades de terapia intensiva

Médicos e enfermeiros intensivistas de Maravilha 
participam de estudo para implantação de checklist em UtIs

INOVAÇÃO

Profissionais que trabalham na Unida-
de de terapia Intensiva (UtI) de Maravilha 
foram convidados a participar de um estudo 
inédito no país para melhoria da qualidade 
assistencial em terapia intensiva. o estudo 
Checklist-ICU trial é coordenado em parceria 
pelo IeP-HCor – São Paulo, ICeP do Hospital 
Samaritano – São Paulo e Instituto d’or de 
Pesquisa e ensino (IdoR) com apoio do Mi-
nistério da Saúde, da associação de Medicina 
Intensiva Brasileira (aMIB) e do Instituto Lati-
no americano para estudo da Sepse. 

o estudo é para o uso de checklist durante 
visitas diárias multidisciplinares e alerta clíni-
co para redução de mortalidade em unidades 
de terapia intensiva. a pesquisa terá duas 
fases, de acordo com o médico intensivista 
responsável pela UtI de Maravilha, José Luis 
toribio, que será o pesquisador responsável 

da UtI. “Na primeira fase, serão coletados 
dados de 60 pacientes, na qual será estuda-
do desde a chegada do paciente até a saída 
da UtI dentro da metodologia. Na segunda 
fase, inicia a aplicação de checklist incluindo 
avaliação das metas diárias de assistência para 
60 pacientes consecutivos”, explica. 

dr. toribio enfatiza ainda que tudo isso 
irá objetivar uma melhor segurança do pa-
ciente, do atendimento médico e que seja 
algo padronizado a nível nacional. “Isso 
chamamos de um pacote de medidas que 
tem por finalidade melhorar, não só a so-
brevivência do paciente, mas a qualidade 
do trabalho e diminuir os riscos de com-
plicações que possa ter. então, é um estudo 
muito importante e o Hospital São José foi 
convidado a participar”, destaca.

o estudo de randomização tem como 

pesquisador responsável alexandre Biasi 
Cavalcanti e iniciou na sexta-feira (30) no 
IeP-HCor, em São Paulo. de acordo com o 
dr. toribio, a equipe de Maravilha pretende 
concluir a primeira etapa do estudo em três 
meses. a coletora dos dados será a nutricionis-
ta do Hospital São José, eveline Hohensee, que 
apenas registrará o que estará sendo aplicado 
e se é de forma adequada ou não conforme as 
recomendações.

“a importância desse estudo é que é a 
primeira vez que é realizado no Brasil um 
estudo dessas características. Para o municí-
pio é importante, pois entramos no cenário 
nacional, principalmente para uma UtI que 
está há pouco tempo aberta e habilitada, ter a 
oportunidade de participar desse estudo vai 
melhorar a nossa metodologia de trabalho”, 
diz toribio.

Aperfeiçoamento
Treinamento sobre NR 33 é 
realizado na Cooperativa 
Regional Auriverde

Visando a integridade e a segurança dos funcionários que 
trabalham nas plantas industriais, a Cooperativa Regional auri-
verde, através do departamento de Segurança no trabalho, de-
senvolve no transcorrer de todos os anos cursos na área.

Com este objetivo durante as últimas duas semanas, funcio-
nários da auriverde, realizaram em Cunha Porã, o curso de NR 
33, trabalhos em espaços confinados, que teve a participação 
dos encarregados e funcionários. 

o curso que durou 40 horas/aula, foi baseado principal-
mente na garantia da integridade física de todos os colaborado-
res em casos de sinistros ou acidentes e também na manutenção 
do patrimônio sem comprometimento da produção e da quali-
dade dos produtos. além de novos funcionários, teve no mesmo 
curso reciclagem para aqueles que já estavam capacitados.

as atividades foram coordenadas pelo técnico em Segu-
rança do trabalho, eudes gudiel, responsável do Serviço espe-
cializado em Medicina e Segurança do trabalho (SeSMet) da 
Cooper e ministradas na teoria e na prática por alcimar antônio 
Lauer, da empresa Lauer Cursos.

Lauer Cursos

Encarregados e funcionários da Auriverde participaram 
do curso
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Geral
Questões contemplaram as áreas de linguagens e códigos, 
ciências da natureza, humanas e matemática, além da redação

Simulado formulado pelo Sistema Positivo é 
aplicado aos alunos do Ceus

PREPARAÇÃO 

Na segunda-feira (26) e terça-
feira (27), os alunos do ensino 
Médio do Centro educacional 
Universo do Saber (Ceus) 
realizaram no contra turno uma 
prova simulada. essa é uma 
proposta do Sistema Positivo aceita 
pela equipe da escola, a fim de 
preparar os discentes para o exame 
Nacional do ensino Médio (enem), 
que neste ano acontecerá nos dias 
26 e 27 de outubro.

a coordenadora pedagógica 
do Ceus, elizandra Carraro, expli-
ca que as questões contemplaram 
as áreas de linguagens e códigos, 
ciências da natureza, humanas e 
matemática, além da redação. “as 
questões são semelhantes as do 
enem, com caráter mais interpreta-
tivo, exigindo do aluno domínio dos 
conteúdos abordados em sala de 
aula”, destaca.

de acordo com a diretora, ana 
Paula Freiberger Kich, esta é uma 
atividade obrigatória para os alunos. 
além disso, contribui para que eles es-
tejam preparados para enfrentar exa-
mes oficiais e vestibulares. “Nesse tipo 
de atividade é trabalhado o controle 
do tempo para resolução das ques-

tões, assim como emocional, para 
conseguir fazer com calma os exercí-
cios. Queremos deixar os alunos, de 
fato, preparados para esses desafios 
que vêm pela frente”, observa.

Mais uma etapa do simulado será 
realizada nos dias 23 e 24 de setem-
bro, na escola.

Alunos realizaram a prova nesta semana

Ascom Ceus

Educação

Regional de Maravilha

Ceus promoverá aulão gratuito na praça

Unidades escolares livros de literatura 
infanto-juvenil

o Centro educacional Universo 
do Saber (Ceus) promoverá mais 
uma vez um aulão gratuito na Pra-
ça Central de Maravilha. a atividade 
está programada para o dia 21 de 
setembro, a partir das 8h30. 

Na oportunidade, diversos con-
teúdos importantes serão aborda-
dos por professores da escola. toda 

a comunidade está convidada a 
participar, em especial os estudan-
tes que estão nas vésperas de ves-
tibulares e do exame Nacional do 
ensino Médio (enem). escolas da 
rede pública também podem orga-
nizar suas comitivas para participar. 
“Serão todos bem-vindos”, ressalta a 
diretora, ana Paula Freiberger Kich.

a equipe da ge-
rência de educação 
(gered) da Secre-
taria de estado de 
desenvolvimento 
Regional (SdR) de 
Maravilha realizou 
na quarta-feira (28), 
a distribuição de li-
vros de literatura in-
fanto-juvenil para as 
unidades escolares 
com ensino Médio 
dos 14 municípios de abrangência. 

as escolas receberam os kits con-
forme o número de alunos matricu-
lados, onde cada kit contém 13 livros. 
Segundo destaca a equipe da gered é 
fundamental que as escolas conheçam 
o material que está sendo enviado, para 
preparar atividades que explorem pos-

sibilidades estéticas para, em seguida, 
buscar com os alunos possíveis temas 
para proporcionar momentos de trocas 
produtivas e significativas.

“este material serve como estímu-
lo à leitura aos alunos, onde os temas 
buscam despertar a curiosidade e o in-
teresse na literatura”, destaca o gerente 
de educação almir da Rosa.

Livros foram distribuídos para os 14 municípios de 
abrangência da SDR Maravilha

Ascom SDR



 -  MARAVILHA  -  S C,  31  de agoSto de 2013.................................................................................................

Flor do sertão
M/01

a Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão, pensando em realizar ações de 
promoção e prevenção à saúde, realizou 
um concurso de desenho e frase alusiva 
ao dia Nacional de Combate ao Fumo, 
comemorado na última quinta-feira (29).

o concurso foi promovido junto às 
escolas do município. No Centro educa-
cional Padre Luis Muhl foi promovido o 
melhor desenho por turma e na escola 
de educação Básica Jorge Lacerda foi re-
alizada uma frase por turma. 

a entrega dos materiais foi realizada 

na terça-feira (27). Serão selecionadas a 
melhor frase e o melhor desenho, sendo 
que ambas serão divulgadas em forma de 
banner dentro da campanha de combate 
ao fumo.

de acordo com a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, os dados da organização 
Mundial de Saúde (oMS) apontam o ta-
bagismo como o principal causador de 
morte evitável do mundo. “estima-se que 
um terço da população mundial adulta, 
ou seja, cerca de 1,2 bilhão de pessoas, 
entre as quais 200 milhões são mulheres, 

sejam fumantes e que no país ocorram 
200 mil mortes por ano em consequência 
do cigarro”, pontua.

Maristela reforça os dados informan-
do que o Sistema Único de Saúde (SUS) 
disponibiliza tratamento, porém a me-
lhor maneira é a prevenção ao consumo. 
“Por ser viciante, se faz necessário que 
seja evitado desde o primeiro momento 
o consumo. Contudo, o SUS disponibi-
liza tratamento e em nosso município já 
foram organizados grupos de auxílio para 
dependentes do tabaco”, comenta.

Flor-sertanenses participaram de reunião que objetivou 
discutir as mudanças no Programa de Regionalização do 
turismo e o Programa SC Rural

Município busca ações para 
potencializar o turismo

Secretaria de Saúde realiza concurso de prevenção ao tabaco

DESENVOLVIMENTO 

Combate do fumo 

o diretor de turismo e Imprensa 
de Flor do Sertão, adriano Pereira, e o 
gestor de convênios, Neodimar Bassa-
ni, participaram na última quarta-feira 
(28), de reunião junto à SdR de São Mi-
guel do oeste. o encontro promovido 
pela Instância de governança Regional 
(IgR) da 10ª Região turística Cami-
nhos da Fronteira objetivou discutir as 
mudanças no Programa de Regiona-
lização do turismo e o Programa SC 
Rural. 

No encontro, foram levantadas 
ações de turismo para a região turística 
da fronteira. Na oportunidade, a dire-
tora de Políticas Integradas do Lazer 
da Secretaria de estado de turismo, 
Cultura e esporte (SoL), elisa Wypes 
Sant'ana de Liz, explicou as mudanças 
que vem ocorrendo e frisou a impor-
tância de criar um circuito na região e 
a parceria com o Programa SC Rural 
para a organização do turismo na agri-
cultura familiar. “É preciso ter um rotei-
ro definido e o SC Rural irá auxiliar no 
processo com recursos e com a estrutu-
ração do grupo”, declara.

a ideia, segundo a diretora, é ex-

plorar o turismo no interior dos mu-
nicípios, além dos pontos já existentes 
na região. “a intenção é atrair o turista 
pela simplicidade, para ele viver uma 
experiência do que é tradicional para o 
produtor”, informa. o próximo passo é 
organizar os municípios com estrutura 
para o turismo, grupos de produtores 
interessados, e elaborar o projeto para 
que o SC Rural possa contribuir com os 
recursos.

Conforme o diretor de turismo e 
Imprensa de Flor do Sertão, no encon-
tro foram levantadas as potencialida-
des dos municípios que compõem a 

10º região e sua estrutura. “Nosso mu-
nicípio conta com um grande potencial 
turístico, contudo a oferta turística ain-
da não está formada. a oferta é o servi-
ço oferecido aos visitantes como uma 
rede hoteleira, por exemplo, o que nos-
so município ainda não possui. Uma 
alternativa é o turismo rural”, assinala.

o diretor afirma que através da 
IgR e do Programa SC Rural serão 
buscadas ações que venham a des-
pontar o turismo da região como um 
todo. “É importante salientar que de-
vemos buscar explorar o potencial 
turístico da região como um todo. 
estaremos estudando a principal ofer-
ta flor-sertanense para explorá-la e 
buscando subsídios para alavancá-la”, 
pontua.

o representante da Secretaria exe-
cutiva do SC Rural, andré Ricardo Po-
letto, também explanou sobre o Pro-
grama SC Rural e como deve ocorrer a 
estruturação dos grupos. Conforme o 
presidente da Instância, Paulo Roberto 
Carneiro Maia, outros encontros serão 
realizados para a organização do rotei-
ro turístico.

Adriano e Neodimar participaram 
da reunião na quarta-feira (28) 

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Capacitação 

Encontro mensal

Orientadora do PNAIC em Flor do Sertão 
participa de formação

Atividades do programa “Conviver” 
foram realizadas

a coordenadora pedagógica de 
Flor do Sertão, professora mestre em 
educação, eliane gatto, que também é 
orientadora do Programa Nacional de 
alfabetização na Idade Certa (PNaIC), 
participou entre os dias 20 e 23 de agos-
to, da 4ª etapa de formação para orienta-
dores de estudo, em treze tílias/SC. 

durante esta etapa, eliane apresen-
tou os trabalhos sugeridos e realizados 
pelas turmas na qual se aplica o pro-
grama. também aconteceu o estudo 
dos cadernos de número seis e sete que 
serão trabalhados durante o mês de se-
tembro dentro das ações do PNaIC. 

Conforme eliane, no município os 
encontros de formação com as profes-
soras alfabetizadoras acontecem nas 
quartas-feiras junto ao Centro edu-
cacional Padre Luis Muhl. “as turmas 
que são contempladas pelo PNaIC 
são do primeiro ao terceiro ano, e para 
que aconteça a efetivação concreta 
das ações norteadoras do programa, 
acontecem encontros semanais para 
a elaboração das ações que atenderão 
aos educandos. também, vale lembrar 
que as professoras que trabalham com 
as turmas recebem bolsa de estudo do 

Eliane é orientadora do PNAIC em 
Flor do Sertão 

governo Federal para que participem 
desta formação e coloquem em prática 
as sugestões dos cadernos”, aponta. 

eliane também destaca que além 
da formação de 120 horas de curso, o 
Ministério da educação (MeC) enca-
minhou material didático, que incluem 
jogos pedagógicos para ampliar o acer-
vo bibliográfico do educandário. “o 
CePLM recebeu do MeC uma grande 
quantidade de material bibliográfico 
que ampliou significativamente o acer-
vo da biblioteca com livros indicados e 
aprovados pelo MeC, para auxiliarem as 
professoras na atividade de alfabetizar”, 
comenta.

Voltado para a atenção aos ido-
sos flor-sertanenses, o Programa 
“Conviver” realizou encontro na 
última quarta-feira (29) reunin-
do aproximadamente 100 idosos a 
fim de proporcionar qualidade de 
vida através das ações coletivas. o 
programa tem por objetivo propor-
cionar uma tarde de lazer e descon-
tração como maneira de valorizar a 
terceira idade, além de possibilitar 
todos os benefícios que a convivên-
cia traz. 

o encontro deste mês contou 
com uma grande participação dos 
munícipes, além de autoridades e 
funcionários da equipe organiza-
dora da Secretaria de assistência 
Social e da Secretaria de educação, 
Cultura, esporte e Lazer. 

Na ocasião, aconteceu uma 
apresentação cultural, seguindo 
a apresentação das candidatas ao 
título de rainha da terceira idade e 
uma explanação das olimpíadas 
Municipal da terceira Idade, que 
acontecerá no dia 18 de setembro. 

Posteriormente aconteceram os 
encaminhamentos para jogos e sor-
teio com distribuição de prêmios, e 
após foi servido lanche. 

Houve ainda a entrega de um 
chinelo personalizado para os ido-
sos que aniversariaram no mês de 
agosto, marcando assim o encerra-
mento das atividades.

Conforme a equipe organiza-
dora, em setembro não acontece-
rá o encontro do programa, pois 
o mesmo será substituído pelas 
olimpíadas. a equipe também 
salienta que nos próximos dias 
acontecerá a divulgação oficial 
das candidatas ao título de rainha 
da terceira idade, sendo que cada 
grupo de idosos contará com uma 
representante. “teremos quatro 
candidatas ao título, uma por gru-
po. do grupo Unidos em Cristo 
teremos Catarina Vaskeviski, do 
São gotardo, Jurema Pelisson, do 
Unidos Venceremos, eva Spada e 
do Santa Catarina, Romilda Salmin”, 
pontuam.
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Tigrinhos

a administração Municipal con-
vida a todos para participar da Pro-
gramação oficial de eventos alusivos 
ao 18º aniversário de emancipação 
Político administrativo de tigrinhos, 
durante o mês de setembro de 2013. 

Programação
Dia 02/09 - abertura da Semana 

da Pátria, na praça municipal, às 08h, 
e início dos Jogos abertos de tigrinhos 
(Jati) durante todo o dia, e demais ro-
dadas durante o mês de setembro.

Dia 06/09 - Sessão Solene da Câ-
mara Municipal de Vereadores com 
concessão de título de Cidadão Ho-
norário ao primeiro cartorário de ti-
grinhos "olívio Baczinski", e elevação 

do quadro do atual prefeito Rudimar 
Francisco guth, a galeria dos Prefei-
tos. Local na Câmara de Vereadores, 
às 09h.

Dia 08/09 - desfile de comemo-
ração ao dia da Independência, com 
a participação das Redes Municipal e 
estadual de ensino, na Praça Munici-
pal, às 08h 30, com desfile cívico com 
início no Centro administrativo, e às 
09h30, hora cultural na praça muni-
cipal.

Dia 15/09 - evangelização e Show 
gospel, com a Comunidade evangé-
lica de Confissão Luterana no Brasil, 
na Igreja da comunidade, com início 
às 19h.

Dia 26/09 - Curso de Panificação e 

biscoitos, no Centro esportivo educa-
cional de tigrinhos, às 08h30.

Dia 27/09 - Festa dos Idosos para 
todos os idosos do município, no 
Salão comunitário de Linha trin-
dade, com início às 10h.

Dia 29/09 - aniversário do 
Município, com a inauguração da 
Sede da assemuti com jogos entre 
os funcionários, a partir das 08h30. 
À tarde entrega da premiação dos 
jogos abertos de tigrinhos – Jati, 
no Centro esportivo educacional, 
ás 13h.

Dia 05/10 - 3º Festival estudantil 
da Canção - Redes Municipal e esta-
dual de ensino, no Salão Comunitário 
de Lajeado do tigre, às 14h.

em tigrinhos, o desfile acontecerá no domingo, (08) , 
com início às 08h30, com concentração e saída em frente 
ao Centro administrativo Municipal

Município organiza desfile do 
dia da Independência do Brasil  

tigrinhos divulga programação do 18º aniversário

PATRIOTISMO

Comemorações

Na última segunda-feira (26) es-
tiveram reunidos na Secretaria Mu-
nicipal de educação, representantes 
das Unidades escolares das Redes 
Municipais e estaduais de ensino de 
tigrinhos, para organizarem o desfi-
le do dia 07 de setembro, sendo que 
em tigrinhos o mesmo acontecerá 
no domingo, dia 08 de setembro, 
com início às 08h30, com concen-
tração e saída em frente ao Centro 
administrativo Municipal.

Na reunião foi organizada a or-
dem de saída dos pelotões. o desfile 
também terá a participação da rai-
nha, princesas e miss simpatia, das 
autoridades municipais, da Câmara 
Municipal de Vereadores, Centro de 
educação Infantil Criança Sorriso, 
Centro de educação Professor Ivo 
Luiz Honnef, escola de educação 

Secretaria de Educação, representantes das Unidades Escolares das 
Redes Municipais e Estaduais de Ensino de Tigrinhos, estiveram reunidos 
para organizar o desfile do dia 07 de setembro

Ascom/Tigrinhos

Básica osvaldo Ferreira de Mello, re-
presentante do esporte, merendei-
ras e serventes, PetI, Secretaria da 
Saúde, agricultura e dMeR.

após o desfile, na praça munici-
pal será realizada a hora cívica, com 
apresentações culturais em home-
nagem a Pátria.

Cortesia 

Soberanas

Prefeito Guth recebe visita do prefeito 
de Santa Teresinha do Progresso

Tigrinhos elege representantes da 
beleza feminina 

Na semana que passou o prefei-
to, Rudimar Francisco guth, recebeu 
em seu gabinete a visita do prefeito 
de Santa teresinha do Progresso, Jacó 
Junges, juntamente com a assistente 
Social do município, Salete ana Wag-
ner Junges. Na ocasião estiveram pre-
sentes algumas autoridades e alguns 
secretários municipais de tigrinhos.

o objetivo da visita foi conversar 

sobre formas de trabalho em cada 
município, e fortalecer ainda mais os 
laços de amizade entre os mesmos.

Conforme o prefeito guth, es-
sas visitas são muito importantes. “É 
muito bom saber quais os objetivos e 
como cada prefeito está desenvolven-
do os trabalhos em seus municípios, 
buscando sempre o melhor para sua 
população”, destaca.

Prefeito Guth, secretários de Tigrinhos, juntamente com prefeito e a 
Assistente Social de Santa Teresinha do Progresso

Ascom/Tigrinhos

Para iniciar as festi-
vidades do 18º aniver-
sário do município de 
tigrinhos, a associação 
dos Servidores Públicos 
Municipais (assemuti), 
em parceria com a ad-
ministração, promoveu 
na noite de sexta-feira 
(23), o baile com a esco-
lha das soberanas. Cin-
co jovens concorreram 
ao título de rainha, pri-
meira e, segunda-prin-
cesas e miss simpatia.

Na ocasião, os jura-
dos avaliaram as can-
didatas por sua beleza, 
elegância, simpatia, 
postura e desenvoltura. 
Para tanto, foram rea-
lizados desfiles indivi-
duais e coletivos, com 
roupa esportiva e traje 
de gala. Na passarela 
cada uma demonstrou 
seu potencial, sendo 
que para o período dos próximos dois 
anos foram escolhidas, rainha: denise 
Kutszepa; primeira-princesa: djaniléia 
de Souza; segunda-princesa: daiane 

da Silva e miss simpatia: danuza Lapa-
zini, que receberam as faixas das auto-
ridades e lideranças municipais. após 
encerrado o desfile, foi a vez do grupo 
tchê Kakareko animar a festa.

Rainha: Denise Kutszepa; primeira-princesa: 
Djaniléia de Souza; segunda-princesa: Daiane da 
Silva e miss simpatia: Danuza Lapazini

Freecolor 
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Maravilha
M/03

dall’agnol, diz que além de estreitar relações com a 
Secretaria de estado da Saúde, os encontros tiveram 
temas importantes

Secretário de Saúde de Maravilha participa 
de audiências na capital do estado

adolescentes do Programa Padaria Mirim participam 
de palestra

VIAGEM

‘Boas práticas de manipulação de alimentos’

o secretário de Saúde de Maravi-
lha, Jonas dall’agnol, esteve em Flo-
rianópolis na última semana. a via-
gem, que aconteceu na quarta-feira 
(21), teve como objetivo uma audiên-
cia com a gerência de Complexos Re-
guladores (gecor) e com a gerência 
de atenção Básica (geabs). 

de acordo com dall’agnol, além 
de estreitar relações com a Secreta-
ria de estado da Saúde, os encontros 
tiveram temas importantes como a 
implantação das Redes de Urgência 
emergência (RUe) e o Projeto de Im-
plantação da equipe Multidisciplinar 
de atenção domiciliar (eMad). “No 
caso da implantação da RUe, Maravi-
lha faz parte, já que o Hospital São José 
foi contemplado como Hospital de Re-
taguarda. e, para que este processo de 
implantação ocorra de forma tranqui-
la é importante que nós, como gesto-
res da saúde maravilhense, estejamos 
por dentro de tudo o que está aconte-
cendo e conheçamos toda a logística 
de implantação”, destaca o secretário.

Sobre o eMad, o projeto foi envia-
do ao Ministério da Saúde e tem como 
propósito a composição de equipe 
multidisciplinar que irá acompanhar 
os pacientes em internação domici-
liar. “No caso deste projeto, o objetivo 

Secretário de Saúde de Maravilha, 
Jonas Dall’Agnol esteve em 
Florianópolis

maior é a ‘desospitalização’, ou seja, 
reduzir as internações domiciliares de 
cunho social ou que não necessitam 
serem hospitalizadas para serem tra-
tadas, mas que necessitam de acom-
panhamento de multidisciplinar”, 
frisa.

Já na quinta-feira (22), dall’agnol 
participou de uma reunião com a Co-
missão Intergestores Bipartite (CIB), 
em que foram discutidos assuntos de 

interesse do município, como a trans-
ferência e recursos por meio da Pro-
gramação Pactuada Integrada (PPI) 
ambulatorial, cujos recursos estavam 
alocados em outros municípios (Cha-
pecó e Florianópolis) e não estavam 
sendo utilizados na origem, por falta 
de prestador SUS. “também foi discu-
tido nesta reunião sobre uma solicita-
ção feita por nós, sugerindo que a CIB 
enviasse ofício ao Ministério da Saúde, 
solicitando que o valor repassado aos 
municípios – para construção de Uni-
dades Básicas de Saúde (UBS) – bene-
ficiados com esse recurso em 2011 e 
2012, fosse atualizado com os mesmos 
valores de 2013 para que estes valores 
estejam próximo do custo real”, enten-
de o secretário.

Vale destacar que o valor para 
uma UBS Porte I em 2011/2012 era 
de R$ 200 mil. em 2013 o valor subiu 
para R$ 408 mil. “Como Maravilha foi 
contemplado em 2012 e não iniciou 
o processo de construção na época, 
nada mais justo que o valor a ser trans-
ferido seja o valor atualizado”, explica 
dall’agnol.

a sugestão foi repassada ao Minis-
tério da Saúde. Se o pedido for aten-
dido, Maravilha poderá receber então 
R$ 408 mil ao invés de R$ 200 mil.

Arquivo

Candidatas à rainha da 
melhor idade de Maravilha

soberanas

Rainha da 

terceira idade

apresentamos mais duas candidatas que concorrem ao título 
de soberanas da terceira idade. o baile de escolha acontece no dia 
28 de setembro.

Nome: Lucila Cerutti
Data de nascimen-
to: 11/10/1950
Idade: 63 anos
Estado Civil: Viúva
Naturalidade: São 
Valentin/RS
Filhos: dois
Netos: Quatro
Bisnetos: Nenhum
Tempo que reside em 
Maravilha: 25 anos
Grupo de ido-

sos que participa: Unidos para Vencer e dança Sênior
Grupo que representa: Unidos para Vencer
Localidade: Bairro União
O que mais gosta de fazer: Participar dos gru-
pos, dançar e visitar amigos
Música preferida: tocando em fren-
te – Paula Fernandes e Leonardo
Deixe uma mensagem: envelhecer é uma dádiva 
que deve ser encarada não como uma perda de habi-
lidade, mas como uma oportunidade para transmi-
tir os conhecimentos adquiridos ao longo da vida.

Nome: armôni-
ca Frandoloso
Data de nascimen-
to: 24/12/1945
Idade: 67 anos
Estado Civil: Casada
Nome do cônju-
ge: Benvindo
Naturalidade: 
erechim/RS
Filhos: oito
Netos: Sete
Bisnetos: Nenhum

Tempo que reside em Maravilha: 46 anos
Grupo de idosos que participa: Corações Unidos
Grupo que representa: Corações Unidos
Localidade: Linha Barra Preto
O que mais gosta de fazer: dançar, cuidar dos ne-
tos, tomar chimarrão com os vizinhos
Música preferida: eu sem você – Paula Fernandes
Deixe uma mensagem: Não aceite maus conselhos. Não se 
deixe sugestionar por palavras de desânimo. Sempre existe 
uma saída para qualquer problema por mais complexo e 
difícil que nos pareça. a força divina que rege os universos 
está dentro de nós. Ligue-se ao pensamento universal 
de bondade e amor e vencerá todos os obstáculos.
Não desanime no meio da estrada: siga em fren-
te porque os horizontes se tornarão amplos e ma-
ravilhosos à medida que for subindo.

os adolescentes do Programa Padaria 
Mirim participaram, na última semana, de 
uma palestra sobre ‘Boas práticas de mani-
pulação de alimentos’, com a nutricionista 
Cristiane tremea e a estagiária Luliana de 
Moraes. a palestra foi oferecida pelo Cen-
tro de Referência de assistência Social 
(CRaS) em parceria com a Secretaria de 
educação. a psicóloga Franciele Vizzotto 
e a assistente social Mariane Luize de oli-
veira organizaram o encontro, que contou 
ainda com a participação da educadora 
física talita auler, da pedagoga Cleusamar 
Preuss e das monitoras da Padaria Mirim, 
Vera e eliane. o assunto foi abordado tan-
to no período matutino quanto no período 
vespertino. “os adolescentes tiveram uma 
rica experiência de vivenciar dinâmicas 
que os remetiam à prática do assunto abor-
dado”, comentam as profissionais do CRaS. 
Para os adolescentes, o encontro foi posi-
tivo. “Foi muito bom e importante ter esse 
contato com a prática de manipulação de 
alimentos, pois além de aprendermos aqui, 
podemos levar o aprendizado para nossos 
pais em casa”, frisaram.

O assunto foi abordado tanto no período matutino quanto no 
período vespertino

Fotos: CRAS
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Maravilha

encontro abordou os temas ‘Linguagem Matemática’ e 
‘o cérebro, a elaboração do pensamento e a memória’

Professores da educação Infantil 
participam da Formação Continuada 

Prefeitura de Maravilha recebe cota extra 

HABILITAÇÃO

Ressonâncias

Na última segunda-feira (26) acon-
teceu mais uma etapa da Formação 
Continuada para todos os professores 
da educação Infantil de Maravilha. o 
encontro ocorreu na Cantina Italiana 
durante todo o dia.

Conforme a coordenadora peda-
gógica da educação Infantil da Secreta-
ria de educação de Maravilha, Marisete 
Perondi, a Formação Continuada foi 
feita em etapas. “Fizemos em etapas 
para não pararmos as atividades e para 
proporcionar aos professores uma qua-
lidade melhor da capacitação, pois é 
difícil os palestrantes trabalharem com 

grandes grupos”, comentou.
Segundo ela, pela parte da manhã 

palestrou a professora Fabiana grando 
com o tema ‘Linguagem Matemática’. À 
tarde o professor everton Boff falou so-
bre o tema ‘o cérebro, a elaboração do 
pensamento e a memória’. “No próximo 
dia 05 teremos a última etapa da For-
mação Continuada para o ano de 2013 
com a professora geovana di domeni-
co com o tema ‘avaliação na educação 
Infantil", explica Marisete.

o objetivo das formações é propor-
cionar a ampliação do conhecimento e 
a formação continuada para os profes-
sores. “Isso melhora a educação, pois 

quando refletimos sobre educação 
estamos proporcionando a troca de co-
nhecimentos e qualidade da educação”, 
destaca a coordenadora pedagógica.

a secretária de educação, Rose-
méri Rodrigues da Silva, acredita que a 
formação é importante para os profes-
sores proporcionarem aos alunos aulas 
dinâmicas e envolventes. “a educação 
faz parte da formação do cidadão. Para 
termos profissionais competentes e ci-
dadãos comprometidos precisamos da 
educação. dessa forma, os professores 
devem obter cada vez mais conheci-
mento por meio de palestras e forma-
ções”, salientou.

Secretária Roseméri falou aos 
presentes

Professora Fabiana Grando palestrou pela parte da manhã

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Melhorias 
Moradores do Bairro União 
participam de reunião

Moradores das Ruas Palmitos, José 
de anchieta, Iguaçu, Nereu Ramos, 
São José e travessa elói Luiz dadan 
participaram de uma reunião na noite 
da última quarta-feira (28), no Salão 
Comunitário Santa terezinha do Bair-
ro União, com a equipe de governo da 
administração Pública.

entre os assuntos tratados, esteve 
as contribuições de melhorias (asfalto e 
calçamento) executadas em 2012. Par-
ticiparam do encontro a prefeita de Ma-
ravilha, Rosi Maldaner, o vice-prefeito, 
Sandro donati, a diretora de tributa-
ção, eliane Beduschi, os assessores ju-
rídicos, Igor damaren e tânia Begrow, 
o fiscal de tributos, Neimar Sachett, o 
contador, Cláudio Zembruski e a chefe 
de gabinete Marclei grando.

a prefeita Rosi destacou que antes 
de uma obra ser executada, a primeira 
coisa a fazer é reunir os moradores e 
observar a viabilidade da obra. “Somos 
sabedores dos problemas que existem 
em nosso município. Um dos proble-
mas é que o calçamento e asfaltamento 
de várias ruas foram feitos, sendo 100% 
financiados. e, conforme a lei, 50% das 
obras os moradores devem pagar e 50% 
a Prefeitura. Não somos nós que esta-
mos querendo cobrar. Isso é lei. temos 

que cobrar as melhorias dos morado-
res. Hoje, alguns moradores teriam que 
pagar R$ 6 mil, outros R$ 1 mil, outros 
R$ 900 de acordo com a lei elaborada 
na gestão passada. Mas, temos ciên-
cia que muitos vão ter dificuldades de 
pagar estes valores, então, estudamos 
uma maneira de resolver este proble-
ma”, explicou a prefeita. 

Neste sentido, foi realizado um 
estudo e a solução é criar uma nova 
lei que cobrará o mínimo possível do 
morador: 15% da obra no caso de 
asfaltamento e 10% no caso de calça-
mento. “Vamos mandar esta lei para 
a Câmara de Vereadores. Se for apro-
vado, no caso de asfalto teria que ser 
cobrado 15% e no caso de calçamento 
10%. além disso, ainda haverá formas 
de pagamento. Mas, primeiro, os ve-
readores precisam aprovar ou não o 
projeto”, comenta a prefeita.

o vice-prefeito frisou que o imó-
vel está sendo valorizado com as me-
lhorias feitas. “temos a certeza que 
os vereadores vão se solidarizar com 
esse problema de vocês e aprovar 
esta lei. estamos preocupados com a 
população maravilhense e, por isso, 
decidimos tomar esta iniciativa”, sa-
lientou donati. 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Prefeita de Maravilha Rosi Maldaner e vice-prefeito Sandro Donati 
explanaram medida aos moradores

Participaram da reunião moradores das ruas Palmitos, José de Anchieta, 
Iguaçu, Nereu Ramos, São José e Travessa Elói Luiz Dadan

de acordo com o secretário de Saú-
de, Jonas dall’agnol, a Secretaria rece-
beu da Clínica Cedip de Pato Branco 
uma cota extra para a realização de res-
sonâncias. o secretário e a diretora de 
Saúde, Miriane Sartori, salientam que 
cerca de 60 ressonâncias foram libera-
das para a última quinta-feira (29) e sex-
ta-feira (30). “É uma honra podermos 
estar cumprindo com o plano de gover-
no da prefeita Rosi Maldaner e do vice 
Sandro donati, pois neste ano já foram 
feitas em média 180 ressonâncias com 
esta cota extra”, comenta Miriane.

o secretário Jonas destacou que a 
saúde possui várias dificuldades porque 

a demanda é grande. “É caro fazer saúde e é difícil atender interesses 
isolados. temos que levar em conta primeiramente os interesses co-
letivos. Mas, nossa equipe está trabalhando com seriedade para que a 
população de Maravilha tenha uma saúde melhor a cada dia”, frisou.

Pacientes fizeram as ressonâncias na última quinta e sexta-feira

Cleusa Regner/Ascom
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a prova será aplicada no dia 13 de outubro na escola 
Reunida Municipal Professora griseldi Maria Müller

Inscrições estão abertas 
em Modelo

CONCURSO PúBLICO

Na última terça-feira (27) foram 
abetas as inscrições para o concur-
so público no município de Modelo 
destinado a prover vaga do quadro 
de servidores efetivos da Prefeitura 
Municipal e para formação de Ca-
dastro Reserva, que se regerá pe-
las regras determinadas no edital 
01/2013. os cargos e vagas são os 
seguintes: Farmacêutico, 40h se-
manais, sendo uma vaga; auditor 
Fiscal, 40h semanais, uma vaga; 
auxiliar de Serviços gerais In-
terno, 40h semanais, sendo cin-
co vagas; agente Comunitário 
de Saúde Pública, 40h semanais, 

para Cadastro Reserva.
as inscrições se estendem até 

o dia 25 de setembro de 2013, pela 
internet por meio do site www.icap.
net.br. as exigências para a realiza-
ção das inscrições e dados inerentes 
constam no edital. os candidatos 
poderão obter a íntegra do edital e 
informações na Prefeitura de Mode-
lo, localizada na Rua do Comércio 
nº 1304, Centro, Modelo/SC, no ho-
rário de expediente, no site da em-
presa organizadora (www.icap.net.
br) e no site do município (www.
modelo.sc.gov.br). os candidatos 
que não tiverem acesso à internet 

poderão utilizar o telecentro Muni-
cipal para tomar ciência do edital e 
fazer a inscrição.

o valor da taxa de inscrição 
será de R$ 80,00 para os cargos de 
Farmacêutico e auditor Fiscal e R$ 
30,00 para os cargos de auxiliar de 
Serviços gerais Interno e agente 
Comunitário de Saúde Pública. a 
prova escrita será aplicada no dia 
13 de outubro de 2013, na esco-
la Reunida Municipal Professora 
griseldi Maria Müller, na Rua Cris-
tóvão Colombo, S/N, Centro, no 
município de Modelo, bem como 
as demais provas.

Integrantes do Conselho de agricultura realizam 
atividades de campo  

o governo Municipal de 
Modelo e a comissão organi-
zadora das comemorações da 
Semana da Pátria convidam 
todos os munícipes para par-
ticipar e prestigiar o desfile e 
o ato cívico que será realizado 
no dia 07 de setembro, com 
início às 9h. durante a Sema-
na da Pátria o hasteamento 
das bandeiras acontecerá to-
das as manhãs às 8h e a tarde o 
arriamento às 16h45, na Praça 
guilherme Muxfeldt.

No dia 06 de setembro che-

gará ao município de Modelo o 
fogo simbólico com arriamen-
to das bandeiras às 19h. No dia 
07 de setembro às 6h da ma-
nhã será realizado o toque de 
alvorada, e às 8h30 será reali-
zada a composição do palan-
que oficial e hasteamento das 
bandeiras. Às 9h terá início o 
desfile com a participação das 
entidades e escolas do muni-
cípio. o desfile acontecerá na 
Rua do Comércio e as sole-
nidades na Praça guilherme 
Muxfeldt.

Neste sábado (31) será reali-
zado o 2º sorteio do Movimento 
econômico e da Campanha Nata-
lina 2013. o sorteio será às 9h na 
associação Comercial e Industrial 
de Modelo (acimo). Serão sortea-
dos neste sábado uma tV 32 pole-
gadas e uma cadeira de balanço. os 

locais de troca das notas fiscais por 
cupons são a Prefeitura de Modelo 
e a associação Comercial e Indus-
trial de Modelo (acimo/CdL). No 
último sorteio que será realizado 
no dia 22 de dezembro haverá a 
presença do Papai Noel do Brasil. 

Grupo de Idosos da Linha Salete

Acimo

Agricultura

Semana da Pátria

“Pai do ano” foi escolhido 
durante encontro 

2º sorteio do Movimento Econômico e 
da Campanha Natalina 2013 será hoje

Programação já está 
definida em Modelo

Na última terça-feira (27) foi re-
alizado mais um encontro do gru-
po de Idosos da Linha Salete, em 
Modelo. desta vez o encontro foi 
em comemoração ao dia dos Pais. 

durante a festividade foi escolhido 
o “Pai do ano” edição 2013, sendo 
que o sócio antonio Milton Reinehr 
ficou com o título e foi presenteado 
com um kit churrasco. 

 Ascom/Prefeitura de Modelo

“Pai do ano” foi escolhido durante festividade 

Na última terça-feira (27) os con-
selheiros do Conselho da agricultura e 
servidores da Secretaria de agricultura 
de Modelo visitaram uma proprieda-
de rural em Cunha Porã. a localidade 
visitada na oportunidade é de proprie-
dade de aloisio Werlang, que em 1975 
adquiriu a mesma, localizada na Linha 
Cristo Rei. Para ter uma renda mensal 
optou pela produção de leite, inician-
do a atividade com apenas uma vaca e 
uma novilha, acabou apaixonando-se 
pela atividade. Posteriormente adqui-
riu uma vaca do Uruguai e assim com 
muita dedicação, perseverança e traba-
lho foi evoluindo. Hoje a propriedade 
conta com um plantel de 250 fêmeas 
da raça holandesa, tendo a produção 
de leite como a principal atividade.

a fazenda formada por 130 
hectares possui ótima infraestrutura 
de equipamentos, máquinas, silos 
trincheira, piquetes, free-stall, sala 
de ordenha, dentre outros, além de 
ótimas casas para moradia, todas 
próximas a sede, onde residem os 
familiares de aloísio, que também 
são os responsáveis pelas atividades 
no dia a dia da fazenda, sendo que 
todos são remunerados. além da 
produção de leite, a família divide 
funções com as lavouras de milho 
e soja e na terminação de suínos, 
sendo que em ambas as atividades 
o resultado também é expressivo. a 
família Werlang também produz feno 
e pré-secado para consumo e para a 
comercialização.

as pessoas envolvidas nas ativi-
dades da fazenda buscam constante 

aperfeiçoamento participando de cur-
sos técnicos, palestras e informações 
relativas a cada atividade desenvolvida. 
Há mais de 20 anos os proprietários 
investem em melhoramento genético, 
com programa de acasalamento e boti-
jão de sêmen para inseminação na pró-
pria fazenda, investindo no que há de 
melhor no mercado. Recentemente a 
fazenda começou investir em fertiliza-
ção in vitro e transferência de embri-
ões, sendo que é filiada a associação 
Catarinense de Criadores de Bovinos 
(aCCB) com animais registrados e 
controle leiteiro oficial, além de ser 
uma propriedade certificada como 
livre de Brucelose e tuberculose.

a atividade leiteira 
Na Fazenda Werlang a atividade 

leiteira é desenvolvida no sistema 
free-stall, com três ordenhas diárias 
e hoje a produção é superior a 4.745 
litros de leite por dia. Um sistema de 
ordenha tecnologicamente avançado 
que permite melhores resultados de 

qualidade do leite e em volume de in-
formações de produções diárias e in-
dividuais. a expectativa dos proprie-
tários a médio prazo, é ter uma média 
constante de 160 vacas em lactação, 
aumentando assim a produção diária 
de leite e a renda da família.

a top Veterinária, que é uma em-
presa de consultoria, com escritório 
em Pinhalzinho, acompanha a Fa-
zenda Werlang desde 2011, prestan-
do assistência técnica na reprodução, 
com ultrassonografia, formulação da 
nutrição, sanidade do plantel, orienta-
ção na criação de bezerras, na produ-
ção dos alimentos como feno, silagem 
e pré-secado. a propriedade conta 
atualmente com 130 animais em lac-
tação com média de 36,5 litros/vaca/
dia e é referência de trabalho, organi-
zação, tecnologias e produtividade na 
região. Na oportunidade também foi 
realizada uma visita a propriedade de 
Vanderlei Kleinschmidt, da Linha Na-
vegantes em Pinhalzinho, que também 
é assessorada pela top Veterinária.

Visitas ocorreram na 
última terça-feira (27) 

Ascom/Prefeitura de Modelo
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Bom Jesus do Oeste
a administração de Bom Jesus do 

oeste, através da Secretaria de educa-
ção, Cultura e esporte tem a honra de 
convidar todos os munícipes e visitan-
tes para participar das comemorações 
alusivas a Semana da Pátria. 

a Semana da Pátria terá uma pro-
gramação especial, sendo que de se-
gunda (02) a sexta-feira (06) será reali-
zada a Hora Cívica, com início às 7h50 
no período matutino e no turno ves-
pertino às 16h30. em cada dia a Hora 
Cívica será realizada por uma entidade 
do município, sendo que a ordem será 
a seguinte: na segunda-feira (02) a res-
ponsabilidade é da escola de educa-
ção Básica Professor Silvio Romero; na 
terça-feira (03) será organizada pela es-
cola Municipal Professor albano Bor-
re; na quarta-feira (04) pelo Centro de 

Referência e assistência Social (CRaS); 
na quinta-feira (05) pelo Jardim de In-
fância Chapeuzinho Vermelho; e na 
sexta-feira (06) pelo departamento de 
Cultura. 

o dia da Independência, que 
acontecerá no sábado (07) iniciará 
com uma alvorada festiva na Praça 
Municipal às 6h, seguida de mateada 
com gaiteiros e violeiros do município 
às 6h30. 

o desfile alusivo com a partici-
pação da Banda Municipal, escolas e 
entidades civis iniciará às 8h em frente 
à escola Municipal Professor albano 
Borre com destino a Praça Municipal 
com Hora Cívica. “Reúna sua família, 
traga cadeiras, seu chimarrão e venha 
comemorar conosco”, convida a secre-
tária de educação, Sirleia gardin. 

a Secretaria de agricultura e Meio 
ambiente ressalta que o agricultor 
que precisar realizar algum tipo de 
serviço na sua propriedade deve 
agendá-lo antes. Para realizar o agen-
damento o agricultor deve passar no 

Setor de tributação junto a Prefeitura 
e retirar a certidão negativa de débitos 
que deve ser apresentada na hora em 
que for realizar o agendamento do 
serviço. a Secretaria agradece a cola-
boração e compreensão de todos. 

Sementes serão disponibilizadas por meio de uma 
parceria entre Secretaria de agricultura, Ministério 
do desenvolvimento Rural, Companhia Nacional de 
abastecimento (Conab) e a empresa oeste Bio

agricultores têm sementes de 
milho e feijão disponíveis 

orientadora do PNaIC participa de treinamento 

PARCERIA 

Capacitação

Na última terça-feira (27), a Se-
cretaria de agricultura de Bom Jesus 
do oeste firmou uma parceria com 
o Ministério do desenvolvimen-
to Rural, Companhia Nacional de 
abastecimento (Conab) e a empresa 
oeste Bio. 

a parceira firmada se refere à li-
beração de oito toneladas de feijão e 
10 de milho para os agricultores do 
município, sem custo nenhum. as 
sementes do tipo crioula e varietais 
serão disponibilizadas pela empresa 
oeste Bio.

de acordo com o secretário de 
agricultura, antonio do Nascimento, 
os agricultores interessados devem 
passar na Secretaria para fazer a soli-
citação até o dia 12 de setembro. “os 
agricultores devem trazer junto o 
CPF e o bloco de produtor rural para 
preencher um cadastro”, explica.

o diretor de Habitação do mu-
nicípio, Júlio antonio Santmann, 
destaca que serão disponibilizados 
quatro sacos de 20 kg por bloco de 

Mais informações podem ser obtidas com o secretário de Agricultura e o 
diretor de Habitação 

Ilaine Rohden/ O Líder

produtor rural, totalizando 80 kg.
Conforme os responsáveis, a en-

trega das sementes será no dia 16 de 
setembro, ocasião na qual será reali-
zado um seminário para os agricul-
tores que adquirirem as sementes. 
o seminário terá início às 14h, com 

local a ser definido, e tratará sobre a 
produção de sementes. 

o secretário de agricultura co-
menta que os produtores que fo-
rem multiplicadores de sementes 
terão assistência técnica gratuita 
pela empresa. 

a orientadora do Pacto Nacional 
pela alfabetização na Idade Certa 
(PNaIC) de Bom Jesus do oeste, Lo-
reni Salete diel, participou de mais 
uma etapa do curso do PNaIC que 
aconteceu em treze tílias nos dias 
21, 22 e 23 deste mês. 

de acordo com a coordenadora, 
na oportunidade foram repassadas 

várias orientações de língua portu-
guesa, onde foi trabalhada a sequ-
ência didática. 

durante o curso, a orientadora 
Loreni expôs os trabalhos que os 
alfabetizadores bom-jesuenses fi-
zeram nos meses de julho e agosto. 
“em cada nova etapa novas experi-
ências são adquiridas, além da troca 

de ideias com os trabalhos específi-
cos de cada município”, comenta.

Loreni destaca que o esforço dos 
alfabetizadores é válido, principal-
mente porque pode ser percebido 
nos bons resultados dos trabalhos. 
“estamos contentes com o bom 
desempenho dos alfabetizadores”, 
ressalta. 

Convite

Lembrete 

Limpeza

Semana da Pátria terá programação especial 

Serviços de Agricultura devem ser agendados 

Lixo no interior foi recolhido nesta semana
de acordo com a Secretaria de 

agricultura e Meio ambiente de Bom 
Jesus do oeste, o recolhimento de lixo 
realizado no interior nesta semana, na 
terça-feira (27) e quinta-feira (29) foi 
um sucesso. 

Conforme o secretário da pasta, 
antonio do Nascimento, na oportuni-
dade foram recolhidos o lixo domés-
tico, entulhos e demais embalagens, 
menos embalagens de agrotóxicos e 
pneus. 

Nascimento destaca que a parceria 
entre a Secretaria e os agricultores fez o 

recolhimento ser um sucesso, uma vez 
que esta foi a segunda vez que o lixo foi 
recolhido no interior neste ano. “ações 
como esta são muito importantes, pois 
há anos o lixo do interior era queima-
do e gerava diversos problemas. agora 
os agricultores colaboram conosco e 
organizam o lixo para o recolhimento 
e assim damos o destino correto”, frisa. 

a Secretaria de agricultura comen-
ta que o próximo recolhimento de lixo 
está programado para o mês de dezem-
bro, sendo que também será organiza-
do um roteiro para facilitar o trabalho. 

 Ascom Prefeitura 

Foram recolhidos o lixo doméstico, entulhos e demais embalagens
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avaliação Nacional irá produzir índices sobre conhecimento 
dos alunos e ajudar no cumprimento das medidas do PNaIC

orientadora municipal participa da 4ª 
etapa de curso de formação do PNaIC

EDUCAÇÃO

Nos dias 21 a 23 de agosto a orien-
tadora municipal de Cunha Porã, Mar-
cia dall agnol, participou da 4ª etapa 
do curso de formação do Pacto Nacio-
nal pela alfabetização na Idade Certa 
(PNaIC) na cidade de treze tílias, 
onde estão sendo realizados os encon-
tros presenciais. após esta formação, 
será feito estudos com as professoras 
alfabetizadoras junto à escola Núcleo 
Número Um sendo que estão parti-
cipando as seguintes alfabetizadoras: 
Cristine trento, deborah Cassol, guerli 
Laux, Marta Pappen, Marcia Borst-
mann, Marceli Karling, Nilvane Baron-
cello, Marcia Correa, Leonides Mayer, 
Iraci Fioreze, Simone Boehs. todas as 
professoras atuam junto às classes de 
alfabetização que compete do 1º ao 3º 
ano do ensino Fundamental da escola 
Núcleo Número Um. 

Para avaliar a qualidade do 
aprendizado, o Ministério da educa-
ção oficializou no começo de junho 
a avaliação anual e censitária para 
crianças que terminam o ciclo de al-
fabetização, do 1º ao 3º ano do ensino 
Fundamental, em escolas públicas. a 
avaliação Nacional de alfabetização 
(aNa) irá produzir índices sobre o 
conhecimento dos alunos e ajudar no 
cumprimento das metas do PNaIC. 
outra avaliação ligada à alfabetização 
é a “Provinha Brasil”, que é aplicada 
em alunos do 2º ano do ensino Fun-
damental, no início e ao final do ano 
letivo, porém, é uma prova amostral e 
não censitária, como a aNa.

apenas os alunos do 3º ano do en-
sino Fundamental de escolas públicas 
que aderiram ao PNaIC participarão 
da primeira edição da aNa. a prova 
será realizada na segunda metade de 
novembro e os relatórios de desempe-
nho devem chegar às escolas em abril 
de 2014. Serão avaliadas habilidades 
em língua portuguesa e matemática. 
“em 2014, os alunos do 2º ano do fun-
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A 4ª etapa de curso de formação do PNAIC foi realizada nos dias 21 a 23 
de agosto

damental também serão avaliados, 
para que haja tempo hábil de intervir 
pedagogicamente antes que as crian-
ças terminem o ciclo”, explicou Marcia 
dall’agnol.

a aNa faz parte do Sistema 
de avaliação da educação Básica 
(SaeB), também composto pela ava-
liação Nacional da educação Básica 
(aNeB) e a avaliação Nacional do 
Rendimento escolar (aNReSC), tam-
bém conhecida como Prova Brasil. À 
primeira é feita de modo amostral por 
estudantes dos 5º e 9º anos do ensino 
Fundamental e do 3º ano do ensino 
Médio das redes pública e privada. a 
segunda é censitária nos 5º e 9º anos 
do fundamental da rede pública.

Alfabetizar é ir além 
de ler e escrever

o Pacto Nacional pela alfabeti-
zação na Idade Certa é um compro-
misso formal assumido pelo governo 
Federal, distrito Federal, estados e 
municípios de assegurar que todas as 
crianças estejam alfabetizadas até os 

oito anos de idade, ao final do 3º ano 
do ensino fundamental, 15,2% das 
crianças brasileiras chegam aos oito 
anos sem estarem alfabetizadas. “a 
alfabetização tardia pode atrapalhar 
a aprendizagem do aluno e, visando 
mudar essa situação, o Ministério da 
educação lançou o PNaIC. Realiza-
do entre municípios, distrito federal, 
estados e governo federal, o objetivo 
do pacto é alfabetizar em Português 
e Matemática todas as crianças até 
os oito anos de idade, no final do 3º 
ano do ensino Fundamental”, relatou 
a orientadora.

ainda segundo Marcia, este pro-
grama visa apoiar as escolas públicas 
em diferentes necessidades. “atual-
mente está sendo feita a formação 
continuada de professores alfabetiza-
dores, com curso presenciais e bolsas 
de estudos. também são distribuídos 
gratuitamente materiais didáticos e 
pedagógicos específicos para alfabe-
tização, obras literárias, além de outras 
tecnologias educacionais, como jogos”, 
complementou.

Encontro Municipal de Corais
Segunda edição do evento foi 
realizada em Cunha Porã 

a Liga Cultural e artística de 
Cunha Porã, promoveu no últi-
mo domingo (25) a segunda edi-
ção do encontro Municipal de 
Corais de 2013. Quatorze grupos 
de corais que fazem parte da Liga 
Cultural de Cunha Porã partici-
param do evento. este encontro 
já é tradição no município, além 
da Liga Cultural a organização 
do dia é realizada por meio de 
sorteio entre os corais, para ver 

a localidade e o responsável pelo 
almoço, sendo também o lucro 
do coral anfitrião. o último en-
contro foi organizado pelo Coral 
de Idosos que tem sua sede junto 
ao Centro Cultural 25 de Julho em 
Cunha Porã. Mesmo com muito 
frio e chuva o evento foi um su-
cesso. Contou com a presença 
de autoridades, dentre as quais o 
prefeito, Jairo ebeling e vereadores 
que prestigiaram as apresentações.

Fotos: Departamento de Cultura de Cunha Porã 

Encontro ocorreu no último domingo (25)

quatorze grupos de corais participaram do evento

Município autoriza a colocação de placas da associação dos Colorados e da Nação tricolor 
Autorização

Na tarde da última quarta-feira 
(28), o vice-prefeito de Cunha Porã, 
douglas gollmann, recebeu a visita 
do presidente da associação dos Co-
lorados, Luiz Carlos Hübner e da presi-
dente da Nação tricolor, Márcia Lucia 
Weber, a fim de firmar uma parceria 
com o município de Cunha Porã para 
divulgação de seus trabalhos através da 
colocação de uma placa de cada enti-
dade junto à entrada da cidade.

em Cunha Porã, o trabalho reali-

zado pelas entidades é bastante forte, 
tanto de cunho social como esportivo, 
basta lembrar o tradicional greNal que 
ocorre anualmente em cada semana 
do município, onde o perdedor puxa 
a carroça com a equipe vencedora em 
cima, além das campanhas do agasa-
lho e de doação de sangue desenvolvi-
das rotineiramente.

Segundo gollmann, as duas en-
tidades obtiveram a autorização da 
administração para efetuar a coloca-

ção das respectivas placas. “acima da 
rivalidade está o trabalho social que as 
duas entidades desenvolvem em nossa 
querida morada do verde e que já é de 
conhecimento público. divulgar o tra-
balho e a existência de cada uma das 
organizações fortalece cada vez mais 
estas duas entidades, que promovem o 
bem estar e o trabalho social exploran-
do o fato de que temos aqui uma popu-
lação, em sua grande maioria, colorada 
ou gremista” destacou o vice-prefeito.

 Ascom/Prefeitura de Cunha Porã 

A reunião foi realizada na última quarta-feira (28)
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Maravilha

alunas do Serviço de 
Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos
realizaram apresentação 

CUNHA PORÃ

Na tarde do último domingo 
(25), o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos (anti-
go Peti) participou do 28º Concur-
so da Boneca Viva e 25º Concurso 
do Príncipe do Centro de educa-
ção Infantil (CeI) Criança Feliz de 
Cunha Porã, por meio do seu gru-
po de danças. o grupo desenvol-
veu a coreografia Crazy Life, que 
foi ensaiada pela estagiária, Sue-
len Fürst.

os alunos vão participar do 
VIII Festival de Integração “Mun-
do da dança”, que ocorre no dia 
20 de setembro no Cine de Caibi/

SC. o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos atra-
vés desta iniciativa tem o objetivo 
de ampliar trocas culturais e de 
vivências, desenvolvendo os sen-
timentos de pertença e de identi-
dade, também tem o objetivo de 
fortalecer vínculos e incentivar a 
socialização e a vivência comuni-
tária. “É por isso, que o programa 
sempre procura participar dos 
eventos da sociedade cunhapo-
rense, através da música, dança, 
teatro, jogos entre tantas outras 
atividades” destacaram os coorde-
nadores do programa.

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Dia 01-09  DOMINGO Dia 02-09  SEGUNDA-FEIRA Dia 03-09  TERÇA FEIRA Dia 04-09  QUARTA-FEIRA

Dia 05-09  QUINTA-FEIRA

8:00 Horas - Hasteamento

* Administração Municipal
* Vereadores
* Secretaria Municipal de Educação
* Grupo Escoteiro
* Departamento de Cultura

18:00 Horas - Arreamento

* Bombeiros
* Secretaria Municipal de Saúde
* Léo Clube
* Lions Clube
* Grupo Escoteiro

8:00 Horas - Hasteamento

* E.E.F Tiradentes
* C.E.I. Criança Feliz
* Artesãs
* Serviço de Convivência e
   Fortalecimento de Vínculos
* Câmara de Vereadores

16:30 Horas - Arreamento

* Coop. Regional Auriverde
* Instituições Bancárias
* C.E.I. Recanto dos Amiguinhos
* E.E.B. Tupinambá

8:00 Horas - Hasteamento

* Escola Núcleo Número Um
* CDL
* ACISA - CP
* C.E.I. Alice Silva Winckler

16:30 Horas - Arreamento

* Rádio Iracema
* Secretaria Municipal de Agricultura
* C.E.I. Criança Feliz
* E.E.B P. P. João de Oliveira

8:00 Horas - Hasteamento

* APAE
* Acadêmicos
* Nação Tricolor
* E.E.B. P. P. João de Oliveira

18:00 Horas - Arreamento

* Vereadores

* Polícia Militar

* Adm. Municipal             

* Bombeiros         

* Gasmov             

* Grupo Escoteiro

8:00 Horas - Hasteamento

* CME
* E.E.B. Tupinambá
* Associação dos Colorados
* OASE
* SERVAS LSLB

16:30 Horas - Arreamento

* Escola Núcleo Número Um
* CEJA
* Agentes de Saúde
* AERDO

8:00 Horas - Hasteamento

* C.E.I. Criança Feliz
* C.E.I Alice Silva Winckler
* Sec. da Assistência Social
* Sec. Desenv. Econômico
* Instituições Bancárias

16:30 Horas - Arreamento

* APAE * C.E.I. Raio de Sol
* Rede Feminina
* Sind. dos Trabalhadores Rurais
* Secretaria Municipal de Adm.
* E.E.F. Tiradentes

Dia 06-09  SEXTA-FEIRA

Programação Semana da Pátria

Dia 07-09  SÁBADO

9:00 Horas  -  DESFILE DA PÁTRIA

Logo após o desfile será servido almoço
 no Pavilhão Católico

Organização: E.E.B. Professor Patrício João de Oliveira
 e E.E.B Tupinambá

16:30 Horas  -  ARREAMENTO

Grupo 

* Prefeito Municipal                 * Secretaria de Educação

* Escoteiro              * Polícia Militar

* Departamento de Cultura

18:30 - Chegada do Fogo
Simbólico (Grupo Escoteiro).

atividades foram divididas de acordo com a série de cada aluno

e.e.B. Nossa Senhora da Salete realiza gincana para 
comemorar o dia do estudante

alunas do curso Panificadora Mirim visitam Museu 

HOMENAGEM 

Cultura

a escola de educação Básica Nossa 
Senhora da Salete realizou momen-
tos festivos e de descontração no mês 
de agosto em homenagem ao dia do 
estudante, 11 de agosto. as atividades 
foram desenvolvidas de acordo com a 
série dos alunos valorizando o ensino 
fundamental, séries iniciais, finais, en-
sino médio e magistério. o objetivo foi 
homenagear os estudantes pelo seu dia 
e valorizar o espaço escolar como moti-
vador e construtor de conhecimento e 
convivências.

os alunos das séries iniciais par-
ticiparam de atividades em oficinas 
coordenadas pelas professoras e pelo 
professor de educação física Cleder dos 
Santos. a oficina foi divida em oito di-
ferentes espaços, por onde as crianças 
exploram de forma lúdica suas ativida-
des. as oficinas estavam divididas em 
pintura facial, pintura em papel, sole-
trando, massa de modelar, karaoke, ví-
deos e brincadeira na quadra esportiva.

os alunos do ensino fundamental 
séries finais tiveram um dia de gincana 
coordenada pelo professor de educa-
ção física José augusto Hahn a mesma 
foi desenvolvida através do jogo do 
Caos. Neste jogo as oito equipes mon-
tadas tinham que jogar a trilha orien-

tada pelas tarefas. “Cada 
equipe jogava o dado 
andava pela trilha nume-
rada, cada número cor-
respondia a uma palavra 
chave, esta palavra estava 
espalhada pelo pátio da 
escola e toda equipe de-
veria encontrá-la, mas 
antes de jogar o dados 
novamente a equipe 
efetuava a atividade cor-
respondente ao número 
da trilha. o vencedor foi 
quem consegui comple-
tar a trilha realizando to-
das as tarefas solicitadas”, 
explica o professor.

Já o ensino médio e 
magistério tiveram sua 
gincana realizada no dia 
23 e 28 de agosto, as ati-
vidades foram coorde-
nadas pela professora de 
educação Física Isabel 
grando erpen e odair 
José Batistello e consistiu 
em diversas atividades como a apre-
sentação de uma coreografia de toda a 
turma, equipe que reunisse maior nú-
mero chaves, menor conta de luz, dan-

ça da laranja entre outras.
a escola avalia que as atividades fo-

ram produtivas e de grande valia para o 
envolvimento dos alunos ao estimular 
a criatividade e o espírito de equipe.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Divulgação
Gincana integrou todos os alunos da escola

Alunos das séries iniciais participaram de 
atividades em oficinas

o Museu Padre Fernando Nagel 
recebeu na última quarta-feira (28) 
uma visita das alunas do Programa da 
Panificadora Mirim e das professoras 
talita Favero auler e Cleusamar Preus.

Conforme a responsável pelo 

Museu, angela Carvalho, as visitan-
tes puderam apreciar a história da 
Cidade das Crianças, que está sendo 
preservada naquele espaço por meio 
de fotografias, utensílios domésticos, 
curiosidades, móveis e documenta-

ção da Companhia territorial Sul Bra-
sil. “É importante que os maravilhen-
ses conheçam sua história e visitem o 
Museu”, comentou angela, que expla-
nou sobre a colonização e a história 
de Maravilha.

Tabagismo
Saúde de Maravilha distribui materiais 
educativos sobre combate ao fumo

Conforme a organização Mundial 
da Saúde (oMS), o tabagismo é con-
siderado a principal causa de morte 
evitável em todo o mundo. o total de 
mortes devido ao uso do tabaco atin-
giu 4,9 milhões de mortes anuais, o que 
corresponde a mais de 10 mil mortes 
por dia. Na sexta-feira (29), foi come-
morado o dia Nacional de Combate ao 
Fumo. Para lembrar a data, a Unidade 
Básica de Saúde eSF Centro I realizou 
uma campanha para motivar fumantes 
a pararem com o vício.

de acordo com a enfermeira San-
dra Bortolanza, foram distribuídos ma-
teriais educativos em forma de cigarros. 
“Quando você abre o cigarro de papel, 
aparecem todos os componentes do 
cigarro com os dizeres ‘e tem gente que 
diz que o cigarro não é droga’”, explica.

os componentes do cigarro são 
formol, naftalina, acetona, terebintina, 
fósforo P4/P6 e amoníaco. “em Mara-
vilha, o Programa de trata-
mento do tabagismo está em 
fase de reimplantação, o que 
vai contribuir com muitos ma-
ravilhenses que desejam parar 
de fumar”, explica a enfermeira.

a maravilhense Clades 
Conte, 60 anos, parou de fu-
mar há mais de 20 anos. “eu 
larguei o cigarro de livre e 
espontânea vontade, mesmo 
fumando há cerca de 12 anos. 
Nos primeiros dias, eu substi-
tuía o cigarro por doces. Hoje, 
não me faz falta e a minha 
saúde desde então mudou 
muito, para melhor é claro”, 
frisa. 

Para a oMS, desde 1840, 
o cigarro passou a ser indus-
trializado, proporcionando 

um grande aumento de pessoas que 
fumam por todo o mundo. antes, os ci-
garros eram feitos manualmente, como 
os cigarros de palha. dados compro-
vam que em cada tragada, o fumante 
inspira mais de quatro mil substân-
cias, entre elas a nicotina, o alcatrão, 
o monóxido de carbono, altamente 
prejudiciais à saúde. a nicotina esti-
mula a liberação de hormônios, que 
alteram o fluxo e a pressão sanguí-
nea, fazendo o coração bater mais 
rápido, além de ser responsável pela 
dependência; o monóxido de car-
bono reduz a quantidade de oxigê-
nio dos glóbulos vermelhos porque 
passa dos pulmões para a corrente 
sanguínea. danifica a parede interna 
dos vasos, contribuindo para o surgi-
mento da arteriosclerose. o alcatrão 
provoca irritação crônica no sistema 
respiratório e é o principal causador do 
câncer do pulmão.
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No tRÂNSIto SoMoS todoS PedeStReS!

Major
Segalin

Semana Nacional do 
trânsito de 2013

década Mundial de Segurança no trânsito (2011-2020): Álcool, outras 
drogas e segurança no trânsito, efeitos, responsabilidade e escolhas

todos os anos, entre os dias 18 e 25 de setembro, o Brasil promove even-
tos para chamar atenção de todos os usuários das vias sobre a segurança no 
trânsito. o trânsito atualmente no Brasil mata mais do que doenças como 
câncer, por exemplo. Somente no ano de 2012, 62 mil pessoas perderam a 
vida no trânsito. especialistas no assunto estimam que esses números são 
ainda mais trágicos, pois nem todos os acidentes são registrados e muitas 
vítimas acabam perdendo a vida dias após os sinistros. e mais, cerca de 16 
mil pessoas por ano acabam ficando com traumas irreversíveis como cegas, 
mudas, surdas, com membros amputados, em cadeiras de rodas, etc.

estamos dentro da década mundial de segurança no trânsito (2011-
2020), o departamento Nacional de trânsito (denatran), já expediu as 
orientações e diretrizes para as campanhas da Semana Nacional de trânsito 
deste ano, que são as seguintes: 

1- Publicação das Leis 11705/98 (LeI SeCa I) e 12.760/12 (LeI SeCa II). 
o Brasil pode ser classificado como integrante do grupo dos que adotam 
forte rigor legal, como consequência de uma política pública que levou em 
conta os anseios da sociedade e as nefastas consequências dessa perigosa 
mistura constatadas pelos dados dos órgãos oficiais;

2- Lei seca II - dúvidas e velhos mitos (implicações legais do uso de en-
xaguantes bucais; os riscos de consumo de alimentos temperados ou que 
contenham álcool (bombons aromatizados com licor e carnes ao vinho);

3- tirar o foco no produto (bebidas alcoólicas) e nas razões de seu uso e 
consumo (lazer e diversão) e mirar nos efeitos dos componentes químicos 
presentes nas drogas lícitas (álcool e medicamentos receitados) e ilícitas que 
afetam a coordenação motora, as condições psíquicas e o tirocínio de quem 
os consumiram e/ou usaram;

4- Contemplar não apenas o condutor como público alvo, mas também 
o pedestre e o ciclista que, forçosamente, dividem o mesmo espaço físico no 
trânsito (ruas, estradas e rodovias) em absoluta desvantagem com seus opo-
nentes (motos, carros, ônibus e caminhões) mais poderosos e extremamen-
te letais. Para esses personagens não motorizados do trânsito brasileiro estar 
sóbrio, atento e capaz de reagir com a rapidez necessária à cada situação de 
risco a que está afeito passa a ser fundamental para a sua segurança.

Como podemos observar nas diretrizes do denatran, os órgãos envolvi-
dos com o trânsito de todo o país irão priorizar, na semana do trânsito des-
te ano, ações que visam alertar todos os usuários das vias (não somente os 
motoristas), sobre os riscos e consequências do uso do álcool e drogas no 
trânsito. de igual sorte, o governo Federal, também prevê a realização de 
campanhas em massa, pela mídia nacional, sobre os mesmos temas.

amigo leitor, seja qual for o seu papel no uso do trânsito, se engaje nesse 
projeto, sirva de exemplo a seus amigos, familiares, filhos, etc. No atual qua-
dro que vivemos, não basta respeitar as regras de trânsito, como cidadãos, 
temos que fazer algo para mais, em prol da educação e mudança de conduta 
das gerações futuras.

a Polícia Militar (PM) de Ma-
ravilha registrou diversos aciden-
tes de trânsito no decorrer da se-
mana. Na última terça-feira (27), 
ocorreram três acidentes, o pri-
meiro deles por volta das 10h30, 
na avenida Maravilha, próximo 
a empresa FM Pneus. Conforme 
a guarnição, um caminhão Ford/
cargo, parou na via com intuito de 
dar passagem a outro caminhão 
que atravessava a pista, momento 
em que o condutor do automóvel 
gM/classic, não conseguiu parar 
o veículo, vindo a colidir na tra-
seira do caminhão. a guarnição 
elaborou o Boletim de acidente de 
trânsito e orientou os condutores 
sobre os demais procedimentos, 
liberando os envolvidos do local.

o segundo acidente ocorreu 
na avenida euclides da Cunha, 
próximo ao Posto diamante, 

por volta das 17h30. Conforme a 
guarnição, envolveram-se os veícu-
los Fiat/uno, e a caminhonete gM/S 
10. Somente foram constatados da-
nos materiais em ambos os veículos. 
a guarnição efetuou o levantamento 
fotográfico, coletou os dados dos con-
dutores e confeccionou o Boletim de 
acidente de trânsito.

o último acidente registrado 
na terça-feira (27) ocorreu na Rua 
duque de Caxias, próximo a Caixa 
econômica, por volta das 18h30. 
No local o veículo Fiat/palio, com 
placas de Chapecó, havia sido es-
tacionado na Rua duque de Ca-
xias, sentido Bairro Jardim - Cen-
tro, e acabou atravessando a rua 
e chocando-se contra um muro e 
uma árvore. Foram constatados 
somente danos materiais. a parte 
foi ouvida e liberada do local.

Na quarta-feira (28) dois aci-

dentes foram registrados, entre 
eles, na avenida Sul Brasil, por 
volta das 11h40, envolveram-se 
os condutores do veículo VW/gol, 
com placas de Balneário Cambo-
riú e o VW/gol de Maravilha. Fo-
ram constatados somente danos 
materiais em ambos os veículos, 
a guarnição realizou o Boletim de 
ocorrência de acidente de trân-
sito e liberou os envolvidos do 
local.

o outro acidente ocorreu na 
Rua duque de Caxias, próximo a 
auto escola Maravilha, por volta 
das 19h40. a guarnição constatou 
que se envolveram no acidente 
um homem que conduzia uma 
bicicleta, e o condutor da moto-
cicleta Honda Cg titan, preta, de 
Maravilha. Foi acionado o Corpo 
de Bombeiros Militar, que condu-
ziu os envolvidos para o hospital.

Condutor receberia R$ 3.500,00 pelo transporte. a carga 
tinha como destino Balneário Camboriú

PRF apreende cigarros em fundo falso 
de caminhão na BR-282 

acidentes de trânsito são registrados pela PM

MARAVILHA I

Maravilha II

durante fiscalização realizada 
no final da tarde da última quarta-
-feira (28) pela Polícia Rodoviária 
Federal na BR-282, em Maravilha, 
foi abordado um caminhão, com 
placas de Cordilheira alta/SC, apa-
rentemente transportando móveis.

após revista, os policiais cons-
tataram um fundo falso com apro-
ximadamente 450 mil carteiras de 
cigarro. o condutor informou que 
receberia a quantia de R$ 3.500,00 e 
que a carga tinha como destino Bal-
neário Camboriú.

Fotos: PRF

Policiais constataram fundo 
falso com aproximadamente 
450 mil carteiras de cigarro

Caminhão, com placas de Cordilheira Alta/SC levaria a 
carga para Balneário Camboriú

Júri
Dois réus são condenados em Modelo

o julgamento de Marcelo Ne-
pomuceno e Joel duarte de Souza 
Mattos terminou com a condena-
ção dos réus, próximo às 23h, da 
última terça-feira (27), na Comarca 
de Modelo.

Marcelo Nepomuceno foi con-
denado a 14 anos de prisão em re-
gime fechado e Joel de Mattos a 11 
anos e seis meses de prisão pela 
morte, com qualificação, de gabriel 
alves amâncio, ocorrido no mês de 

janeiro de 2013, em Sul Brasil.
o crime aconteceu durante um 

evento no município, e segundo in-
formações, a vítima teria ido ao ba-
nheiro quando foi atacada a golpes 
de faca pelos autores.

o tribunal do Júri foi presidi-
do pelo juiz de direito da Comarca 
de Modelo, Wagner Luis o Boing. 
a acusação foi realizada pelo pro-
motor de justiça, Marcos augusto 
Brandalise.
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Cotidiano
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oBItUÁRIo

o empresário de 57 anos foi 
preso na tarde da última quarta-
-feira (28), em Feira de Santana, a 
108 quilômetros de Salvador/Ba, 
suspeito de aliciar dezenas de 
adolescentes para prostituição na 
região. Segundo a Polícia Civil da 
Bahia, Ivanor tozzo trabalhava 
como distribuidor do Feijão to-
zzo e de outros produtos alimen-
tícios e teria cometido os crimes 
nos últimos 10 anos.

ele teve a prisão preventiva 
decretada pelos crimes de favore-
cimento da prostituição e explo-
ração sexual de vulnerável e foi 
detido em sua empresa, no Bairro 
Santa Mônica II. Na casa do acu-
sado, policiais da delegacia para 
o adolescente Infrator (daI) en-
contraram fotografias de diver-
sas garotas, uma espingarda, um 

rifle calibre 44 – com 31 cartu-
chos intactos e um deflagrado – e 
dois celulares. além disso, foram 
apreendidos Cds e dVds, cujo 
conteúdo foi submetido à perícia.

Natural da cidade de Chape-
có, o empresário já era investiga-
do desde 2009 como suspeito de 
aliciar adolescentes. Segundo a 
delegada Patrícia Brito, titular da 
daI, Ivanor foi denunciado por 
uma garota de 14 anos, que depois de 
manter relação sexual com ele, me-
diante o pagamento de R$ 200, passou 
a prostituir-se.

a adolescente havia desapa-
recido da casa dos pais e foi lo-
calizada pela equipe da daI no 
início deste mês em uma casa 
no centro de Feira de Santana, 
ocupada por outras garotas de 
programa.

Natural da cidade de Chapecó, o 
empresário já era investigado desde 
2009 como suspeito de aliciar 
adolescentes

empresário Ivanor tozzo 
é preso na Bahia por 
aliciar adolescentes para 
prostituição

Polícia Civil prende suspeito 
pelo crime de estupro

CHAPECó

Pinhalzinho

a Polícia Civil, através da 
delegacia de Polícia de Fron-
teira (dPFron) de Pinhalzinho, 
prendeu preventivamente Ro-
berto Soares de 32 anos por 
suspeita de estupro e tenta-
tiva de estupro na noite de 
sábado (24), em Pinhalzinho.

Soares coagiu uma jovem 
a realizar atos libidinosos e 
no mesmo dia tentou agarrar 
outra pessoa, uma adoles-
cente de 16 anos, no mesmo 
lugar. esta conseguiu correr e 
fugir e alertou um motorista 
sobre o suspeito. a testemu-
nha, além de socorrer a ado-
lescente, deteve o suspeito 
até a chegada da Polícia Mi-
litar.

Na dPFron de Pinhalzi-
nho foi solicitada a prisão 

Roberto Soares de 32 anos foi 
preso por suspeita de estupro e 
tentativa de estupro

Divulgação

IDACY MARIA COLOSSI WA-
SUN (Dona Nena) 

a pioneira e viúva do ex-
prefeito de São Miguel do oeste, 
Hélio Wasum, Idacy Maria 
Colossi Wasun faleceu na última 
segunda-feira (26), no Hospital 
São Miguel, em São Miguel 
do oeste. aos 88 anos, ela estava internada para 
tratamento de problemas no coração e pulmões. 
a expressiva liderança de Idacy e do esposo Hélio, 
falecido em 1975, para o desenvolvimento regional 
faz parte da história de São Miguel do oeste.

JANIRA VALENTE DO SANTOS
Faleceu na última terça-feira (27), em São Carlos/

SC. Seu corpo foi velado na Casa Mortuária da Igreja 
Matriz, de anchieta, e sepultado no cemitério muni-
cipal.

AFONSO JULIO LUDWIG
Faleceu na última terça-feira (27), no Hospital São 

Lucas de guaraciaba, aos 86 anos. Seu corpo foi vela-
do na cripta da Igreja Matriz de guaraciaba e sepulta-
do no cemitério municipal.

SIDNEI JOSÉ SCHNAIDER MEDEIROS
Faleceu com 27 anos, na última terça-feira (27), 

por volta das 14h30 no Hospital Regional de São Mi-
guel do oeste. o seu corpo foi velado na Igreja Católi-
ca de linha Sebílha em Santa terezinha do Progresso e 
sepultamento no cemitério da comunidade. 

IDO DELAI
Faleceu na última quarta-feira (28), no Hospital 

de anchieta, aos 75 anos. Seu corpo foi velado na Igre-
ja de Linha João Café Filho, anchieta, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

FREDOLINO EDVINO HOFFMANN
Faleceu com 90 anos, na última quarta-feira (28), 

às 16h30, no Hospital São José. Seu corpo foi velado 
na Igreja evangélica de Linha Boa esperança tigri-
nhos e sepultado no cemitério da comunidade.

GYLMAR DOS SANTOS NE-
VES

após ter sofrido um infarto e 
ficar internado por mais de uma 
semana, gylmar dos Santos Ne-
ves morreu no último domingo 
(25), aos 83 anos. Bicampeão 
Mundial pela Seleção Brasileira, 
em 1958 e 1962, gylmar começou a carreira no Jaba-
quara, em Santos, aos 15 anos. Jogou no Corinthians 
e, depois, foi para o Santos. defendeu a Seleção entre 
1953 e 1969. É considerado um dos maiores goleiros 
do futebol brasileiro – se não o maior – não apenas 
pela agilidade, firmeza e elasticidade que demonstra-
va em campo, numa época em que arqueiros jogavam 
sem luvas. Mas também pelos títulos.

NÍLTON DE SORDI
ex-lateral da Seleção Brasi-

leira (estava no grupo da Copa 
de 1958) e do São Paulo, Nílton 
de Sordi morreu aos 82 anos em 
Bandeirantes, no Paraná, em de-
corrência de falência múltipla de 
órgãos. de Sordi sofria de Mal de 
Parkinson há mais de 20 anos e seu quadro piorou há 
cerca de 40 dias, quando ele caiu em sua casa com o 
andador e bateu a cabeça. Sua saúde voltou a se agra-
var na semana passada, quando ele foi novamente 
internado, com suspeita de pneumonia. o ex-lateral 
teve complicações em outros órgãos e morreu na tar-
de de sábado (24).

MAXIMILIANO GARLA 
o empresário, fundador da 

marca de biscoitos ‘Marilan’, em 
1957, Maximiliano garla morreu 
aos 91 anos, no começo da manhã 
de domingo (25), na Santa Casa 
de  Marília  (SP). a Marilan é uma 
das principais marcas do setor no 
país e produz cerca de 60 tipos de biscoitos, com pro-
dução diária de cerca de 300 toneladas. os produtos 
são vendidos em todo o Brasil e exportados para mais 
de 50 países. Maximiliano garla era casado e deixa fi-
lhos e netos. as causas da morte não foram divulgadas. 

SONIA COUTINHO
Jornalista, escritora, contista e 

tradutora, Sonia Coutinho morreu 
no sábado (24), aos 74 anos, vítima 
de uma parada cardíaca. Filha do 
poeta simbolista Nathan Coutinho 
e natural de Itabuna (Ba), ela es-
treou na literatura com “o Herói 
Inútil” (1964) e venceu duas vezes o ‘Jabuti’ (em 1979, 
com “os Venenos de Lucrécia” e, em 1999, com “os 
Seios de Pandora”). em 2006, recebeu ainda o Prêmio 
Clarice Lispector, dado pela Biblioteca Nacional, pelo 
livro de contos “ovelha negra e amiga loura”.

JULIE HARRIS
a atriz americana Julie Harris, 

conhecida por peças da Broadway, 
morreu sábado (24), aos 87 anos. ela 
foi vítima de insuficiência cardíaca 
congestiva em sua casa, em Massa-
chusetts. Julie estreou na Broadway 
em 1945. o sucesso viria cinco anos 
mais tarde, no papel de Frankie, uma garota com com-
portamento masculino, na peça “The Member of the We-
dding”. ganhadora de seis prêmios tony, o mais importan-
te do teatro americano, a atriz fez do palco sua religião. 

JANE HARVEY
Jane Harvey, famosa cantora 

de jazz e parceira de figuras como 
duke ellington e Benny goodman, 
morreu na quinta-feira (22) aos 88 
anos, em sua casa em Los angeles, 
nos estados Unidos, devido a um 
câncer. Sua trajetória profissional 
começou com aparições ocasionais no famoso clube 
‘Café Society’ do greenwich Village de Nova York, pro-
priedade de Barney Josephson. em 1946 se uniu à cé-
lebre ‘orquestra desi arnaz’, liderada pelo músico de 
origem cubana que lhe dava nome, com quem gravou 
“a rainy nigh in Rio”. em 1958, abandonou temporaria-
mente sua carreira para criar seu filho, mas se manteve 
ativa até pouco antes de sua morte com atuações locais.

GILBERT TAYLOR 
o diretor de fotografia bri-

tânico gilbert taylor morreu na 
sexta-feira (23), aos 99 anos, na ilha 
de Wigh. ele trabalhou em filmes 
clássicos como ‘Star Wars’ e ‘dr. Fan-
tástico’. o fotógrafo morreu em casa, 
ao lado da sua mulher, a roteirista 
dee taylor. ele nasceu no condado de ‘Hertfordshire’, em 
1914, e iniciou sua carreira no mercado cinematográfico 
em 1929. Para muitos, o seu trabalho mais significativo foi 
o primeiro filme da série ‘Star Wars’, de 1977, ao lado do 
diretor george Lucas. Mas ele também atuou em outras 
grandes produções como ‘a Hard day’s Night’, dos Be-
atles, ‘Frenesi’, de alfred Hitchcock, e em dois longas de 
Roman Polanski, ‘Repulsa ao Sexo’ e ‘armadilha do des-
tino’. também trabalhou para a tV e para a Royal air 
Force, que o encarregou de filmar ataques à alema-
nha, sob o comando de Winston Churchill.

preventiva do autor pelo cri-
me de estupro, após o seu 
reconhecimento pela vítima. 
depois dos procedimentos 
cartorários, Soares foi enca-
minhado à Cadeia Pública de 
Maravilha.
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Agricultura

Para outubro, estão sendo organizados os cursos 
de fabricação de doce de leite e iogurtes, curso de 
embutidos e defumados de suíno e a segunda etapa do 
curso de inclusão digital

Feira do peixe e cursos para 
agricultores estão sendo 
organizados 

equipe da Secretaria de agricultura visita Feira expointer 2013

OPORTUNIDADES

Novos conhecimentos 

a equipe da Secretaria de agri-
cultura está trabalhando para ofe-
recer aos agricultores novas opor-
tunidades de aprendizado. Prova 
disso são os cursos que estão sen-
do organizados pelo colaborador 
Paulo Lanius em parceria com o 
Serviço Nacional de aprendizagem 
Rural (Senar). “Procuramos sem-
pre organizar cursos práticos, que 
são viáveis para os agricultores e 
que estão em alta no mercado”, co-
menta Lanius.

Para outubro, estão sendo or-
ganizados os cursos de fabricação 
de doce de leite e iogurtes na Linha 
arabutã nos dia 01 e 02; curso de 
embutidos e defumados de suíno 
nos dias 17 e 18 na Linha Conso-
ladora; e a segunda etapa do curso 
de inclusão digital com data ainda 
a ser definida.

Sobre a feira do peixe, o enge-
nheiro agrônomo da Secretaria de 
agricultura, Humberto trebien 
(Chicão), conta que acontecerá no 

Curso de fabricação de pães e biscoitos, na Linha Central, foi exemplo de 
que este tipo de prática é importante para os agricultores

dia 14 de setembro, no Sindicato dos 
trabalhadores na agricultura Fami-
liar (Sintraf) do município durante o 
períododa manhã. Na ocasião, serão 
comercializados todos os tipos de 

carpa e tilápia de 3kg a 4kg da pro-
priedade do agricultor arli Wermuth. 
“Pedimos que a população compare-
ça e que inclua este tipo de carne em 
seu cardápio”, comenta Chicão.

 Arquivo

Altos custos 
Ubabef apresenta estudo sobre a 
competitividade da avicultura 
brasileira 

Com o tema “Valor agregado: 
novos caminhos para a inovação 
avícola” a União Brasileira de avi-
cultura (Ubabef) promoveu em São 
Paulo, entre terça (27) e quinta-feira 
(29), o Salão Internacional da avicul-
tura (SIaV). o evento agregou o 23º 
Congresso Brasileiro de avicultura 
e uma feira com representantes de 
toda a cadeia produtiva.

o vice-presidente da República, 
Michel temer, participou da sole-
nidade de abertura, e na ocasião, 
recebeu do presidente da Ubabef, 
Francisco turra, um estudo sobre 
a competitividade da avicultura 
brasileira. 

o estudo, elaborado pela Uba-
bef, em parceria com a consultoria 
agro.Icone, aponta que o Brasil po-

deria ter obtido receitas adicionais 
de US$ 1,650 bilhão e gerado cer-
ca de 94 mil empregos diretos 
e indiretos, nos últimos quatro 
anos, não fosse a perda de com-
petitividade das exportações de 
carne de frango. Prevê também 
que, se o quadro permanecer 
até 2020, deixarão de ser gera-
dos em torno de 103 mil em-
pregos diretos e indiretos na 
cadeia avícola. 

de acordo com o levantamen-
to, realizado junto a empresas que 
representam cerca de 70% da pro-
dução avícola nacional, o principal 
gargalo da competitividade da in-
dústria avícola nacional está nos al-
tos custos industriais, como mão de 
obra, embalagens e investimentos.

Ascom Ubabef

Documento com estudo foi entregue durante a abertura do evento

Com apoio do executivo de Ma-
ravilha, o secretário de agricultura 
de Maravilha, Pedro gilberto Ioris, e 
o médico veterinário, Carlos alberto 
Nunes, fizeram uma viagem na segun-
da-feira (26), a convite da associação 
de Criadores de ovinos do extremo 

oeste Catarinense (acoesc), para es-
teio/RS, onde visitaram a 36ª edição da 
expointer no Parque assis Brasil.

No primeiro dia, vários estandes 
foram visitados, com atenção especial 
para agricultura familiar e a ovinocul-
tura de corte e lã. Na ocasião, também 

foi assistido ao julgamento da raça 
texel, a bovinocultura de corte e leite, 
e a 56ª exposição oficial de canários, 
este a convite da União gaúcha de 
Criadores de Canários (UgCC). “Já no 
segundo dia visitamos os setores de 
máquinas e implementos agrícolas e 

os preparativos dos cavalos crioulos 
que irão participar da prova do freio de 
ouro e, novamente, visitamos o setor 
da agricultura familiar com grande ên-
fase ao agronegócio”, explica o médico 
veterinário.

Conforme Ioris, a viagem foi mui-

to proveitosa, já que novos conheci-
mentos foram adquiridos. “a viagem 
teve um resultado muito positivo, pois 
várias informações foram colhidas du-
rante a visita e isso vai nos ajudar a me-
lhorarmos a agricultura maravilhense”, 
frisa Ioris.

Secretário de Agricultura e médico veterinário visitaram a 36ª edição da 
Expointer

Secretaria de Agricultura
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Esporte

Jogos serão realizados no ginásio Carlos alberto Begrow 
em Maravilha

1ª etapa do evento esportivo na 
categoria adulto acontecerá hoje

LIGA OESTE DE VOLEIBOL

a associação Maravilhense de 
Voleibol (aMV) e a acema/departa-
mento de esportes de Maravilha orga-
nizam para este sábado (31), no giná-
sio Carlos alberto Begrow (tomatão), 
a 1ª etapa da Liga oeste de Voleibol 
adulto. de acordo com o professor 
adenir José Bonamigo, os jogos ini-
ciam a partir das 09h30. “a equipe 
da aMV/acema/Kasinski/Rotoplast/
erva daninha, representante da Ci-
dade das Crianças, preparou-se para 
a etapa regional dos Jogos abertos de 
Santa Catarina (JaSC), no municí-
pio de São Miguel do oeste, entre os 
dias 17 e 22 de setembro. a intenção 
é buscar mais uma vez a vaga para a 
competição estadual dos JaSC, a ser 
realizado na cidade de Blumenau en-
tre os dias 20 e 30 de novembro deste 
ano”, explica.

a aMV/acema/departamento 
de esportes convidam a todos os ma-
ravilhenses para assistirem aos jogos 
deste sábado (31). “estarão presentes 
as melhores equipes do voleibol re-
gional, sendo Maravilha, Cunha Porã, 

Palmas/PR, Concórdia, abelardo 
Luz e Xanxerê no naipe masculino; 
e Maravilha, Xanxerê, Cunha Porã, 
Palmas/PR e a.B. Vôlei Chapecó no 
naipe feminino”, frisa Bonamigo.

CONFIRA AS INFORMAÇõES 
SOBRE OS JOGOS: Masculino – 

Chave a: acema/Maravilha; C.M.e. 
Palmas; apav/Concórdia. Masculi-
no – Chave B: C.M.e. Cunha Porã; 
C.M.e. abelardo Luz; F.M.e. Xanxe-
rê. Feminino – Chave Única: C.M.e. 
Palmas; C.M.e. Cunha Porã; F.M.e. 
Xanxerê; acema – Maravilha; a.B. 
Vôlei – Chapecó.

gINÁSIo toMatÃo: QUadRa 1

gINÁSIo toMatÃo: QUadRa 2

 

Jogo Chave Naipe Hora Equipe Resultados Equipe 
1 A Masc 09h30 Acema/Maravilha   X   C.M.E. Palmas 
1 U Fem 10h15 Acema/Maravilha   X   F.M.E. Xanxerê 
3 A Masc 11h Perd. J1   X   Apav/Concórdia 

 

Jogo Chave Naipe Hora Equipe Resultados Equipe 
3 U Fem 13h30 A.B. Vôlei Chapecó   X   C.M.E. Palmas 
5 A Masc 14h15 Venc. J1   X   Apav/Concórdia 
5 U Fem 15h Acema/Maravilha   X   C.M.E. Palmas 

7 Cruz Masc 15h45 3ºA   X   2ºB 
7 U Fem 16h30 F.M.E. Xanxerê   X   C.M.E. Palmas 
9 Semi Masc 17h15 Venc. J7   X   1ºA 
9 U Fem 18h F.M.E. Xanxerê   X   C.M.E. Cunha Porã 

12 1/2 Masc 18h45 Venc. J9   X   Venc. J10 

Jogo Chave Naipe Hora Equipe Resultados Equipe 
2 B Masc 09h30 C.M.E. Abelardo Luz   X   F.M.E. Xanxerê 
2 U Fem 10h15 C.M.E. Cunha Porã   X   C.M.E. Palmas 
4 B Masc 11h Perd. J2   X   C.M.E. Cunha Porã 

 

 

Jogo Chave Naipe Hora Equipe Resultados Equipe 
4 U Fem 13h30 Acema/Maravilha   X   C.M.E. Cunha Porã 
4 B Masc 14h15 Venc. J2   X   C.M.E. Cunha Porã 
6 U Fem 15h F.M.E. Xanxerê   X   A.B. Vôlei Chapecó 

8 Cruz Masc 15h45 3ºB   X   2ºA 
8 U Fem 16h30 C.M.E. Cunha Porã   X   A.B. Vôlei Chapecó 
10 Semi Masc 17h15 Venc. J7   X   1ºB 
10 U Fem 18h A.B. Vôlei Chapecó   X   Acema/Maravilha 

11 3/4 Masc 18h45 Perd. J9   X   Perd. J10 

Arquivo/ DME Mararavilha

Equipe maravilhense AMV/Acema/Kasinski/Rotoplast/Erva Daninha 
participa da competição

Maravilha
Fase municipal dos Jasti acontecerão 
em setembro

a acema/departamento de es-
portes e a coordenação dos idosos 
da Secretaria de assistência Social 
se reuniram na última quarta-feira 
(28) com os presidentes dos grupos 
de idosos de Maravilha para falar 
sobre os Jogos abertos de Santa 
Catarina da 3ª Idade (Jasti) – fase 
municipal. Na ocasião, foram entre-
gues as fichas de inscrições para os 
jogos, que serão realizados de 09 a 
12 de setembro, na sede do Lar de 
Convivência. “Neste evento, tere-
mos a participação de integrantes 
de todos os grupos de idosos, que 
competirão nas modalidades de 
Bocha masculino e feminino; Bolão 
23 masculino e feminino; Canas-

tra masculino e feminino; dominó 
masculino e feminino e truco mas-
culino e feminino. além disso, os 
nascidos até 1954 poderão partici-
par da dança coreográfica, da dan-
ça de salão, valsa, bolero e vanerão. 
Haverá também dança de salão na 
Categoria a (60 a 69 anos) e Catego-
ria B (acima de 70 anos)”, explica a 
coordenadora dos idosos, Leonice 
Castanha.

Para o diretor de esportes, 
Marcelo Heinz, a participação da 
terceira idade está sendo positiva. 
“estamos muito felizes com o en-
volvimento dos idosos, pois já te-
mos muitas equipes inscritas”, frisa 
o diretor.

 Cleusa Regner/Ascom 

Reunião ocorreu na última quarta-feira (28)  

Enduro de Regularidade
Maravilhenses participam de 
competição no Paraná

No último final de semana, na 
cidade de Mangueirinha/PR, ocor-
reu mais uma prova de enduro de 
Regularidade, campeonato válido 
pela Copa oeste do Paraná e Copa 
Sudoeste do Paraná, com a parti-
cipação dos maravilhenses Valmir 
João Zanin (tito), Valdir Luiz Brei-
tembach (Meca) e José antonio Za-
nin (Juca). os maravilhenses con-
seguiram boa classificação. Valmir 

(tito) conquistou o 2º lugar, Valdir 
(Meca) o 3º lugar e José (Juca) o 4º 
lugar, todos pela categoria over 40. 
Com esse resultado, tito assumiu a 
liderança do campeonato, aumen-
tando ainda mais a disputa pelo 
título do campeonato. a próxima 
prova será na cidade de Crissiu-
mal/RS pelo Campeonato gaúcho 
e Copa Motocar nos dias 14 e 15 de 
setembro de 2013.

Competição ocorreu na cidade de Mangueirinha/PR

Divulgação
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Esporte BRasileiRÃo 2013
SÁB 31/08/2013  DOM 01/09/2013
18h30 arena 
do grêmio  
GRE x PON

18h30 Serra 
dourada  
GOI x CAM

18h30 arena 
Pernambuco 
NAU x CAP 

18h30 Canindé 
POR x BAH 

21h00 Ma-
racanã 
FLU x SAN

16h00 Maracanã 
BOT  x SAO 

16h00 Pacaembu 
COR  x FLA 

16h00 Barradão 
VIT  x CRI 

16h00 Cou-
to Pereira 
CFC  x INT 

18h30 Mineirão 
CRU x VAS 

teve início no último domingo 
(25), o Campeonato Municipal de 
Bocha 48 de Cunha Porã. Na edição 
de 2013, participam da competição 
12 equipes, divididas em duas cha-
ves. Chave a: Santo antonio; Bar do 
arno Kuhn; Bar do Schmoeller “B”; 
Bar Beira Rio “a”; Sertão/agroplanta; 
Lira. Chave B: Bar do Schmoeller “a”; 
Bar Beira Rio “B”; Bar do Spech; Bar 
Rodrigo Palaver; araçazinho; ascup. 
Confira a classificação após a primei-
ra rodada: Chave a- 1º arno Kuhn 
(940 pontos); 2º Santo antonio (915 

pontos); 3º Sertão/agroplanta 
(910 pontos); 4º Bar do Schmoeller 
“B” (800 pontos); 5º Bar Beira Rio 
“a” (735 pontos); 6º Lira (665 pon-
tos). Chave B- 1º bar Rodrigo Palaver 
(1.005 pontos); 2º Bar do Spech (895 
pontos); 3º Bar do Schmoeller “a” (875 
pontos); 4º araçazinho (855 pontos); 
5º Bar Beira Rio “B” (850 pontos); 6º 
ascup (820 pontos). a 2ª rodada ocor-
re amanhã (01) nos seguintes locais: 
Chave a: no Bar do arno Kuhn com 
início às 09h30. Chave B: No Bar Beira 
Rio início às 09h30.

a competição envolveu as modalidades de vôlei,basquete, 
handebol, futsal, vôlei de praia, xadrez e tênis de mesa

delegação da Regional contou com 110 integrantes
JESC

a etapa regional oeste dos Jogos 
escolares de Santa Catarina (JeSC) 
para alunos de 15 a 17 anos, realizados 
em Xaxim, terminou no último sábado 
(24). a competição envolveu as moda-
lidades de vôlei, basquete, handebol, 
futsal, vôlei de praia, xadrez e tênis de 
mesa nos naipes masculino e feminino 
e contou com a participação de atletas 
da Secretaria de estado de desenvol-
vimento Regional (SdR) de Maravilha. 
de acordo com o integrador esportivo 
da SdR Maravilha, Leandro giaco-
molli, a delegação da Regional contou 
com 110 integrantes entre alunos e 
professores dos municípios de Flor do 
Sertão, Maravilha, Pinhalzinho e Sau-
dades.

Nas modalidades coletivas somen-
te o campeão se classificou para a etapa 
estadual dos JeSC, porém no xadrez 
e no tênis de mesa classificaram-se o 
campeão e o vice. a etapa estadual será 
realizada em Brusque de 28 a 31 de 
agosto. os classificados da SdR Mara-

vilha para a fase estadual são: 1º lugar 
- eeB Rodrigues alves de Saudades 
(Handebol Masculino); 1º lugar - Clenir 
Sudbrack, da eeB Vendelino Junges de 
Pinhalzinho (tênis de Mesa); 2º lugar 
- Rosângela olbermann, da eeB José 
Marcolino eckert de Pinhalzinho (tê-
nis de Mesa); 1º lugar - Micheli Heinfar-
th, da eeB Jorge Lacerda de Flor Sertão 
(Xadrez).

os JeSC são uma promoção do go-
verno de Santa Catarina com a realiza-
ção da Fesporte com apoio das Prefei-
turas das cidades-sede e Secretarias de 
desenvolvimento Regional. No final do 
ano, os campeões dos JeSC disputam 
as olimpíadas escolares, competição 
realizada pelo Comitê olímpico Bra-
sileiro (CoB) que envolve estudantes 
e escolas de todo o país e que serão 
realizados de 7 a 16 de novembro em 
Belém/Pa.

 
OS CAMPeõeS DA etAPA Re-

gIOnAl OeSte XAXIM FORAM 

OS SeguInteS: Vôlei masculino: 
eeB São Lourenço: (Iporã do oeste); 
Vôlei feminino: eeB Sara Castelhano 
Kleinkauf (guaraciaba); Basquete mas-
culino: Colégio La Salle Peperi (São Mi-
guel do oeste); Basquete feminino: eeB 
Bom Pastor (Chapecó); Futsal mascu-
lino: eeB São Miguel (São Miguel do 
oeste); Futsal feminino: eeB Lourdes 
Lago (Chapecó); Handebol masculino: 
eeB Rodrigues alves (Saudades); Han-
debol feminino: eeB Claudino Crestani 
(Palma Sola); Vôlei de praia masculino: 
eeB ernesto Bertaso (Chapecó); Vôlei 
de praia feminino: eeB Prof. Patrício 
oliveira (Cunha Porã); Xadrez mascu-
lino: eeB Zélia Scharf (Chapecó) e eeB 
Rui Barbosa (São Lourenço do oeste); 
Xadrez feminino: eeB Jorge Lacerda 
(Flor do Sertão) e eeB Zelia Scharf 
(Chapecó); tênis de mesa masculino: 
2 representantes da eeB Pedro Maciel 
(Chapecó); tênis de mesa feminino: 
eeB Vendelino Junges (Pinhalzinho) e 
eeB José M. eckert (Pinhalzinho).

Cunha Porã 

Maravilha

Campeonato Municipal de Bocha 48 
edição 2013 teve início

Segunda rodada do Campeonato Municipal de 
Futsal/2013 ocorreu na última quarta-feira (28)

o Campeonato Municipal de 
Futsal/2013 teve continuidade na 
última quarta-feira (28) no ginásio 
de esportes Carlos alberto Begrow 
(tomatão) de Maravilha. de acordo 
com o coordenador técnico edinar 
Zardo, vale lembrar que também es-
tão abertas até segunda-feira (02) as 
inscrições para o campeonato nas 
categorias Sub-9, Sub-11, Sub-13 e 
Sub-15, sendo que as inscrições são 

gratuitas. Confira os resultados da úl-
tima rodada: Quadra 01- (Feminino) 
erva daninha/MH Fut. Clube ‘a’ 6 x 3 
erva daninha/MH Futebol Clube ‘B’; 
(Veteranos) Jeancar/associação 5 de 
Maio 4 x 3 Sicoob Credial; (Livre) eC 
Canarinho Sub-17 8 x 4 FM Pneus ‘a’. 
Quadra 02- (Livre) aracnomania 2 x 1 
RM detetização; (Feminino) Ser au-
rora 2 x 0 Kitimar; (Livre) atlético 4 x 5 
Linha Nova Concórdia.
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Dupla
oneide
Maravilha

Celso 
Ledurgrenal

ClASSIFICADO
a noite da última quarta-feira (28) foi difícil para os secadores. Se lá em São Paulo o grê-

mio criou mais chances de gol e perdeu. Na arena, o Santos teve mais oportunidades, mas 
acabou perdendo. No primeiro tempo o tricolor produziu poucas jogadas de perigo. Barcos 
tentou de cabeça, a bola foi por cima do gol. Ramiro chutou de longe, a bola pegou na junção 
da trave com o travessão e foi para fora. Santos teve um gol anulado, Thiago Ribeiro tocou para 
“gaBI goL” que estava impedido. Peixe perdeu seu principal jogador, Montillo sentiu uma 
lesão muscular, acabou substituído.

SEGUNDO TEMPO
Bressan quase entregou a “rapadura”! Recuou mal a bola. Para nossa sorte o jovem “gaBI 

goL” errou feio. aos 9 minutos, Barcos fez boa jogada, cruzou e SoUZa chutou para marcar o 
primeiro gol. o segundo ocorreu aos 42 minutos, Maxi Rodriguez tocou para o jogador Pará, 
este cruzou para WeRLeY, que com toda a calma escolheu o canto. Nas quartas de final o grê-
mio duela com o Corinthians.

o PaSSe
Maxi Rodriguez errou quase tudo que tentou fazer 

no jogo. entrou muito mal. entretanto acertou milime-
tricamente o passe do gol. ou seja, jogou muito bem! 

GRÊMIO 
X

 PONTE PRETA
No Brasileirão todo jogo é difícil, tem muito time 

pequeno fazendo estrago em times grandes. Nós 
mesmos com o Criciúma, por exemplo. grêmio pre-
cisa encarar a MaCaCa com determinação. Ponte 
Preta está na “zona do agrião”. Jogo será na arena, 
neste sábado (31), às 18h30. três pontos obrigatórios.

taBeLa
Precisamos da vitória para con-

solidar a posição no g-4 e colar nos 
líderes. Pela tabela, os rivais terão 
jogos complicados em casa: Cru-
zeiro X Vasco, Botafogo X São Paulo, 
atlético do Paraná X Naútico e Co-
rinthians X Flamengo.

estamos em terceiro lugar, com 
28 pontos, somando mais nove pon-
tos nos próximos três jogos Ponte 
Preta, goiás e Portuguesa, estare-
mos com 37 pontos. torcendo por 
tropeços de Cruzeiro e Botafogo, po-
deremos terminar o primeiro turno 
em primeiro.

iMaGeM e fRase da seMana
a frase da semana é do d’alessandro: “grêmio vem jogando feio”! Que o “gaRNISÉ” siga 

jogando bonito e empatando. e que o grêmio siga jogando feio e empilhando vitórias conse-
cutivas. o resto é resto. Só para lembrar, a zaga do Inter sofreu 24 gols no Brasileirão, igual à 
zaga do lanterna Naútico.

a imagem... espera!!! o que o d’alessandro está fazendo ali? 

dois toques
- Quero lembrar aos gremistas que em 1992 tivemos dois grenais na fase Semifinal da 

Copa do Brasil e o Inter eliminou o grêmio sagrando-se campeão derrotando o Fluminense.

- agora restaram oito: Corinthians, atlético PR, Botafogo, Flamengo, Vasco, grêmio, Inter-
nacional e o goiás. Não tem favorito, mas tem uma zebra, o goiás.

Para o gasto
o Internacional jogou o suficiente para consolidar a grande vantagem construída no jogo 

de ida. o Inter jogou para o gasto, para conseguir a classificação para as quartas de final da 
Copa do Brasil. Sem fazer muita força foi pressionado apenas nos primeiros 15 minutos do 
segundo tempo, o Inter empatou com o Salgueiro por 2x2 na noite da última quinta-feira (29) 
no sertão pernambucano e avançou de fase na competição nacional por ter vencido na ida na 
semana passada em Novo Hamburgo por 3x0.

o
Salgueiro tentou partir para cima 

no começo, mas o Inter abriu o placar 
cedo com Jorge Henrique aumentan-
do a grande vantagem aberta na outra 
partida por 3x0, o Salgueiro voltou mais 
aceso para o segundo tempo perdendo 
pênalti, mas conseguiu empatar. Po-
rém, quando parecia perto da virada 
levou o segundo gol de alex, mas ain-
da teve força de buscar o empate já nos 
acréscimos deixando tudo igual no pla-
car do estádio Cornélio de Barros.

Próxima fase
o próximo adversário do Internacio-

nal promete muito mais trabalho que o 
Salgueiro atualmente na série d do Cam-
peonato Brasileiro. Será o atlético PR que 
eliminou o Palmeiras e que se encontra 
em situação privilegiada no Campeonato 
Brasileiro da série a, onde está no g4. os 
jogos ainda sem mandos definidos pela 
Confederação Brasileira de Futebol serão 
nos dias 25 de setembro e 23 de outubro.

ainda
Sobre Copa do Brasil é inegável que se faça uma 

comparação entre o que poderá acontecer com a 
dupla grenal. o grêmio, por exemplo, terá como 
adversário o Corinthians e o Inter enfrentará o atlé-
tico PR. teoricamente o adversário do Inter é mais 
fraco em relação ao do grêmio, mas o atlético de 
Curitiba vive um bom momento no Campeonato 
Brasileiro, aonde inclusive hoje estaria classificado 
para a pré-Libertadores do ano que vem, e que re-
centemente empatou com o Inter em três gols em 
Novo Hamburgo, então será um adversário duro. 

Já
o Corinthians que é o adversário do grêmio tem mais nome em relação ao atlético PR, 

mas não quero dizer em mau momento, mas nem de longe é aquele Corinthians de alguns 
anos atrás, por isso o grêmio é favorito nesse confronto.

o Colorado
Volta as suas atenções agora para o Campeonato Brasileiro 

onde enfrentará amanhã (1º) às 16h no Marechal Couto Pereira, o 
Coritiba, que faz boa campanha no Brasileirão e o Inter precisa de 
uma vitória, pois nas últimas cinco partidas disputadas não ven-
ceram, empataram todas. o técnico dunga precisa imediatamen-
te dar jeito na sua defesa, pois é inadmissível que o colorado sofra 
tantos gols como tem acontecido em todas as partidas disputadas 
até aqui, não sei se é falta de entrosamento ou deficiência técnica.

Fotos: Divulgação
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neSta ediÇÃo tem

12 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider
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REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

270 160

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 

tarde e à noite.

30/08 12h

1ª etapa da Liga oeste 
de Voleibol na 
categoria adulto 
acontece hoje

PRF apreende cigarros em fundo falso 
de caminhão na BR-282 em Maravilha

E.E.B. João XXIII promove Conferência 
Infantojuvenil pelo Meio Ambiente

E/01

A/22

A/10

Ricardo Torres/ O Líder

Divulgação PRF

Arquivo/ DME Mararavilha

evento visou o fortalecimento da cidadania 
ambiental nas escolas e na comunidade

jogos serão realizados no Ginásio Carlos alberto 
Begrow, em Maravilha, a partir das 09h30

 Condutor receberia R$ 3.500,00 pelo transporte. a carga 
tinha como destino Balneário Camboriú

MAjOR SEGALIN

A/16A/05

KARINE BRANDALEZELUCIANE MOZER

RECLAMANDO DA VIDA  

o que as pessoas estão fazendo 
para mudar essa situação? Nada em 
nossa vida é fácil, mas se a gente qui-
ser, ela pode ser mais leve

CASO 'FÉLIX DA NOVELA' 

Menino de 11 anos mudou de esco-
la em Piracicaba após sofrer 'bullying'. 
advogado entrou com processo contra 
o estado de São Paulo nesta semana e 
família pede R$ 135 mil 

A/22

SEMANA NACIONAL 
DO TRâNSITO 

década Mundial de Segurança no 
trânsito (2011-2020): Álcool, outras 
drogas e segurança no trânsito, efeitos, 
responsabilidade e escolhas
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